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Политические амбиции 
руководства Беларуси, 
плохая проработка 

нормативной правовой базы и 
неравноправие, закрепленное 
в учредительных документах 
Таможенного союза (ТС), могут 
стать рисками, несущими 
непосредственную и прямую 
угрозу единству интеграционного 
объединения
Белорусско-европейские отношения обо-
стрились в конце февраля, когда Евросоюз 
(ЕС) расширил санкции в отношении Бе-
ларуси, а Минск в ответ на это рекомендо-

вал послам Польши и ЕС покинуть страну 
для консультаций. ЕС отозвал всех послов 
стран ЕС, аккредитованных в Беларуси 
для консультаций.

Ранее Россия и Казахстан вступились за 
Беларусь: правительства стран-членов ТС 
приняли совместное заявление с осужде-
нием намерений ЕС ввести новые санкции. 
Как говорится в совместном заявлении, 
подобный шаг ударит по функционирова-
нию ТС и негативно отразится в первую 
очередь на простых гражданах.

Напомним, санкции против Беларуси 
были приняты в 2011 году на плановом 
заседании Совета ЕС на уровне мини-
стров иностранных дел 27 стран в ответ 
на ужесточение со стороны официально-
го Минска преследований оппозиции. 20 
июня прошлого года ЕС расширил санк-
ции, заморозив активы трех компаний, 

связанных с президентом Александром 
Лукашенко. Сейчас ЕС планирует ввести 
дополнительные санкции, которые будут 
рассматриваться 26 марта на Совете ЕС.

Что же касается плохой проработки 
нормативной правовой базы ТС, то сто-
роны сильно торопились: политическая 
целесообразность оказалась важнее эко-
номической составляющей.

Не менее опасной миной замедленного 
действия может оказаться вопрос равно-
правия внутри ТС. Согласно учредитель-
ным документам, 57% голосов внутри 
ТС имеет Россия, тогда как Казахстан и 
Беларусь – по 21,5%. Даже объединенная 
позиция Астаны и Минска не остановят 
Москву, если она захочет продавить в ТС 
выгодное для себя решение.
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Судя по частоте заявлений 
чиновников различного 
ранга, Казахстан в ближай-

шие годы решит проблему ран-
них овощей, а излишки будет про-
давать на просторах Таможенного 
союза. Однако реалии говорят об 
обратном

Недавно пресс-служба АО «КазАгроФи-
нанс» сообщила, что в 2012 году планиру-
ется ввести в эксплуатацию 3 тепличных 
хозяйства общим объемом выпуска про-
дукции в 5,6 тыс. тонн овощей в год. Речь 
идет о теплицах ТОО «Green House – зеле-
ный дом» в Алматинской области, КХ «Аде-
ля» в Южно-Казахстанской области и ТОО 
«Астана Эко Стандарт» в Астане.

Вопрос обеспечения республики ран-
ними овощами имеет давнюю историю. 
Летом 2009 года тогдашний министр сель-
ского хозяйства РК Ахылбек Куришбаев за-
явил, что увеличение на 80% производства 
ранних овощей в тепличных хозяйствах 
позволит Казахстану полностью отказать-
ся от их импорта из соседних государств.

В начале июня того же года кредитная 
комиссия АО «КазАгроФинанс» одобрила 
4 проекта на финансирование строитель-
ства теплиц.

От чего ушли и за чем пришли
Во времена СССР в Казахстане развитие 
тепличного хозяйства планировалось из 
центра. Во всех областях республики име-
лись тепличные комбинаты площадью от 
6 до 30 гектаров.

За период с 1970 по 1990 год в целом 
по Казахстану было построено более 150 
гектаров блочных теплиц голландской 
конструкции. С развалом СССР строитель-
ство теплиц было прекращено, а из ранее 
существовавших осталось порядка 30 гек-
таров. Остальные теплицы по ряду причин 
пришли в негодность и были демонтиро-

ваны, что сказалось на производстве ово-
щной продукции в несезонное время.

По мнению Бисенбая Аганиязова, ди-
ректора ТОО Schetelig Kazakhstan, в совет-
ское время теплицы строили по плану. «К 
примеру, заложен в план ввод в новом году 
15 гектаров теплиц – будьте добры, сде-
лайте. Существовала даже такая норма, 
что в каждом городе должен быть свой те-
пличный комплекс, который подчинялся 
городским властям», – добавил он.

Главная же проблема Казахстана – это 
отказ от крупных сельскохозяйственных 
формирований и перенос производства в 
мелкие крестьянские хозяйства. Именно 
они занимаются производством мяса, мо-
лока, в том числе овощей.

К 2010 году в Казахстане функциони-
ровало 19 теплиц и около 1 тыс. парников. 
Они дают всего 3% от общего объема пло-
довоовощной продукции, выращиваемой 
в стране. Для сравнения: в России в тепли-
цах производится 5,4% овощей и фруктов, 
в Польше – около 8%. Тогда как в Казахста-
не до 70% овощей выращивается в домаш-
них хозяйствах.

По этой причине ранней весной Казах-
стан осуществляет массовые закупки ово-
щей в соседних странах: Китае, Кыргызстане 
и Узбекистане. Такая ситуация устраивала 
власти до финансового кризиса. Во время 
кризиса они были вынуждены проанализи-
ровать некоторые факторы роста инфляции 
в стране. Высокие цены на ранние овощи 
как раз и стали одним из таких факторов.

Этим и можно объяснить активность 
властей, поставивших перед сельскохозяй-
ственным ведомством задачу строить по 
всему Казахстану теплицы. Главная цель – 
сбить инфляцию, но если вдруг получится 
и обеспечить страну ранними овощами – 
тоже неплохо.

Реальность важнее панегириков
На сегодняшний день АО «КазАгроФи-
нанс», дочернее предприятие холдинга 
«КазАгро», одобрило 10 проектов совре-
менных теплиц на общую сумму 8,9 млрд 
тенге. Четыре теплицы в Степногорске, Ка-

раганде, Южно-Казахстанской и Актюбин-
ской областях уже введены в строй, еще 3 
теплицы введут в строй в текущем году.

Но даже когда «планы внушают…», все 
же следует несколько абстрагироваться от 
эмоций. Проблема лежит глубже, чем мо-
жет показаться на первый взгляд.

При выращивании овощей на открытом 
грунте обостряются три главные проблемы: 
климатические условия, неплодородная 
почва и отсутствие свободных площадей. 
Поэтому овощи поспевают поздно, а их уро-
жайность низкая. Что же касается третьей 
беды, то она очевидна. По данным Агент-
ства РК по статистике, с 2003 года Казахстан 
смог увеличить площади под овощи только 
на 18,5 тыс. га (с 110,2 тыс. га до128,7 тыс. 
га). При этом наблюдается постоянный рост 
посевных площадей под зерновые и маслич-
ные культуры. То есть большая часть приро-
ста идет на технические культуры.

Урожайность и того хуже. Согласно 
данным Продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН (FAO), уро-
жайность томатов в Казахстане составляет 
180 ц/га. Это на уровне Словакии, Ямайки 
и Литвы. Для сравнения: этот показатель 
в Китае составляет 242 ц/га, Узбекистане 
– 400 ц/га.

Все вышеуказанные причины и способ-
ствуют тому, что выращенный в Казахста-
не урожай получается дорогим. Так, еще 
летом 2009 года высокотехнологичная 
теплица в ЮКО, специализирующаяся на 
томатах, вырастила очень дорогую про-
дукцию: себестоимость 1 кг томатов со-
ставила 120 тенге. Директор ТОО «Азия-
Трейд-1» (который управлял теплицей) 
Мырзахмет Снабаев сослался на дорого-
визну газа. Только за 1 день его сжигали 
на 40-50 тыс. тенге.

Сегодня никто не даст гарантию, что 
продукция других теплиц не окажется та-
кой же дорогой.

Все очень странно
Странно не то, что продукция теплиц мо-
жет оказаться дорогой для Казахстана с 
его высокими тарифами на тепло и свет. 

Несмотря на большие планы по строитель-
ству теплиц, Казахстан все равно ввозит 
ранние овощи в больших объемах.

Так, согласно Программе по развитию 
агропромышленного комплекса в Респу-
блике Казахстан на 2010-2014 годы, в пе-
риод с 2009 по 2014 год планируется в пол-
тора раза увеличить посевные площади 
под овощи закрытого грунта (с 206,5 тыс. 
га до 350 тыс. га).

Площади, конечно, вырастут, и тепли-
цы тоже строятся. По данным Агентства 
РК по статистике, на конец 2010 года те-
плицы занимали площадь в 184,1 га. По 
сути, это даже больше, чем было теплиц в 
советское время.

Но Узбекистан, Кыргызстан и Китай 
продолжают обеспечивать нас овощами. 
Только в первом квартале 2011 года экс-
порт овощей из Синьцзян-Уйгурского ав-
тономного района Китая (СУАР) достиг 
6,655 тыс. тонн на общую сумму $11,9 млн. 
Согласно статистике, Казахстан ввез ово-
щей на 48,7% больше, чем за аналогичный 
период 2010 года. Причем ввоз овощей 
осуществляется не только в первые меся-
цы, но и на протяжении всего года.

Овощи нам поставляют даже из Евро-
пы. Так, в 2011 году, по данным комитета 
таможенного контроля и министерства 
сельского хозяйства, ежемесячно из Ев-
ропы в Казахстан ввозились 3-5 тонн ово-
щей. Как нам говорят чиновники, евро-
пейские овощи заказывают работающие 
в Казахстане иностранные компании, и на 
внутренний рынок они не попадают.

Кстати, самую большую проблему Би-
сенбай Аганиязов видит, как ни странно, в 
психологии. По его мнению, многие пред-
приниматели строят теплицы в надежде на 
быструю отдачу. «Но теплица – это своего 
рода завод, где надо заниматься производ-
ством. Наличие же быстрых и легких денег 
сырьевого сектора экономики делает эту от-
расль непривлекательной. Поэтому, по моим 
прогнозам, Казахстану понадобится еще лет 
десять, чтобы нарастить площади теплиц, 
способных обеспечивать республику ово-
щами в зимний период», – резюмирует он.

Юлия Александрова

Два года Казахстан пытался 
получить долю в проекте 
Карачаганак, и вот в конце 

прошлого года стало известно, 
что мы получили 5% в обмен на 
урегулирование всех претензий 
госорганов и купили еще 5% по 
цене $1 млрд. Не слишком ли 
высока цена за небольшой кусок, 
пусть даже очень привлекатель-
ного нефтяного пирога?

«Доля участия РК в проекте KПO в разме-
ре 10% принесет дополнительный доход – 
$3,3-5 млрд в виде денежных потоков АО 
«КазМунайГаз», или от $1,4 до $2 млрд в 
виде дисконтированных денежных пото-
ков «КазМунайГаза» в течение 2012-2037 
годов при прогнозном уровне цены на 
нефть $85 за баррель», – заявил Сауат Мын-
баев, министр нефти и газа, в ходе прави-
тельственного часа на прошлой неделе.

Чистый доход с начала реализации про-
екта составил $20,7 млрд. При этом Казах-
стан с момента реализации Карачаганак-
ского проекта получил порядка $13 млрд, 
в том числе $9 млрд – в виде налогов. Более 
того, как заметил министр, если цена на 
нефть будет расти, то и сумма поступле-
ний увеличится.

«Всего с начала реализации проекта 
по январь 2012 года было добыто 114 млн 
тонн жидких углеводородов и порядка 136 
млрд куб. м газа», – сообщил г-н Мынбаев. 
По сведениям, озвученным министром, 
объем извлеченного на сегодняшний день 
сырья составляет приблизительно 10% от 
общих расчетных геологических запасов 
этого месторождения.

«Это очень выгодная покупка для Ка-
захстана в целом, а для отрасли особенно. 
Карачаганакское месторождение принад-
лежит к одному из крупнейших в мире, ко-
торое по запасам нефти и газа относится к 
уникальным. На нашей территории удач-
но разрабатывается месторождение, а мы 
сидим в стороне. То, что мы получили хотя 

бы 10% этого месторождения – очень хо-
рошо. Для нефтяной отрасли купить 10% 
за $1 млрд это нормальная сумма», – разъ-
ясняет Олег Егоров, ведущий научный со-
трудник Института экономики МОН РК.

Анна Анненкова, аналитик ИК «Бар-
рель», также акцентирует внимание на то, 
что Карачаганак очень лакомый кусочек, 
который оценен адекватно.

Ни для кого не секрет, что добываемые 
на Карачаганаке нефть и газ идут на экс-
порт, в то время как нефтеперерабаты-
вающие заводы Казахстана работают не 
в полную мощь и в стране дефицит бен-
зина. Сегодня на отечественных нефте-
перерабатывающих заводах обрабатыва-
ется около 13 млн тонн сырья. Мощность 
же этих заводов составляет 18 млн тонн. 
Один из заводов, Петропавловский, во-
обще полностью работает на российском 
сырье, а перерабатывает он порядка 4,3 
млн нефти.

Но, к сожалению, даже 10% доли в Ка-
рачаганаке не дает нам права влиять на 
перераспределение добытого сырья, и 
карачаганакская нефть будет экспортиро-
ваться.

Другой, не менее справедливый во-
прос: будет ли наша республика пытаться 
увеличить свою долю в KПO?

Г-н Егоров считает, что нет, так как 
наше правительство осознает, что увели-
чить долю своего участия не удастся.

Ссылаясь на российский опыт, г-жа 
Анненкова предполагает, что чем более 
прибыльный проект, тем более голодной 
становится государственная компания. 
«Если прибыльность проекта будет уве-
личиваться, то, думаю, госкомпания за-
хочет увеличить свою долю. А удастся им 
это сделать или нет, все зависит от того, 
насколько сильно будут стоять частники, 
и насколько они защищены договором», – 
считает она.

Об уровне защищенности иностран-
ных компаний и умении отстоять свои 
права мы может судить по тому факту, 
что свои 10% Казахстану пришлось отби-
вать 2 года.

Чулпан Гумарова

В Казахстане было проведено 
исследование степени от-
крытости местных бюдже-

тов. По заверениям его инициа-
торов, итогами заинтересовались 
на высоком уровне

Идея создания индекса принадлежит 
организации «Международное бюд-
жетное партнерство» (МБП). В 2010 

году МБП выбрала 12 пилотных стран для 
разработки методологии оценки нового 
инструмента – Индекса открытости мест-
ных бюджетов, но Казахстан не вошел в 
эту группу. Однако данный проект был 
поддержан программой «Прозрачность го-
сударственных финансов» Фонда «Сорос-
Казахстан» и реализован в сотрудничестве 
с экспертами в сфере бюджетного процес-
са, членами Национальной бюджетной 
сети при экспертной поддержке МБП.

Исследования были проведены по ито-
гам 2011 года на территории 16 населен-
ных пунктов РК. По итогам исследования 
выяснилось, что средний республикан-
ский показатель открытости местных 
бюджетов составил 50 баллов из 100 воз-
можных, что соответствует уровню «ниже 
среднего».

Индекс позволяет оценить степень 
прозрачности бюджетных процессов на 
местном уровне: области, района, а также 

уровень общественного участия в бюд-
жетном процессе. «Формирование и рас-
пределение бюджета оказывает огромное 
влияние на каждого гражданина страны, 
особенно это касается уязвимых слоев 
населения, ведь они больше всего заинте-
ресованы в получении государственных 
услуг. Эффективная бюджетная политика 
может стать инструментом для изменения 
в лучшую сторону жизни всех людей», – 
говорит Аида Айдаркулова, директор про-
грамм Фонда «Сорос-Казахстан». Она так-
же отметила, что большинство граждан 
сейчас исключены из процесса принятия 

решений, которые оказывают влияние на 
распределение государственного бюдже-
та. Инициаторы исследования считают, 
что активное участие в бюджетном про-
цессе является одним из основных прав 
человека, так как государственный бюд-
жет формируется за счет налогоплатель-
щиков.

Открытость местных бюджетов оце-
нивалась по трем направлениям. В пер-
вую очередь эксперты изучали процесс 
разработки проекта бюджета. Второе на-
правление исследований касалось уровня 

открытости каждого этапа бюджетного 
процесса. На этом этапе исследования оце-
нивалось, в какой степени общественность 
может участвовать в каждом этапе форми-
рования бюджета, и могут ли граждане 
Казахстана иметь доступ к информации 
о каждом этапе. Максимально открытые 
бюджеты были отмечены в Атырауской и 
Кызылординской областях, которые по-
лучили по 63 балла. Местные бюджеты с 
минимальной степенью открытости были 
определены в Мангистауской и Западно-
Казахстанской областях, набравших 37 и 
32 балла соответственно.

Индекс открытости бюджета Алматы 
определялся на основе следующих пара-
метров: открытость процесса разработки 
проекта бюджета – 51 балл, уровень от-
крытости бюджетного процесса – 62 бал-
ла, открытость и доступность бюджетной 
информации – 59 баллов.

«На наш взгляд, внедрение данного 
индекса в Казахстане позволит суще-
ственно повысить уровень открытости 
местных бюджетов, а также будет спо-
собствовать большей подотчетности 
местных органов власти перед граждана-

ми и правительством РК», – говорит г-жа 
Айдаркулова.

В рамках исследования были оценены 
сайты местных исполнительных и пред-
ставительных органов власти. Самым 
прозрачным и открытым назван сайт Ко-
станайской области. В списке прозрачно-
сти также интернет-ресурсы маслихатов 
Восточно-Казахстанской, Павлодарской, 
Северо-Казахстанской областей.

Как рассказала Шолпан Айтенова, экс-
перт общественного фонда «Центр эконо-
мических исследований оценки и мони-
торинга», результаты анализа отражают 
реальный уровень прозрачности акима-
тов. Согласно исследованию фонда, среди 
16 сайтов акиматов на страницах 10 порта-
лов не публикуются сведения об утверж-
денном бюджете. В 50% случаев на сайтах 
городских и областных маслихатов не пу-
бликуют решения депутатов по заверше-
нию заседания. У маслихата Актюбинской 
области вообще отсутствует интернет-
ресурс, подчеркнула г-жа Айтенова.

Кроме того, вызывают вопрос работы 
сайтов маслихатов Южно-Казахстанской, 
Атырауской и Алматинской областей. Они 
присутствуют в интернете в качестве раз-
делов при сайтах акиматов. Между тем, 
маслихаты не являются структурными 
подразделениями исполнительных орга-
нов власти и, по мнению экспертов, долж-
ны существовать как отдельный интернет-
ресурс. Нарекания вызвала и работа сайта 
акимата Алматы, на котором не опублико-
ван отчет об исполнении бюджета.

О некоторых странностях 
битвы за ранние овощи

А сколько корова 
дает молока?

Бюджет прозрачен, 
но только наполовину

Проведение данного исследования обошлось в $40 тыс. 
По итогам этого исследования планируется провести 
парламентские слушания

Доли компаний в KПO после приобретения Казахстаном 
10% перераспределились следующим образом: BG Group, 
Eni, доля каждой из которых составляет 29,25%; Chevron – 
18%; ЛУКОЙЛ – 13,5%; Казахстан – 10%
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Клиент уже не просто 
«скорее жив, чем мертв», 
по мнению экспертов, в 

экономике Казахстана налицо все 
признаки выздоровления. Хотя 
отдельные секторы оправляются 
от кризиса медленнее. Состояние 
и перспективы развития 
казахстанского финансового 
сектора стали основной темой 
VII Казахстанского финансового 
форума, организованного 
группой Cbonds

Среди самых значимых событий 2011 года 
для финансового рынка Казахстана Данияр 
Акишев, заместитель председателя Нацио-
нального банка РК, отметил упразднение 
АФН и передачу соответствующих функций 
Нацбанку РК, а также активное участие 
Нацбанка в продвижении законопроекта о 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты по вопросам 
регулирования банковской деятельности 
и финансовых организаций в части мини-
мизации рисков. «В закон уже сейчас введе-
но большое количество жестких запретов 
банкам в отношениях с аффилированными 

и непрозрачными лицами для снижения 
рисков. Соответствующая нормативная 
правовая база Нацбанком сейчас разраба-
тывается и внедряется», – отметил Данияр 
Акишев. При этом наряду с этими мерами 
эксперт отметил и концепцию оздоровле-
ния активов банковской системы путем 
реализации механизмов выкупа «плохих» 
кредитов. Речь идет о фонде стрессовых ак-
тивов, который уже создан Нацбанком РК, 
и ближайшей перспективе открытия БВУ 
специальных компаний для управления 
проблемными займами. Положительным 
фактом для сохранения доверия населения 
к банковской системе зампред Нацбанка 
назвал сохранение в законе нормы о сумме 
гарантийного возмещения по депозитам 
физических лиц на уровне 5 млн тенге.

По представленным данным, в 2011 
году в Казахстане сложился рекордный 
уровень ВВП, который достиг $11200 на 
душу населения, а реальный рост ВВП со-
ставил 7,5%. Для сравнения: в Беларуси 
этот показатель составил 2,3%, а в России 
– 3,4%. Рост ВВП, по словам Данияра Аки-
шева, был обеспечен вкладом таких отрас-
лей, как сельское хозяйство, связь, торгов-
ля и промышленность.

Давая общую характеристику финансо-
вого рынка, зампред Нацбанка в первую 
очередь отметил стабильность. «Я не под-
разумеваю отсутствие активности. Я имею 
в виду предсказуемость финансового рын-

ка и макроэкономических показателей», – 
пояснил г-н Акишев. Он указал на то, что в 
первом полугодии 2011 года наблюдалось 
усиление инфляции, но во второй полови-
не произошло сокращение уровня годовой 
инфляции в пределах коридора, установ-
ленного Нацбанком в 6-8%. «В этом году 
происходит дальнейшее замедление ин-
фляционных процессов. И по итогам фев-
раля годовой уровень инфляции составил 
4,7%. Это один из самых низких уровней 
инфляции с мая 1999 года», – напомнил 
эксперт. Он отметил и то, что волатиль-
ность обменного курса тенге с 2009 года 
остается незначительной по сравнению с 
другими валютами, в том числе включая 
валюты нефтедобывающих стран, стран-
экспортеров сырья и торговых партнеров 
Казахстана. «К примеру, за 2009-2011 годы 
волатильность обменного курса тенге 
была в 5 раз меньше по сравнению с рос-
сийским рублем, австралийским долла-
ром, норвежской кроной, канадским дол-
ларом, евро», – отметил г-н Акишев. 

Зампред Нацбанка РК отметил особое 
значение стабильности развития бан-
ковского сектора республики, который, 
несмотря на продолжающиеся процессы 
реструктуризации крупных участников, 
все же демонстрирует некоторое оживле-
ние. Так, объем кредитов экономике вы-
рос на 15,7%, вклады населения выросли 
на 27,9% в национальной валюте, на 16% 

в иностранной валюте. В целом депозиты 
за 2011 год выросли на 14,3%. «Решению 
проблем банковского сектора будет спо-
собствовать объединение функций над-
зора за банками в Нацбанке… Нацбанк, 
работая как Центральный банк, имеющий 
функцию кредитора последней инстан-
ции и при этом осуществляя надзор, смо-
жет более эффективно решать проблемы 
банковского сектора», – предполагает зам-
пред Нацбанка РК.

Участники форума согласны с тем, что 
экономика Казахстана демонстрирует 
рост, однако «не на том уровне, какой был 
до кризиса», – отметил Ульф Вокурка, ру-
ководитель Deutsche Bank. В свою очередь, 
Сабит Хакимжанов, директор департамен-
та исследований «Халык Финанс», обратил 
внимание на то, что за последние 2-3 года 
банковский сектор практически не уча-
ствовал в росте экономики. По мнению 
г-на Хакимжанова, для дальнейшего ро-
ста экономики необходима активизация 
кредитования со стороны банков. Эксперт 
«Халык Финанс» отмечает, что сегодня на-
блюдается постепенное оживление кре-
дитного рынка, при этом рост выдач среди 
БВУ достаточно неравномерный. А общей 
тенденцией в данном секторе Сабит Ха-
кимжанов отметил снижение ставок, по-
явление новых кредитных продуктов и 
внедрение более качественных техноло-
гий отсева клиентов.

Последние 5 лет многие эксперты говорили 
о том, что за мобильными приложениями 
будущее, что они изменят нашу жизнь и 

станут ее частью. Но дальше разговоров дело не 
шло. Все так же мы продолжали использовать 
компьютеры и если и мобилизовывались, то толь-
ко благодаря ноутбукам.

Буквально за прошедший год все кардинально 
поменялось. Сказалось тут несколько факторов.

Во-первых, в Казахстане, хоть и замыкая 
огромный список стран, все-же запустили 3G, ко-
торый поначалу казался очередной игрушкой, но 
продвинул нас далеко вперед в области использо-
вания мобильного интернета. Теперь практиче-
ски в любой точке города со своего мобильного 
устройства вы можете получать скорость, сопо-
ставимую с проводным соединением.

Во-вторых, война, развязанная Apple и Google 
за мобильный рынок, приносит свои трофеи – вот 
уже на полках магазинов мы видим телефоны с 
отличным программным обеспечением за вполне 
приемлемые деньги. За такие деньги еще недавно 
мы покупали записную книжку с функцией теле-
фона. И пусть наши люди еще не понимают, что 
такое Google-аккаунт, постепенно используя этот 
телефон, они научатся всему, что нужно совре-
менному человеку.

В-третьих, современный темп жизни просто 
не дает отключаться от сети ни на час. Пожалуй, 
нетелефонные функции смартфонов стали пре-
валировать над их телефонной сущностью, и я не 
удивлюсь, если через 5 лет услуга голосовой связи 
не будет входить в стандартный пакет услуг, а ее 
нужно будет подключать, как когда-то мы под-
ключали интернет.

Подобный качественный скачок в использо-
вании устройств, конечно же, не мог не сказать-
ся на бизнесе. Если раньше получать деньги с 
пользователя мобильного телефона могли только 
операторы сотовой связи, то теперь любая груп-
па разработчиков приложений, потрудившись и 
предоставив полезный и интересный сервис, мо-
жет заработать на этом вполне приличные день-
ги. Например, создатели Angry Birds, которым 
удалось создать игру, ставшую отличным время-
провождением для миллионов людей.

Мобильные устройства открыли совершенно 
новые горизонты для развития цифрового бизне-
са. Дело не заканчивается приложениями, есть 
еще платный контент, который до этого прода-
вался очень плохо, услуги, развлечения и множе-
ство других вещей, подумав о которых, у каждого 
в голове родится с десяток бизнес-идей. И самое 
главное – пора их осуществления уже наступила и 
стучится в двери. Инвестиции в мобильные при-
ложения на данный момент выглядят, пожалуй, 
наиболее привлекательными. Да, сейчас это не 
многомиллиардные прибыли и капитализации, 
но когда они станут таковыми – будет поздно.

Перекос в сторону мобильного трафика в ин-
тернете сильнее с каждым днем, меняется и куль-
тура потребления интернета. Это проявляется 
во всем. Если раньше блогеры писали большие 
объемные посты, отдаваясь этому как работе, 
то теперь, с появлением мобильных устройств и 
мобильного интернета, блогинг стал микробло-
гингом, потому что мало у кого найдется время 
писать, а главное – читать объемные тексты. Со-
циальные сети, соответствуя времени, тоже ак-
тивно переходят в мобильный сегмент, понимая, 
что в дальнейшем им придется жить в нем.

Множество стартапов, разорившихся во время 
кризиса доткомов, появись они сейчас, были бы 
очень успешны и прибыльны. Можно сказать, что 
они появились раньше своего времени. Мобиль-
ное устройство, вне зависимости от того, кто его 
производитель и какая операционная система на 
нем стоит, заставляет его пользователя чувство-
вать себя всегда на связи с миром. Не зря ведь, ког-
да разряжается батарея, мы чувствуем себя столь 
непривычно.

Если проследить путь компаний последних 
лет, то легко заметить, что те компании, особен-
но телекоммуникационного сектора, которые не 
смогли адаптироваться к веяниям нового време-
ни, постепенно исчезают с рынка. И для примера 
можно взять не только, казалось бы, старичков 
рынка, а вполне динамично развивавшиеся ком-
пании, более того, компании, являвшиеся соз-
дателями этого рынка. Яркий пример – финская 
Nokia. Еще недавно флагман рынка теперь всеми 
силами пытается восстановить свои позиции. Но 
кто знал, что рядом с гигантом мобильного железа 
там же, в Финляндии, растет другой лидер, теперь 
уже мобильных приложений Rovio Mobile Ltd, 
которая с 2003 года худо-бедно делала игры для 
смартфонов, а выложив в декабре 2009 года Angry 
Birds для iPhone и попросив за одну игру 99 центов, 
уже к марту 2011 года заработает $42 млн.

Телефон стал не просто средством общения, 
но и средством платежа. Путь, который он уже 
прошел, равен пути, который ему остался до того 
времени, когда телефон станет полноценным 
портмоне, который всегда будет с вами. Уже не 
нужно ходить в банк, чтобы оплатить счета, даже 
не нужно включать компьютер, чтобы войти в 
онлайн-банкинг. Все, что необходимо – это при-
ложение, позволяющее управлять вашими счета-
ми. Так почему бы не предоставить пользовате-
лям возможность с помощью этого же устройства 
тратить деньги на его нужды. Вокруг этого мож-
но построить множество сервисов, таких как до-
ставка, ремонт, продажа цифровых и материаль-
ных товаров.

Таким образом, вложения в мобильные техно-
логии достаточно перспективны и многообещаю-
щи. Но стоит опасаться чрезмерного упования на 
силу мобильных технологий и вкладываться толь-
ко в то, что действительно имеет под собой какую-
то рабочую модель. Одна только причастность ее к 
мобильным приложениям не даст ей возможности 
наработать аудиторию. Для существующих биз-
несов мобильные сервисы также очень полезны, 
потому что позволяют значительно расширить 
спектр услуг. Например, такие приятные мелочи 
как возможность увидеть, где едет ваше такси, 
возможность записаться онлайн на стрижку или 
к доктору, да мало ли что еще можно придумать. 
Поэтому, если у вас есть желание приложить уси-
лия к быстрой, динамично развивающейся сфере 
мобильных технологий, то сейчас как раз то вре-
мя, когда можно и нужно этим заняться.

Василиса Тулеуова

Переговоры – весьма важная часть лю-
бого бизнеса, поэтому им посвящено 
великое множество исследований и 

разработок. С одной из самых передовых 
моделей ведения переговоров – гарвард-
ской – казахстанских бизнесменов позна-
комил бизнес-тренер и эксперт по перего-
ворам Артур Мартиросян, находившийся в 
Алматы по приглашению Казахстанского 
Центра Медиации и Академии РФЦА. 

C 1994 года г-н Мартиросян работает с 
Робертом Фишером, основателем вышеу-
помянутой модели. В качестве эксперта-
«переговорщика» он регулярно сотрудни-
чает с корпорациями из списка Forbes 500, 
в настоящее время разрабатывает совмест-
ный проект с бизнес-школой «Сколково». 

В интервью «Капитал.kz» г-н Мартиро-
сян, старший консультант CMPartners.org, 
рассказал об особенностях ведения пере-
говоров на постсоветском пространстве и о 
том, каких правил следует придерживать-
ся, чтобы достичь желаемого результата. 

– Насколько переговоры, на Ваш 
взгляд, являются важной составляю-
щей бизнеса? В чем их ценность для 
компаний?

– Я думаю, что без переговоров нет и 
бизнеса в целом. В английский язык слово 
переговоры «negotiation» пришло из латы-
ни, где оно означало «сделка». То есть, если 
рассматривать бизнес как совершение 
сделок, то это и есть сплошное поле пере-
говоров. Важность данного факта, пусть и 
с некоторым опозданием, стали понимать 
практически во всех бизнес-школах мира. 
К примеру, в Гарвардской бизнес-школе 
искусство вести переговоры является обя-
зательным предметом при получении сте-
пени MBA. 

Очень важно то, как ведутся переговоры. 
Часто из-за того, что переговоры не прошли 
на должном уровне, сделка либо срывается, 
либо положение дел оказывается для обеих 
сторон хуже, чем могло бы быть. 

 
– Есть ли какие-то особенности веде-

ния переговоров на постсоветском про-
странстве?

– Есть свои особенности, связанные с 
культурой той или иной страны. Культура 
влияет на то, как люди ведут переговоры, 
на то, как они выстраивают свои отно-
шения, но общим является тот факт, что 
все постсоветское пространство с боль-
шим трудом выходит из краткосрочно-
сти взаимодействия. Многие бизнесмены 
рассматривают свои интересы, исходя из 
ситуации «здесь и теперь», не заглядывая 
в будущее. Конечно, если ты работаешь 
только на краткосрочные перспективы 
– любые средства ведения переговоров 
хороши. Но если есть ориентир на долго-
срочные отношения, то переговоры следу-
ет вести по особой модели.

В своих деловых партнерах компании из 
стран СНГ видят только конкурентов. Тогда 
как на Западе уже давно появилась терми-
нология «coopetition», которая означает и 
сотрудничество («cooperative»), и конку-
ренцию («competition»). В страны Запада 
пришло понимание, что и с конкурентами 
возможна «кооперация». Случаются ситуа-
ции, где общие интересы настоятельно тре-
буют этого сотрудничества. К примеру, нам 
нужно вместе лоббировать какой-то закон 
или сделать более интересное предложение 
своим клиентам. Если компании чрезмерно 
конкурируют друг с другом, то они не могут 
выйти на уровень сотрудничества, а значит, 
упускают возможность заработать. 

– Как Вы считаете, можно ли научить-
ся успешно вести переговоры или это 
врожденный талант?

– Естественно, некоторые люди сразу 
рождаются с определенными талантами 
и способностями в отношении ведения 
переговоров. К примеру, они более общи-
тельны, социализированы, легко находят 
контакт с незнакомыми и т.д. Это все по-
лезно и это все – очень важные факторы в 
переговорах. Однако есть определенная 
методология, которой можно научиться. 

При этом важно грамотно оценить спо-

собности каждого. Есть люди – хорошие 
аналитики, но им сложно дается общение 
с другими людьми. Для них необходимо 
организовать подготовительный этап 
переговоров. А коммуникабельные люди 
сразу могут сесть за круглый стол. 

– Какие качества являются ценными 
в переговорах?

– Во-первых, очень важно сохранять са-
мообладание и сдержанность, во-вторых, 
уметь придерживаться четкой цели, ко-
торую изначально определили. Фридрих 
Ницше в работе «Странник и его тень» 
говорил, что «Забвение своих намерений 
– это самая обыкновенная из всех совер-
шаемых глупостей». В переговорах мы это 
наблюдаем очень часто. Особенно, если 
противоположная сторона спровоцирова-
ла определенный конфликт, то переговор-
щики сразу теряют интерес друг к другу. 

Кроме этого, необходимо уметь ставить 
себя на место другого. Может, мы чего-то 
не замечаем, может быть, у нас нет каких-
либо данных, недостаточно собранной 
информации. Нужно идти на переговоры, 
принимая во внимание, что твои предпо-
ложения могут оказаться неверными. Од-
новременно переговорщик должен уметь 
слушать и задавать правильные вопросы. 
И в переговорах важно уметь быстро рас-
познать «игру», чтобы уметь оперативно 
на нее отреагировать. 

– Существуют ли общепринятые пра-
вила бизнес-переговоров, которым Вы 
бы советовали придерживаться каждо-
му?

– В центре любых переговоров лежит 
доверие, поэтому необходимо, чтобы и вы 
доверяли своим партнерам, и они, в свою 
очередь, могли доверять вам. Необходимо 
дорожить своей бизнес-репутацией. Как 
часто отмечает Уоррен Баффет: «Я созда-
вал свою репутацию на протяжении 25 
лет, но могу потерять ее за 5 минут». Его 
безупречная репутация позволяет ему 
совершать сделки в значительно сжатые 
сроки, так как партнеры доверяют ему. 
Он смог за два месяца провести сделку по 
слиянию, которая оценивается в $8 млрд. 
У других компаний на подобные сделки 
уходят годы, а это, безусловно, лишние 
траты. 

Важно отметить, что я сейчас говорю 
не о спонтанном доверии всем и всегда, а о 
рабочем доверии. Например, вы сами для 
себя допускаете, что по данному проекту 
вы будете вести себя так, чтобы вам можно 
было доверять. И именно вы будете соблю-
дать все данные вами обязательства. Вот 
тогда в переговорах будет присутствовать 
определенная предсказуемость и надеж-
ность гарантий. 

Одновременно с этим важно рефлекти-
ровать после переговоров. Нужно задумы-
ваться над тем, насколько результативно 
они прошли, все ли сделали зависящее от 
них стороны – участники переговоров. 
Должно быть так, чтобы вы всегда имели 
возможность вернуться за стол перегово-
ров с данным партнером или партнерами, 
если сочтете, что можно что-то улучшить 
в результатах сделки.

А банки не при делах…

Время 
мобилизоваться

Конкурент должен стать 
для вас другом
Казахстанским бизнесменам необходимо задумываться о долгосрочных 
перспективах

4 основных принципа 
гарвардской модели 
переговоров:

1. Интересы – концентрируйтесь 
на интересах, а не на позициях

2. Люди – отделяйте людей 
от проблемы

3. Варианты – изобретайте 
взаимовыгодные варианты, 
используйте дополнительные 
стратегии (рамка win-win)

4. Критерии – настаивайте 
на использовании объективных 
критериев

Асет Нурпеисов, 
исполнительный директор ИАК
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СТАРТ ДАН

Премьер-министр Казахстана Карим Ма-
симов поручил проработать вопрос о проведе-
нии геологоразведочных работ по изучению 
запасов сланцевого газа в республике. «Сейчас 
с открытием новых технологий по разработке 
сланцевого газа во многих странах энергети-
ческая и, в том числе, электроэнергетическая 
политика меняется. Нам надо проработать, 
изыскать ресурсы и в кратчайшие сроки про-
вести геологоразведочные работы по нашему 
сланцевому газу вокруг угольных месторожде-
ний», – сказал он на заседании правительства. 
«Нам надо нашу разведочную газовую полити-
ку связать с энергетической, поскольку она мо-
жет существенно повлиять. Надо это изучить, 
мы даже из резерва готовы деньги выделить», 
– отметил премьер. («Интерфакс-Казахстан»)

БУДЕТ ЛИ В РК АЭС?

Казахстан в этом году примет решение по 
вопросу строительства атомной электростан-
ции, сообщил министр индустрии и новых тех-
нологий республики Асет Исекешев. «Вообще 
мы от атомной энергетики не отказываемся, у 
нас большие запасы урана в перспективе долго-
срочной. Касательно строительства станции 
в этом году будет принято решение», – ска-
зал он. «Пока по модели мы закладываем 4% 
(атомной энергии – ИФ-К), к 2030 году будет в 
общем объеме. Но какая станция, в каком ре-
гионе и какой тип реактора, на это предстоит 
еще много заключений с учетом безопасно-
сти», – пояснил министр. В феврале 2009 года 
правительство республики приостановило 
проект строительства АЭС до урегулирования 
с Россией вопросов передачи интеллектуаль-
ной собственности. Разработкой и продвиже-
нием на рынках России, Казахстана и третьих 
стран атомного реактора с энергоблоками но-
вого типа ВБЭР-300 занимается учрежденное 
в октябре 2008 года российско-казахстанское 
совместное предприятие «Атомные станции». 
Ранее вице-президент национальной атомной 
компании «Казатомпром» Сергей Яшин сооб-
щал, что технико-экономическое обоснование 
(ТЭО) строительства АЭС в Актау уже прохо-
дит государственную экспертизу, а запустить 
первый блок станции планируется в 2016 году.  
(«Интерфакс-Казахстан»)

НОВАЯ ТЭЦ

Строительство теплоэлектростанции 
планируется в Тургайском угольном бассей-
не с 2020 года, сообщил во вторник в ходе 
селекторного совещания правительства ми-
нистр индустрии и новых технологий Асет 
Исекешев. «С 2020 года, может быть раньше, 
планируется вовлечь Тургайский бассейн, 
где предполагается строительство разреза на 
базе кушмунских углей и строительство те-
плоэлектростанции», – сказал г-н Исекешев. 
При этом он отметил, что объем инвестиций 
в угольную промышленность составит 600 
млрд тенге, а объем добычи – 150 млн тонн. 
«Сегодня уголь – это основной, и он останется 
основным источником нашей электроэнер-
гии. К 2030 году в этой связи будут применять-
ся новые подходы, в частности, экологические. 
Будут усилены технологические требования 
по применению безопасных экологических 
технологий на наших станциях», – подчеркнул 
глава Мининдустрии. (zakon.kz)

САНКЦИИ 
ПЛАНИРУЮТ 
УВЕЛИЧИТЬ

Министр индустрии и новых технологий 
Казахстана Асет Исекешев предложил ужесто-
чить ответственность энергопредприятий по 
инвестиционным обязательствам. В рамках 
реализации отраслевой программы развития 
электроэнергетики до 2030 года Министр 
предложил ввести институты гражданско-
правовой ответственности энергопроизво-
дящих и энергопередающих организаций, а 
также технического надзора за соблюдением 
инвестиционных обязательств энергопред-
приятий. Кроме того, глава Мининдустрии 
предложил увеличить санкции за правона-
рушения в сфере электроэнергетики, ввести 
обязательность получения паспорта готов-
ности энергопредприятий для работы в ото-
пительный период. «Необходимо будет ввести 
жесткий контроль за исполнением механизма 
предельных тарифов с точки зрения эффектив-
ности расходования полученных финансовых 
средств. Если инвестиционные обязательства 
будут нарушаться, будем использовать адми-
нистративные рычаги, а деньги возвращать 
потребителям», – отметил Асет Исекешев в 
ходе селекторного совещания правительства 
во вторник. (meta.kz)

ИНВЕСТИЦИИ 
ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКИ

В период с 2012 по 2030 годы в электроэнер-
гетическую отрасль Казахстана предполагает-
ся привлечь 9,5 трлн тенге инвестиций. «Ин-
вестиции (в электроэнергетическую отрасль) 
в период с 2012 по 2030 год оцениваются в 9,5 
трлн тенге, в том числе в генерацию – 5,5 трлн 
тенге, в сети – 1,4 трлн тенге и в региональные 
энергетические компании – 2,5 трле тенге», – 
сказал министр индустрии и новых технологий 
Асет Исекешев на заседании правительства. По 
его сведениям, основные инвестиции будут 
привлекаться в период с 2020 по 2030 годы, при 
этом Исекешев предложил разработать новую 
программу развития электроэнергетической 
отрасли, рассчитанную до 2020 года «с пер-
спективой до 2030 года». «То есть вся модель и 
прогнозные балансы (программы) будут рас-
смотрены до 2030 года на основе мастер-плана, 
который был разработан «Самрук-Казыной», 
KEGOC и АО «Самрук-Энерго», – уточнил ми-
нистр. «Источниками финансирования про-
ектов в отрасли будут: в генерации – кредиты 
и собственные средства, возмещаемые за счет 
рынка мощности, по отдельным проектам бу-
дут бюджетные средства по особому решению 
правительства. В электрических сетях – также 
кредиты и собственные средства за счет инве-
стиционной составляющей тарифов, а также за 
счет бюджетных трансфертов», – уточнил Асет 
Исекешев. (zakon.kz)

Нефтегазовый сектор был и остается 
одной из наиболее перспективных 
отраслей экономики. Баланс инте-

ресов добывающих компаний и государ-
ства поддерживается созданным в Казах-
стане благоприятным инвестиционным 
климатом. В свою очередь, разработчики 
недр способствуют развитию территорий, 
на которых работают. Так, в компании 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» отмечают, что неукоснительно со-
блюдают свои обязательства по наращи-
ванию участия в проекте отечественных 
поставщиков товаров и услуг.

Напомним, основное соглашение 
по разделу продукции, регулирующее 
взаимоотношения между инвесторами 
и казахстанской стороной, было под-
писано 15 лет назад. За этот срок ком-
паниями, входящими в консорциум, а 
это «Би Джи Групп», «Эни», «Шеврон» 
и ЛУКОЙЛ, инвестировано в разработ-
ку месторождения и реконструкцию 
производства порядка $16 млрд. Ком-
панией последовательно реализуется 
намеченная консорциумом программа 
национализации кадров и развития ка-
захстанского содержания в проекте.

«Выстроенная схема взаимоотноше-
ний способствует повышению потен-
циала местных предприятий и фирм, 
создавая такие условия, которые по-
зволяют им наращивать вклад в освое-
ние месторождения, – говорит Кайрат 
Капашов, управляющий КПО по разви-
тию казахстанского содержания. – Ока-
зывается содействие казахстанским 
предприятиям в получении сертифи-
катов управления качеством в области 
охраны и безопасности труда, окружа-
ющей среды, технических стандартов 
и управления проектами. В комплексе 

с постоянной работой по повышению 
квалификации персонала это позво-
ляет отечественным компаниям повы-
шать свою конкурентоспособность».

За это время у КПО сложились дол-
госрочные контакты со многими казах-
станскими предприятиями. За время 
новейшей истории Карачаганака в базе 
данных КПО зарегистрировано более 
2500 казахстанских поставщиков. Ими 
выполнено работ и оказано услуг на 
сумму свыше $4 млрд. По состоянию на 
конец 2011 года казахстанское содер-
жание в проекте составило 38%, или 
$268 млн. Нужно отметить, что «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
применяет утвержденную Правитель-
ством РК единую методику расчета ка-
захстанского содержания.

Сделан и еще один немаловажный 
шаг в совершенствовании программы 
развития местных поставщиков. На сай-
те КПО размещены годовой, среднесроч-
ный и долгосрочный планы контрактов, 
по которым предстоит проведение тен-
деров. Это значит, что любая казахстан-
ская компания может заблаговременно 
и с должным качеством подготовиться 
к участию в них. Такое заблаговремен-
ное оповещение позволяет местным по-
ставщикам разрабатывать собственную 
стратегию, отвечающую будущим по-
требностям самого крупного в регионе 
заказчика и работодателя.

«В арсенале средств оценки потен-
циала казахстанских поставщиков и 
поиска возможностей их дальнейше-
го развития – проведение регулярных 
встреч и бизнес-форумов», – продолжа-
ет Кайрат Капашов.

Уникальным можно назвать про-
ект, реализация которого по инициа-

тиве компании «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В.» стартовала 
летом прошлого года. В городе Аксае, 
который являтся административным 
центром месторождения, состоялась 
торжественная церемония закладки 
«первого камня» на месте строитель-
ства индустриального парка. Основ-
ная цель его создания – формирование 
благоприятных условий для передачи 
современных технологий мирового 
уровня отечественным предприятиям, 
организация в Казахстане производ-
ства высокотехнологичной продукции 
и, как следствие, увеличение отече-
ственного содержания в деятельности 
добывающих компаний и реализации 
инвестиционных проектов.

В феврале этого года АО «Нацио-
нальный инновационный фонд» и ТОО 
«Castle Oil and Gas Fields Services», спе-
циализирующееся в области трансфер-
та новых технологий, подписали ме-
морандум по развитию технопарков в 
Республике Казахстан на основе опыта 
и по принципу Аксайского индустри-
ального парка. Одной из задач такого 
сотрудничества является всемерное со-
действие развитию высокотехнологич-
ных и наукоемких производств и уча-
стие Национального инновационного 
фонда в его уставном капитале.

КПО самым активным образом 
участвует в большой работе по повы-
шению инновационной активности в 
стране. Так, в 2011 году казахстанская 
Ассоциация нефтегазового энергетиче-
ского комплекса KAZENERGY, АО «НК 
«КазМунайГаз», «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В», North Caspian 
Operating Company B.V. и «Тенгизшев-
ройл» организовали в Астане совмест-

ный форум по теме «Производство ком-
плексного оборудования и запчастей». 
На нем обсуждались механизмы под-
держки внутреннего рынка производ-
ства товаров и услуг для нефтегазового 
сектора, а также активизация в Казах-
стане деловых связей местных и ино-
странных компаний. В форуме приня-
ли участие более 100 казахстанских и 
иностранных компаний, которым была 
предоставлена информация о специфи-
кации необходимого оборудования и 
запасных частей, а также о требовани-
ях по увеличению казахстанского со-
держания. В настоящий момент КПО 
завершена подготовка к форуму нефте-
газовых компаний «Казахстанское со-
держание», который будет проходить в 
Астане 20 марта.

У консорциума большие планы. Про-
водятся экономические и технические 
исследования возможностей значитель-
ного увеличения объемов производ-
ства, а, значит, создания новых рабочих 
мест и более масштабного сотрудниче-
ства с отечественными компаниями. 
По словам заместителя акима Западно-
Казахстанской области Гумара Дюсем-
баева, КПО применяет разнообразные 
формы взаимодействия с казахстан-
скими партнерами. Совместно с кон-
сорциумом создана экспертная группа, 
задачей которой является разработка 
программы по развитию местных ком-
паний. Тщательно проанализированы 
потребности месторождения в товарах 
и услугах. Основное направление Ак-
сайского индустриального парка со-
стоит как раз в том, чтобы ассортимент 
востребованной продукции самого вы-
сокого качества на казахстанских пред-
приятиях значительно увеличился.

КПО развивает потенциал 
казахстанских поставщиков

Чулпан Гумарова

Каспий – регион богатый 
нефтью, за которую борют-
ся мировые державы, или 

все-таки ресурсный потенциал 
региона сильно преувеличен?

«Каспийская проблематика в наши дни 
перманентно актуальная проблема, более 
того, эта проблема из года в год ухудшает-
ся в свете нескольких обстоятельств. В том 
числе и в силу вопроса неопределенности 
статуса Каспийского моря. По прошествии 
20 лет переговорного процесса мы видим, 
что вопрос зашел в тупик и находится в 
подвешенном состоянии, что ставит под 
сомнение проводящиеся сегодня работы 
по разработке и использованию ресурсов 
этого региона», – сказал Расул Жумалы, 
редактор журнала Ехclusive, в ходе конфе-
ренции «Безопасность и энергия в Каспий-
ском пространстве».

Резервы полезных ископаемых в Ка-
спийском регионе, по некоторым источни-
кам, составляют примерно две трети всех 
резервов нефти и газа от мировых запасов. 
«В этом регионе примерно 3,5% всех ми-
ровых резервов нефти и 4,3% газа. Всего в 
регионе за 2010 год было добыто 146 млн 
тонн нефти. Сам регион потребляет 32 млн 

тонн нефти. Относительно природного 
газа ситуация примерно такая же. За 2010 
год здесь добыли 150 млрд кубических ме-
тров, потребил регион за этот период 104 
кубических метра. Это означает, что здесь 
также есть экспортный потенциал», – по-
делился сведениями Матиас Адольф, экс-
перт из Германии.

Такие внушительные показатели сы-
рьевого потенциала региона, по мнению 
эксперта, объясняют высокий уровень 
интереса акторов к Каспийскому морю. 
Наиболее сильными игроками в вопросе 
доступа к каспийским недрам являются 
Россия, США, ЕС и Китай. «Эти державы 
пытаются укрепить свои позиции в регио-
не и притеснить различными методами 
другие конкурирующие державы», – счи-
тает г-н Адольф.

За счет притязаний на влияние обста-
новка в регионе достаточно накаленная. 
К основным проблемам региона Кон-
стантин Сыроежкин, главный научный 
сотрудник КИСИ при президенте РК, от-
носит наличие спорных месторождений 
на Каспии, Иран, который настаивает на 
20% территории Каспия, и проблему эко-
логии. «Вопрос спорных месторождений 
на Каспии до сих пор никак не может уре-
гулироваться и вряд ли имеет решение. 
Претензии Ирана не устраивают всех 
остальных, а проблеме экологии Каспия 
вообще уделяется мало внимания. Пока 

мы спорим, Каспий осваивается преиму-
щественно иностранными компаниями, 
которым легче заплатить за нарушения 
экологических норм, чем соблюдать их», – 
сообщил г-н Сыроежкин.

Между тем, г-н Сыроежкин настаива-
ет на том, что с точки зрения мировой 
экономики каспийские ресурсы это блеф, 
созданный американцами в начале 90-х 
годов. «Все помнят, какие прогнозы дава-
ли американцы, они были поставлены на 
службу геополитики. Последние оценки 
British Petroleum – 4% от мировых запа-
сов, самая пессимистическая – 1%. Всем 
прикаспийским государствам не грозит 
стать вторым Катаром или Кувейтом, 
просто нет таких ресурсов», – подчеркнул 
он.

Главный научный сотрудник КИСИ 
уверен, что все вопросы вокруг Каспия не 
из-за сырья, а по причине геополитиче-
ских притязаний мировых держав. «Кон-
фликтогенность каспийской проблемы 
обусловлена в первую очередь гипертро-
фированной политизацией этой пробле-
мы. И виноваты здесь не столько внешние 
силы, сколько национальный эгоизм при-
брежных государств», – убежден он.

Султан Акимбеков, политолог, суть 
борьбы вокруг Каспийского региона ви-
дит в открытии транспортных коридоров, 
которые бы позволили или не позволили 
создать альтернативу для внешней поли-

тической ориентации тех или иных госу-
дарств Центральной Азии.

РФ выступает резко против любых 
транспортных коридоров, которые бы про-
ходили мимо ее территории. Если появит-
ся такая альтернатива, РФ будет трудно 
осуществлять влияние. Россия во всех 
переговорных процессах по Каспийско-
му региону апеллирует к тому, что такое 
строительство не рентабельно и не эффек-
тивно.

«Дополнительную озабоченность вызы-
вает приход к власти в России Владимира 
Путина, в связи с чем некоторые эксперты 
предрекают новый накал блокового ха-
рактера конфронтации между США и РФ, 
что может отразиться и на каспийском во-
просе», – говорит г-н Жумалы.

Казахстан же всегда сдержан в вопро-
се Каспийского региона. Сегодня мно-
гие говорят о том, что Казахстан должен 
определиться в этом вопросе окончатель-
но и перестать вести многовекторную по-
литику. «Многовекторную политику надо 
продолжать и, возможно, даже переводить 
на новый уровень с тем, чтобы признать, 
что есть борьба интересов, Запад с РФ и 
Китаем ведут борьбу за влияние в регио-
не. Главное для таких стран как наша  – не 
участвовать в борьбе на чьей-то стороне 
против кого-то, так как это автоматически 
делает нас очень серьезным субъектом ге-
ополитической игры, что объективно нам 
не соответствует», – уверен г-н Акимбеков. 
Политолог заверяет, что Казахстан зани-
мает более выгодную позицию, чем другие 
страны, и наша страна более независима в 
своем выборе.

«Будет или не будет построен газопро-
вод – это проблема не наша, мы продавцы, 
которым должно быть все равно куда про-
давать», – заверяет г-н Акимбеков. С такой 
позицией совершенно не согласен г-н Сы-
роежкин, так как считает, что позиция «не 
важно кому продавать» не достойна на-
ционального продавца.

Интересен тот факт, что на 29-м засе-
дании специальной рабочей группы по 
выработке конвенции о правовом статуса 
Каспийского моря, проходившем в про-
шлом году в Москве, Зульфия Аманжоло-
ва, директор международного правового 
департамента МИД РК, заявила, что даль-
нейшая проработка вопроса о правовом 
статусе не повлияет на планы Казахстана 
по освоению недр на его участке моря. В 
принципе Казахстан настаивает на том, 
чтобы вопросы разграничения морского 
дна решались не всей каспийской пятер-
кой, а только теми государствами, кото-
рые так или иначе граничат друг с другом.

Тем не менее, на официальном уровне 
РК активно поддерживает вопрос о необ-
ходимости определения правового статуса 
Каспийского моря, и как заявил министр 
иностранных дел Ержан Казыханов, во-
прос регулирования статуса Каспийского 
моря остается стратегически важным для 
Казахстана.

«Видимо, тем самым Казахстан пыта-
ется не столько решить вопрос правового 
характера, сколько выстроить четкие и 
стабильные правила игры в Каспийском 
регионе с выгодой для себя, но пока что он 
пытается извлечь политические дивиден-
ды выступая в качестве медиатора между 
другими прикаспийскими государства-
ми, но, на мой взгляд, не совсем удачно», 
– поясняет Андрей Чеботарев, директор 
Центра актуальных исследований «Аль-
тернатива».

Море преткновения
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Следуя стратегическим планам развития, 
27 февраля 2012 года «Цеснабанк» завершил 
плановое размещение 5 млрд штук перво-
го выпуска облигаций в рамках третьей об-
лигационной программы TSBNb 11 (НИН 
KZP01Y07E083), имеющих рейтинговую оцен-
ку ВВВ3 АО «Рейтинговое агентство РФЦА». 
При этом средневзвешенная доходность по 
облигациям составила 9% годовых. Субор-
динированные купонные облигации имеют 
срок обращения 7 лет, купонная ставка возна-
граждения – 8% годовых от номинальной стои-
мости облигаций, равной 1 тенге за 1 облига-
цию.  Все облигации размещены посредством 
торговой системы АО «Казахстанская фондо-
вая биржа». Размещение осуществлено среди 
широкого круга инвесторов, в числе которых 
накопительные пенсионные фонды, брокер-
ские компании и иные юридические лица. 
«Успешное размещение настоящего выпуска 
облигаций обеспечило нам еще более дивер-
сифицированную базу фондирования и рост 
срочности источников привлеченных средств. 
Помимо увеличения капитала второго уровня 
данное размещение позволит нам активизи-
ровать деятельность в области кредитования 
инвестиционных проектов реального сектора 
экономики», – дал оценку состоявшемуся раз-
мещению председатель правления АО «Цесна-
банк» Д=урен Жа?сыбек. (Соб.инф.)

ГОЛЛАНДЦЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
К ГУЛЬДЕНУ

Голландские политики заявляют, что вы-
ступают за немедленный выход из еврозоны 
и возвращение к национальной валюте – гуль-
дену. По исследованиям британской компании 
Lombard Street Research, выгода от выхода из 
еврозоны составит порядка 800 евро в год на 
одного голландца, в противном случае сохра-
нение статус-кво в блоке выльется в убытки в 
размере 2700 евро в расчете на одного жителя 
королевства. По прогнозам аналитиков, Ни-
дерланды уже в 2013 году столкнутся с превы-
шением максимально дозволенного бюджет-
ного дефицита, в связи с чем правительству 
необходимо инициировать масштабную про-
грамму урезания расходов. Ситуацию коммен-
тирует партнер образовательных программ 
FIBO GROUP Эрик Найман:  «В странах ЕС на-
растают протестные настроения среди право-
радикальных политиков и граждан. Они не по-
нимают, почему должны платить за спасение 
проблемных стран еврозоны. Сумма потерь 
голландцев британская компания Lombard 
Street Research оценила в порядка 3500 евро в 
год на каждого жителя Нидерландов (разница 
между выгодой от выхода из еврозоны и поте-
рями в случае сохранения евро на территории 
страны). То есть цифры настолько значитель-
на, что может действительно подтолкнуть по-
литиков к более активному противостоянию 
идее единой Европы. Противостояние между 
северными и южными странами еврозоны мо-
жет спровоцировать раскол в еврозоне вплоть 
до полного исчезновения евро. Сейчас такой 
сценарий представляется малореальным и не-
выгодным большинству европейцев. Однако 
если ужесточение бюджетной политики спро-
воцирует обострение экономического кризиса 
в ЕС, что выльется в рост безработицы, тогда 
шансы на раскол еврозоны существенно возра-
стут. Американцам удается удерживать ситуа-
цию в Европе в напряженности на коротком 
поводке и отводить таким образом внимание 
аналитиков и инвесторов от собственных про-
блем. Ведь текущий рост экономики в США 
является лишь отражением гигантского бюд-
жетного дефицита и продолжения наращива-
ния госдолга, давно вышедшего за пределы 
нормальности. В сумме мы видим сохранение 
хронической слабости евро на фоне стабиль-
ности котировок американского доллара. И 
доллар краткосрочно наверняка продолжит 
укрепляться, а евро снижаться в направлении 
1,20 против USD». (FiboGroup)

ПРОГНОЗ ВВП ОТ ЕБРР

Европейский банк реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) прогнозирует рост ВВП в Казахста-
не в 2012 году на уровне 6,5%, сообщила глава 
отдела Центральной Азии экономического де-
партамента ЕБРР Нина Омес. «Наши последние 
предсказания роста ВВП в Казахстане состав-
ляют 6,5%. Но это при условии, если кризис в 
еврозоне не усилится. (...) Казахстан сравни-
тельно изолирован от еврозоны, что является 
преимуществом для страны. Единственное, 
что может ударить по Казахстану, это если 
произойдет сильное снижение цен на нефть», – 
сказала она в ходе презентации доклада ЕБРР о 
процессе перехода и экономического обзора Ка-
захстана и Центральной Азии в Астане. «Мы в 
принципе предсказываем снижение роста ВВП 
во всех странах этого региона, например, в Рос-
сии. Если брать все страны-участницы ЕБРР, мы 
предсказываем, что в среднем по всем странам 
будет сильное снижение до уровня 4,8% – 3,1%», 
– отметила она. («Интерфакс-Казахстан»)

РОЗНИЧНАЯ 
ТОРГОВЛЯ ВЫРОСЛА

Объем розничной торговли в Казахстане 
в январе-феврале 2012 года увеличился на 
11,5% по сравнению с аналогичным периодом 
2011 года и достиг 602,3 млрд тенге, сообщи-
ло госагентство по статистике. Объем реали-
зации товаров торгующими предприятиями 
составил в январе-феврале 2012 года 329,4 
млрд тенге, что на 11,6% больше, чем за анало-
гичный период 2011 года. Объем торговли на 
рынках и индивидуальными предпринимате-
лями в январе-феврале 2012 года увеличился 
на 11,4%. Доля данного канала реализации 
в общем объеме розничной торговли соста-
вила 45,3%. В структуре розничной торговли 
преобладают непродовольственные товары – 
64,4% к общему объему розничной торговли. 
Розничная реализация непродовольствен-
ных товаров увеличилась на 8,6% по сравне-
нию с соответствующим периодом прошлого 
года, продовольственных товаров – на 17%. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )

06.03 07.03 12.03 13.03 14.03 06.03 07.03 12.03 13.03 14.03 06.03 07.03 12.03 13.03 14.03 06.03 07.03 12.03 13.03 14.03

1600

1675

1750

1825

1900

1400

1500

1600

1700

1800

320

345

370

395

420

28

30,5

33

35,5

38

Вероника Сабитова

Комментируя февральское 
снижение официальной 
ставки рефинансирования 

Нацбанка РК до 7% годовых и 
продолжающееся снижение 
уровня годовой инфляции, 
Григорий Марченко, глава 
Нацбанка РК, допустил 
возможность, что эти факторы 
повлияют на удешевление 
денег в стране и приведут к 
снижению ставок кредитования 
в БВУ. Снижение размера 
вознаграждения действительно 
происходит, хотя не все эксперты 
связывают это со снижением 
упомянутых показателей

Так, на минувшей неделе АО «Казком-
мерцбанк» представило новую продукто-
вую линейку кредитов для МСБ, которая 
характеризуется снижением уровня ста-
вок и увеличением сроков кредитования. 
В результате, по условиям одного из про-
дуктов кредитования МСБ, размер возна-
граждения банку составит 6,5% годовых.

Руководство не пояснило, за счет чего 
стало возможным такое снижение ставок, 
отметив лишь, что новая продуктовая ли-

нейка – результат конкурентной борьбы. «В 
Казахстане, с точки зрения макроэкономи-
ки, ставка рефинансирования не является 
показателем той ставки, по которой банк 
в какой-то момент финансируется. Ставка 
Нацбанка – это макроэкономический по-
казатель, который в первую очередь при-
зван регулировать денежно-кредитную 
политику, но он не отражает те ставки, по 
которым банки занимают деньги на рын-
ке. Поэтому наша акция не привязана к 
ставке рефинансирования. Это является 
свидетельством того, что экономика выхо-
дит из кризиса и обостряется конкурент-
ная борьба за клиентов», – поясняет Адиль 
Батырбеков, управляющий директор АО 
«Казкоммерцбанк». По словам эксперта, 
вопреки бытующему мнению о значитель-
ных доходах банков на процентной марже 
по кредитам, чистая прибыль банка по 
таким продуктам зачастую не превышает 
1%. «Маржа должна покрывать все опера-
ционные затраты, компенсировать кре-
дитный риск. Это два основных элемента 
ценообразования. Операционные издерж-
ки и кредитные потери съедают львиную 
долю маржи. У нас очень конкурентный 
рынок, и сверхприбылей здесь нет», – счи-
тает управляющий директор АО «Казком-
мерцбанк».

При этом внимание к сектору МСБ 
здесь объясняют тем, что малый и сред-
ний бизнес являются одним из самых 
перспективных направлений работы 
многих казахстанских банков как по кре-

дитным продуктам, так и по другим бан-
ковским услугам, востребованным среди 
предпринимателей. При этом Адиль Ба-
тырбеков отмечает, что в разных банках 
МСБ оценивают по-разному. С точки зре-
ния ведения бизнеса, к МСБ здесь относят 
формы регистрации ИП и ТОО. С точки 
зрения сферы бизнеса, в подавляющем 
большинстве случаев это предприятия 
торговли. «Не очень много наших клиен-
тов МСБ занимаются какого-то рода про-
изводством, хотя есть успешные проекты. 
Но производство связано с тем, что требу-
ется объем инвестиций, зачастую доста-
точно существенный, чтобы построить 
небольшой завод или комплексы по пере-
работке. Для этого требуется капитал, 
что означает, что клиенты МСБ зачастую 
не готовы к таким крупным инвестици-
ям», – поясняет Адиль Батырбеков. Разме-
ры кредитов МСБ в АО «Казкоммерцбанк» 
не превышают $1 млн, а объем продаж та-
кого субъекта бизнеса не превышает $10 
млн. Эксперт отмечает, что градация кор-
поративных клиентов и клиентов МСБ в 
казахстанских банках разнится достаточ-
но значительно.

При этом кредитные продукты, вос-
требованные предпринимателями и пред-
лагаемые БВУ, – похожи. Специалисты 
условно делят их на 2 категории – в первом 
случае зачастую средства нужны клиенту 
для пополнения оборотных средств, а во 
втором – предприниматель обращается за 
кредитом, если планирует инвестиции.

По поводу кредитов на пополнение 
«оборотки» управляющий директор АО 
«Казкоммерцбанк» поясняет: «В целом 
практика такая, что их делают короткими, 
поскольку сама природа кредита подразу-
мевает, что разрыв ликвидности может 
быть закрыт за очень короткий срок». Со-
ответственно, и размер вознаграждения 
по таким кредитам выше.

Необходимость покупки оборудования 
и зданий требует больших вложений, что 
предусматривает более долгие сроки кре-
дитования и достаточно привлекатель-
ные ставки. Кроме того, сегодня предпри-
ниматели довольно активно используют 
лизинг. Особенно популярен этот инстру-
мент в случаях покупки оборудования и 
техники. Теперь в лизинг можно будет 
приобрести и коммерческую недвижи-
мость. «Один из интересных продуктов, 
которые мы начали недавно предлагать 
– это лизинг коммерческой недвижимо-
сти. На срок до 7 лет, по ставкам от 12,5% 
годовых», – рассказывает управляющий 
директор АО «Казкоммерцбанк». Востре-
бованность лизинга эксперты объясняют 
тем, что в этом случае клиенту не нужно 
сначала найти залоговое обеспечение 
под кредит, затем договариваться с про-
давцом об оформлении недвижимости в 
залог и ожидать выдачи кредита, веро-
ятность которой тоже не стопроцентная. 
Кроме того, так как покупателем объекта 
недвижимости является банк, существу-
ет гарантия защиты от мошеннических 
операций. «В лизинг коммерческой не-
движимости мы предоставляем приобре-
тение объекта, который клиент найдет на 
рынке. Мы определили в каждом городе 
зоны, в которых допускаем, что можем 
здесь взять в лизинг (недвижимость – 
прим. автора)», - поясняет Ляззат Сатие-
ва, директор департамента МСБ АО «Каз-
коммерцбанк».

В результате внедрения новых продук-
тов и снижения ставок здесь планируют 
значительный прирост кредитов МСБ в 
текущем году.

Глядишь, и в убыток 
начнут выдавать…

Интеграция без равноправия, 
что футбол без Месси

Казахстан и авантюры 
несовместимы
По сути, Казахстан рассматривает ТС как 
возможность расширить рынки сбыта сво-
ей продукции, зеленый коридор, обеспе-
чивающий беспрепятственный транзит 
грузов по маршруту Китай – Европа. Сегод-
ня власти формируют в республике меж-
дународный транспортно-логистический 
хаб, который будет перетягивать грузы с 
морского транспорта на сухопутный.

Но осуществлению этих планов может 
помешать Беларусь, а точнее политиче-
ские амбиции ее президента Александра 
Лукашенко. Правда, пока санкции ЕС про-
тив Минска носят визовый характер, Ка-
захстан может спать спокойно.

Вообще же история санкций ЕС в отно-
шении Беларуси не может не впечатлять. 
Так, к числу уже отмененных можно отне-
сти санкции с июля 1998 года по февраль 
1999 года и с ноября 2002 года по апрель 
2003 года в отношении Лукашенко и вы-
сокопоставленных чиновников. Санкции 
же, принятые с декабря 2004 года, апреля 
2006-го, января 2011-го в отношении высо-
копоставленных чиновников, продолжают 
действовать.

На фоне таких проблем поначалу по-
зицию России сложно было понять. В кон-
це февраля премьер РФ Владимир Путин 
подчеркнул, что они (санкции) никак не 
коснутся интеграционных процессов. Но 
уже в первой декаде марта Министерство 
иностранных дел (МИД) России выступи-
ло с заявлением, что санкции ЕС угрожают 
экономической безопасности ТС. «Введение 
санкций в отношении Беларуси может нега-
тивно повлиять на экономическое сотруд-
ничество между субъектами хозяйствова-

ния на территории Таможенного союза/
Единого экономического пространства, 
стать угрозой экономической безопасности 
наших государств и развитию интеграци-
онных процессов на евразийском конти-
ненте», – говорится в комментарии МИД.

В дальнейшем к теме подключилась 
«тяжелая артиллерия». Сначала с совмест-
ным заявлением выступили президенты 
России и Беларуси, а потом, как известно, 
правительства стран-членов ТС.

Вопрос, почему Россия и Казахстан так 
рьяно выступили на стороне Беларуси, 
риторический. Во-первых, из чувства со-
лидарности, во-вторых, угроза ТС на са-
мом деле реальная. Пока ЕС, например, 
не заблокировал границы с Беларусью, ТС 
ясно дает понять, что в случае расширения 
санкций примет ответные меры.

Масла в огонь подлил сам белорусский 
президент Александр Лукашенко. Его 
жесткие высказывания во время вручения 
верительных грамот представителями 
иностранных дипломатических миссий в 
Минске очень отдают сообщениями ТАСС 
в советское время. Лукашенко заявил, что 
даже в том случае, если Беларусь оста-
нется в одиночестве, без России, Китая и 
других стран, все равно страна будет за-
щищать своих граждан, независимость и 
суверенитет.

По мнению Богдана Безпалько, заме-
стителя директора Центра украинистики 
и белорусистики МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва, конфликт между Беларусью и ЕС спла-
нирован с целью недопущения переиз-
брания Путина президентом РФ. «Много 
раз были подобные отзывы послов, чер-
ные списки, но почему-то такое мощное 
обострение произошло именно сейчас и 
именно по инициативе Польши, которая 
в одно время лоббировала интересы Бе-

ларуси. Польша – самый верный сателлит 
Соединенных Штатов в Восточной Европе. 
Все это связано с моментом, а не с сутью 
активности», – заметил Богдан Безпалько.

Казахстан во всей этой истории выгля-
дит лишним звеном. Он никогда не шел на 
открытую конфронтацию ни с отдельны-
ми государствами, ни тем более с союзами. 
Нурсултан Назарбаев привык договари-
ваться, и потому Казахстан имеет непло-
хие отношения со странами, с которыми та 
же Россия давно отношения испортила.

Кроме того, так как на президентских 
выборах в России победил Путин, а Запад 
своих целей не достиг, ситуация будет и 
далее накаляться. Торговая война между 
ТС и ЕС, в принципе, не за горами. Казах-
стану же не по своей воле втягиваться в по-
добные авантюры не с руки.

И в данной связи…
Другими факторами, способными разва-
лить ТС, являются равноправие и плохая 
проработанность нормативной правовой 
базы.

Так, например, эксперт Совета ЕС по 
международным отношениям Ян Кобзов 
считает, что допустить к принятию реше-
ний всех членов (ТС), в том числе и самых 
маленьких, не вписывается в стиль по-
литики премьера РФ Владимира Путина. 
«Так было практически с самого прихода 
Путина в политику. Ожидать, что что-то 
изменится после его возвращения в крес-
ло президента, – чистая политическая 
наивность». По его словам, ни о каких 
демократических методах (внутри ТС) не 
могло бы быть и речи, все бы решали ис-
ключительно и только в Кремле.

Но есть и другой подход к теме, озву-
ченный первым заместителем премьер-
министра РК, членом Евразийской эконо-

мической комиссии Умирзаком Шукеевым 
в ноябре прошлого года в своем интервью 
российской газете «Коммерсант». «Нам 
следует четко понимать, что любая попыт-
ка доминирования какой-либо стороны (в 
ТС) сразу же резко остановит интеграцию. 
Ни одна из стран не пойдет в ЕЭП при от-
сутствии равных прав и возможностей», – 
заметил он. В то же время вопрос плохой 
проработки нормативной правовой базы 
тоже угрожает ТС.

Таможенный кодекс, вступивший в 
силу 1 июля 2010 года, вызвал противоре-
чивую реакцию в Казахстане. Сейчас уже 
очевидно, что ни таможни, ни бизнес всех 
трех стран не были готовы к кодексу тех-
нически. Времени для разработки норма-
тивной правовой базы было явно недоста-
точно: если в ЕС эта база разрабатывалась 
около 20 лет, то в ТС данный процесс занял 
всего год. Результат – огромное количество 
всяческих нестыковок, бюрократических 
ляпов и волокиты, коррупционных лазеек 
и всевозможнейших злоупотреблений.

Хотя Казахстан кое-что уже получил от 
ТС: расширился с 16 до 180 млн человек 
рынок сбыта, а товарооборот с Россией и 
Беларусью растет. Но дело в том, что Ка-
захстану, кроме сырья, такому количеству 
потенциальных потребителей предло-
жить практически нечего. Поэтому обла-
дающий, в отличие от России и Беларуси, 
гораздо менее развитой обрабатывающей 
промышленностью Казахстан вынужден 
повышать ввозные пошлины на большин-
ство импортируемых товаров.

По мнению казахстанского экономи-
ста Магбата Спанова, большинство ка-
захстанцев вообще негативно относятся 
к участию РК в ТС, поскольку для рядовых 
граждан это образование ассоциируется 
только с удорожанием.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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Британские студенты 14 марта 2012 года 

провели общенациональную акцию протеста 

против повышения стоимости высшего обра-

зования. Организатором общенационально-

го дня протестов выступает Национальный 

союз студентов. Британское правительство 

урезает ассигнования на сферу высшего об-

разования в целях экономии государствен-

ных расходов и сокращения бюджетного 

дефицита. Чтобы возместить падение дохо-

дов вузов, власти повысили максимальный 

размер платы за обучение в университете с 

3,2 тыс. фунтов /около $5 тыс. или 150 тыс. 

рублей/ в год до 9 тыс. фунтов /$14 тыс. или 

450 тыс. рублей/ в год. В результате в нынеш-

нем учебном году число абитуриентов, по-

давших документы на зачисление в британ-

ские университеты, снизилось на 8,7%. По 

словам активистов студенческого движения, 

рост стоимости обучения заставляет многих 

молодых людей отказаться от высшего обра-

зования. До 1998 года высшее образование 

в Великобритании было бесплатным, плата 

за обучение в университетах была введена 

лейбористским правительством Тони Блэ-

ра. Сначала она составляла 1 тыс. фунтов 

в год, но с тех пор неуклонно повышалась. 

Нынешнее правительство консерваторов и 

либеральных демократов во главе с Дэвидом 

Кэмероном заявляет, что государство за-

щищает интересы учащихся. Большинство 

студентов финансирует свое образование за 

счет государственных кредитов, которые они 

должны возвратить после того, как устроятся 

на работу. Однако многие студенты считают, 

что накопленный за время учебы долг явля-

ется для них тяжелым бременем. Например, 

до тех пор, пока не выплачен долг за учебу, 

молодые люди не имеют возможности полу-

чить ипотечный кредит на покупку кварти-

ры. Обучение в британских университетах 

на диплом бакалавра длится 3 года, на сте-

пень магистра – 4 года. (itar-tass.com)

ЧИСЛО БЮДЖЕТНЫХ 
МЕСТ УВЕЛИЧАТ

Министерство образования и науки Рос-

сии утвердило контрольные цифры приема 

в российские вузы. Они сохранятся на уров-

не прошлого года – более 490 тыс. человек. 

При этом в вузах увеличится число бюджет-

ных мест для поступающих в магистратуру. 

На приоритетные для экономики страны 

направления поступить на этот раз будет 

проще: мест там стало больше, а конкурс на 

значительную часть специальностей низ-

кий. Однако большинство приоритетных 

направлений пользуется у студентов низким 

спросом: так, по официальной статистике 

Минобрнауки, конкурс на специальность 

«металлургия и машиностроение» составил 

2,43 человека на место, на «авиационную и 

ракетно-космическую технику» – 2,75, на 

«транспортные средства» – 2,60, а «морская 

техника» вообще оказалась самой последней 

в списке по степени востребованности с ре-

зультатом в 1,83 человека на место. Однако 

эксперты считают, что увеличение бюджет-

ных мест вряд ли привлечет на эти специаль-

ности сильных абитуриентов. «Будет боль-

шой конкурс на экономику и гуманитарные 

специальности, а на инженерные направле-

ния, куда добавили мест, просто придется 

брать более слабых абитуриентов», – пояснил 

проректор НИУ-ВШЭ Григорий Канторович. 

«Главная проблема лежит вне самой системы 

образования. Нужно начинать с программы 

развития этих отраслей промышленности, 

ведь в тех отраслях, где более или менее жи-

вая промышленность, – нефтянка, газ, метал-

лургия – там и с образованием все более или 

менее прилично обстоит. Нужно повышать 

статус профессии, тогда и образование будет 

восстанавливаться», – уверен зампред Коми-

тета Госдумы России по образованию Олег 

Смолин. (russkiymir.ru)

ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Большинство россиян (62%), как и прежде, 

считают, что их дети должны иметь закон-

ченное высшее образование, сообщает Все-

российский центр изучения общественного 

мнения по результатам проведенного социо-

логического исследования. Еще 6% считают 

желательным окончание аспирантуры, по-

лучение ученой степени. 12% полагают до-

статочным окончание 3-4 курсов вуза (в 2002 

году таких было 6%). Ровно столько же опро-

шенных (12%) уверены, что оптимально нали-

чие среднего специального образования (это 

мнение в 2002 году разделяло 17% россиян). 

Лишь 2% считают достаточным полное сред-

нее образование (против 6% в 2002 году), 1% 

– основное среднее образование. Законченное 

высшее образование оптимальным уровнем 

считают, прежде всего, молодые респонденты 

(64% против 57% среди пожилых). Напротив, 

чем старше респонденты, тем чаще достаточ-

ным для них является наличие у их детей или 

внуков среднего специального образования (с 

7% до 19%). Чем выше уровень образования 

россиян, тем чаще они хотят, чтобы их дети 

имели диплом вуза (70% высокообразованных 

против 53% опрошенных с низким уровнем об-

разования). Напротив, россияне с начальным 

и средним уровнем образования чаще осталь-

ных считают оптимальным уровень среднего 

специального образования (17-18% против 1% 

среди высокообразованных). Инициативный 

всероссийский опрос ВЦИОМ проведен 10-11 

декабря 2011 года Опрошены 1,6 тыс. человек 

в 138 населенных пунктах в 46 областях, кра-

ях и республиках России. Статистическая по-

грешность не превышает 3,4%. (rbc.ru)
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Бизнес-афоризмы
Существует мнение, что любая реклама – это двигатель торговли. 
Не любая! Плохая реклама не двигатель, а тормоз.

Дэйвид Огилви

Лучше быть первым, 
чем быть лучше.

Джек Траут

Если вы не узнаете плохие новости из первых рук, плохие идеи начнут 
процветать вместо того, чтобы быть уничтоженными в зародыше.

Джек Траут

Риск сегодня – главный 
составляющий элемент торговли.

Брайан Трейси

Ирина Лукичева

С
егодня почти каждый потенциаль-
ный студент задумывается о том, 
какому вузу отдать предпочтение: 

отечественному или зарубежному? Неко-
торых из них большой диапазон предло-
жений вводит в глубокие размышления. 
Однако по-прежнему основными критери-
ями выбора вуза у молодежи остаются пре-
стижность, соотношение цены и качества, 
профессорско-преподавательский состав.

Казахстанская молодежь должна иметь 
возможность выбора для получения каче-
ственного образования как в Казахстане, 
так и за рубежом. Такое мнение в интер-
вью «Капитал.kz» высказала Асият Сулей-
менова, специалист генерального консуль-
ства США по вопросам образования. «Для 
многих Назарбаев Университет может 
стать хорошей альтернативой обучения 
за границей, другие предпочтут учиться в 
США, Канаде, Западной Европе», – отмеча-
ет эксперт.

В своем выступлении перед студента-
ми Назарбаев Университета президент 

РК Нурсултан Назарбаев выразил мысль о 
том, что Казахстан сможет значительно сэ-
кономить средства, обучая специалистов в 
отечественных вузах. «Раньше мы отправ-
ляли тысячи студентов за границу, но те-
перь есть в этом университете (Назарбаев 
Университет) бакалавриат. Мы сэкономим 
огромные деньги», – подчеркнул он.

В планах Назарбаев Университета на-
чать принимать студентов напрямую на 
программу бакалавриата, передает портал 
Pm.kz. «Мы разработали новые правила по 
прямому поступлению на программу ба-
калавриата, минуя программу Foundation. 
Так, в текущем году предусмотрены пря-
мое поступление и перевод студента из 
другого вуза, при этом количество мест на 
прямых и переводных студентов составит 
до 50 человек», - рассказала заместитель 
председателя исполнительного совета На-
зарбаев Университета Кадиша Даирова.

Вместе с тем она подчеркнула, что в 
2012 году вуз принимает на подготови-
тельный курс 500 человек. На конец янва-
ря было подано более 4 тыс. заявок, из них 
на сегодняшний день около двух тысяч че-

ловек сдали BCEPT – диагностический тест 
по английскому языку. Затем будущие сту-
денты университета должны будут пройти 
предметный тест SET в марте-апреле этого 
года.

«В конце июня мы будем знать предва-
рительное количество отобранных аби-
туриентов и их баллы. В июле начнется 
работа по изучению всех материалов со-
вместно с приемной комиссией, состоя-
щей из представителей UCL и школ На-
зарбаев Университета», – добавила г-жа 
Даирова. Согласно статистике универси-
тета, 21,8% зарегистрированных канди-
датов являются жителями Астаны, 18,7% 
– Алматы, около 8% представляют Южно-
Казахстанскую область. 

Всего же в 2011 году абитуриентов, при-
нимавших участие в конкурсном отборе в 
данный вуз, было 4247 человек. Право на 
обучение в Назарбаев Университете по-
лучили 550 человек, а зачисленных – 502 
студента. В настоящее время обучение 
студентов Назарбаев университета фи-
нансируется за счет средств республикан-
ского бюджета в рамках государственного 

образовательного заказа на подготовку 
специалистов с техническим и профессио-
нальным образованием.

За семью морями
Между тем, в списке самых посещаемых 
стран среди студентов обосновались Ве-
ликобритания, Франция, Германия, США, 
Канада, Австралия, Китай, Малайзия, Тур-
ция. По мнению г-жи Сулейменовой, США 
являются одной из самых привлекатель-
ных стран для получения высшего обра-
зования за границей. Казахстанцы могут 
получить образование в Штатах как в рам-
ках программ образовательного обмена, 
например «Болашак», программы Эдмун-
да Маски и Фулбрайт, то есть бесплатно, 
а также самостоятельно оплачивая свое 
обучение.

С январь 2010 по январь 2011 года визы 
для обучения в США получили: F-1 – 1121 
человек и J-1 – 482 человека. Например, 
визу F-1 получают те студенты, которые 
самостоятельно оплачивают обучение в 
вузе в Соединенных Штатах. Виза J-1 выда-
ется победителям обменных студенческих 
программ США. Непременным условием 
данной визы является пребывание в стра-
не последующие два года после окончания 
учебы в Штатах.

Стоимость получения высшего образо-
вания в США зависит от многих факторов. 
«Стоимость может значительно отличать-
ся в зависимости от того, учитесь ли вы 
в государственном или частном высшем 
учебном заведении, хотите вы получить 
степень бакалавра, магистра или доктора. 
Престиж университета также имеет зна-
чение и влияет на стоимость обучения», – 
констатирует г-жа Сулейменова.

Например, плата за обучение может со-
ставлять $12-15 тыс. в семестр. Необходи-
мо учесть и стоимость учебников, прожи-
вания, питания, медицинской страховки, 
что за год выльется студенту в $10-12 тыс. 
Следует подчеркнуть, что стоимость обу-
чения в США может быть как ниже, так и 
выше, в зависимости от выбранного уни-
верситета.

Сегодня среди казахстанской молоде-
жи популярна программа культурного 
обмена Work&Travel, осуществляемая при 
непосредственном участии Госдепарта-
мента США. Суть программы заключается 
в том, что студент может путешествовать в 
США, подтянуть английский и заработать 
средства для того, чтобы оправдать затра-
ты. Продолжительность программы – 3 
месяца, и 1 месяц выделяется для путеше-
ствия по стране.

Возможность получать образование 
за рубежом существует благодаря про-
грамме «Болашак». Так, согласно ей, в 
прошлом году было выделено 550 квот, из 
них более 300 студентам были присужде-
ны стипендии. Напомним, что с 2012 года 
Казахстан больше не отправляет за рубеж 
бакалавров и магистров по программе 
«Болашак». Новая концепция программы 
«Болашак» должна предусмотреть в пер-
спективе направление в зарубежные вузы 
только опытных специалистов, имеющих 
навыки практической работы, и только 
для обучения в докторантуре PhD и про-
хождения стажировок. Это значит, что 
бакалавр теперь переориентирован на 
внутренний рынок.

Ярослава Науменко

M
BA – не академическая (как, напри-
мер, на факультетах экономики), а 
«жизненная» наука ведения биз-

неса, которую преподают управленцам-
новичкам действующие менеджеры. Во 
всем мире его структура едина – девять 
месяцев лекций, тренингов и семинаров, 
плюс три месяца на написание так назы-
ваемой «диссертации» – прикладного кон-
сультационного бизнес-проекта.

Как пишет Economist, мировая кон-
куренция на рынке учебных заведений, 
выпускающих MBA, несмотря на кризис, 
растет. Впрочем, цена тоже не уменьша-
ется, как и расходы школ: сейчас в моде 
обучение сразу в нескольких странах. 
Причем студентов бросают в самое «пек-
ло» – например, одна из лондонских школ 
MBA отправила своих слушателей в США, 
где они работали в супермаркете на опро-
сах женщин-покупателей как команда, 
изучающая рынок для нового сорта мыла.

Второй особенностью нынешнего рын-
ка MBA издание считает рост востребован-
ности азиатских бизнес-школ – ведь мно-
гим выпускникам предстоит работать на 
динамично развивающихся рынках Ма-
лайзии, Китая, Индии или Сингапура.

Третья особенность – увеличение попу-
лярности дистанционных и part-time про-
грамм.

Турсун Айтбаева из Кыргызстана, быв-
ший вице-президент, а ныне советник 
Kyrgyz Investment Group и представитель 
крупной лондонской инвестгруппы, вы-
брала для себя последний вид MBA. «Я 
посмотрела на все школы из рейтинга 
Financial Times и уже готовилась на full 
time, но друзья-иностранцы отговорили 
меня полностью отрываться от работы, – 
рассказывает она. – Тем более что не было 
цели переехать работать за границу, да 
и оставлять свое рабочее место на год не 
хотелось. Кстати, у нас в Бишкеке много 
студентов, которые закончили приличные 
зарубежные вузы, поэтому наличием ди-
плома MBA особо никого не удивишь».

В итоге г-жа Айтбаева выбрала London 
School of Commerce, куда будет ездить 
каждые 6 недель (суммарно 12 поездок в 
Лондон за весь курс обучения), хотя эта 18-
месячная программа, считает собеседни-
ца, больше рассчитана на граждан UK или 
Европейского союза. Отсюда весьма демо-

кратичная цена – 3859 фунтов – как для 
местных (для иностранцев – в два раза до-
роже автоматически). Минус такой «на ев-
ропейцев ориентированной программы» 
– нужна рабочая виза, без нее на програм-
му просто не берут. Для сравнения: боль-
шинство программ школ MBA из списка 
Financial Times стоят от 20 тыс. фунтов.

«Большинство ведь выбирает дорогие 
школы именно из-за network’a – сети нуж-
ных знакомств, которые можно завести во 
время учебы, – объясняет Турсун Айтбае-
ва. – Для меня это было не столь важно – 
связи уже есть, и налаживать их я могу и 
так. Важный фактор преподаватели: по-
скольку они part-time, то работают еще и 
в более дорогих, престижных университе-
тах. Что еще для меня важно – кампус шко-
лы находится в центре Лондона, недалеко 
от метро. Часто кампусы ведущих школ 
располагаются в двух часах езды от центра, 
в пригородах, что для меня неудобно».

Представитель бизнес-школы при The 
University of Warwick (27 место в миро-
вом рейтинге Financial Times) Надежда 
Голенищева рассказала «Капитал.kz» об 
особенностях MBA в Лондоне. «Мы очень 
гордимся тем, что попали в тридцатку 
лучших школ, это сложно, потому что уси-
ливается глобальная конкуренция, – гово-
рит Надежда Голенищева. – Задача MBA 

– сделать из хорошего, перспективного 
начинающего руководителя профессио-
нала, который владеет всем основным ин-
струментарием успешного руководителя». 
Опыт говорит человеку только о том, что у 
него есть «за спиной». А курс MBA дает та-
кие навыки, что не важно, каким бизнесом 
будет заниматься слушатель – он сделает 
это успешно, используя свой опыт и опыт 
предыдущих поколений. Ведь главное сей-
час – скорость принятия решений и их эф-
фективность.

Warwick Business School предлагает 
стандартную программу (general, fool-
time), которая включает 7 основных моду-
лей – это основные, базовые навыки, ко-
торые необходимы руководителю. Далее 
студент набирает еще 6 модулей из широ-
кого списка вариантов – будь то управле-
ние персоналом, финансы или что-то из 
маркетинга. Выбирается достаточно раз-
нообразная программа, говорит предста-
витель.

Кроме того, бизнес-школа активно по-
могает студенту найти хорошее место для 
написания проекта: они проводят время в 
компании и решают задачу, которая ста-
вится перед ними компанией и руководи-
телем.

По программе executive MBA (7 обяза-
тельных дисциплин и 6 по выбору) обуче-

ние каждому модулю проводится в недель-
ном формате. Дальше студенты уезжают 
домой, работают и выполняют курсовые 
работы. Обучение в итоге длится 3 года, в 
отличие от более сжатой программы full-
time.

«Есть и формат дистанционного обуче-
ния, когда для очных встреч отдается еще 
меньше времени и все обучение проходит 
в формате онлайн-поддержки, – рассказы-
вает Надежда Голенищева. – Качество вы-
даваемых документов в любом виде MBA 
одинаково. Вопрос в том, что удаленно 
тяжелее учиться. «Чувство локтя» в группе 
помогает, а когда ты сам по себе, три года 
поддерживать высокий уровень мотива-
ции могут очень редкие люди. Это про-
грамма для тех, кто может планировать 
свое время».

У каждого модуля MBA есть свой идей-
ный руководитель, который его выстраи-
вает. Это высокого уровня профессор, 
известный специалист в своей сфере. 
Бизнес-школа высокого рейтинга обяза-
тельно поддерживает и высокий уровень 
преподавателей. А преподавателям, что-
бы удержаться в школе, тоже нужно очень 
много работать. Школа может привлечь и 
приглашенного профессора – сотрудника 
других университетов либо людей из про-
мышленности. 

Часто выбор «приглашенного профес-
сора» «завязан» на территорию вуза. Так, 
возле Warwick Business School расположе-
ны офисы и заводы компаний Rolls-Royce, 
Bentley, Rover – много автомобильных ком-
паний, но есть и IT-компании, медийные 
бизнесы.

«Наша программа fool-time стоит 30 
тыс. фунтов, причем мы не являемся ли-
дерами в мире по цене: в США стоит еще 
дороже. Есть школы и более низкие по 
рейтингу, но предлагающие более высо-
кие цены», – говорит г-жа Голенищева. 
Она считает, что MBA нужен прежде всего 
не владельцам бизнеса, а людям, которые 
амбициозны и которые работают на кого-
то (хотя и хорошо зарабатывают). Часто 
выбор строится на основе рекомендаций 
знакомых или коллег, но в любом случае 
на свои программы школы стараются от-
бирать людей очень тщательно – для чего 
и проводятся интервью. Ведь можно напи-
сать отличное эссе, но не быть по натуре 
лидером. А ведь именно лидеры способны 
сделать «рывок».

В поисках 
заморского счастья 
Какие страны привлекательны казахстанской молодежи 
для получения знаний

Жизненная наука для лидера
Особенности получения MBA в Лондоне
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В Казахстане реализация новых под-
ходов к развитию высшего образо-
вания идет в русле трансформации 

традиционных университетов в универ-
ситеты инновационного типа. Одним из 
значимых направлений Университета UIB 
является развитие программ МВА, кото-
рое в этом году отмечает свое 10-летие.

Данный этап развития образования 
привел к формированию новой группы 
преподавателей – тренеров (традицион-
ные преподаватели плюс практики из 
соответствующей области профессио-
нальной деятельности). Ими становятся 
лучшие профессора вуза: Кадерова Н.Н., 
Баишева Е.Д., Султанбекова А.О. и вы-
пускники наших программ: Амангельды 
А., к.ю.н., арбитр КМА, Матвиенко И., со-
владелец компании ASP-BUILD, и др. Осо-
бенность современного бизнес-тренера в 
том, что он задействован в учебном про-
цессе, в его гибкости и максимальной 
приспосабливаемости к реалиям нынеш-
него общества и бизнеса. По результатам 
опроса слушателей «Super teacher» стали: 
Франковская О.Н., к.п.н., Харламов А., 
тренер-консультант по разработке си-
стем менеджмента, действительный член 
Казахстанской академии менеджмента 
качества, Маслова О.В., директор департа-
мента рисков АО «Халык life».

В связи потребностями, интересами 
современного общества и целым рядом 
других объективных факторов на пер-
вый план в сфере бизнес-образования  
выступает проблема разработки эффек-
тивной модели организации обучения 
каждого слушателя и написания им 
магистерской работы. На сегодняшний 
день магистерская работа выпускников  
программ МВА Университета UIB пред-
ставляет собой комплекс межфункцио-
нального анализа и выработки решения 
проблемы управления предприятиями и 
организациями.

Лучшие работы, по результатам за-
щиты, содержащие достаточный объем 
научных исследований и практических 
результатов, рекомендованы для примене-
ния в качестве основы учебных пособий и 
учебников, используемых на всех образо-
вательных программах. Такими примера-

ми являются: Махатова А.Р. «Особенности 
трансфертного ценообразования в нефте-
перерабатывающей отрасли в Республике 
Казахстан», Гордон Е.В. «Управление ком-
панией,  направленной  на устойчивое раз-
витие: экологические аспекты (на приме-
ре компании Казахстана)», Олифиров С.В. 
«Развитие стратегических компетенций 
персонала с учетом специфики проектной 
деятельности».

Сегодня большую актуальность полу-
чило распространение программы МВА 
в регионах страны, где, с одной стороны, 
очень высокая потребность в бизнес-
образовании, достаточно высокий плате-

жеспособный спрос и, с другой стороны, 
достаточно низкий уровень предложения 
по сравнению с Алматы. Для решения сло-
жившейся ситуации у вуза имеется опыт 
применения дистанционных технологий 
в обучении, предусматривающих возмож-
ность обучения у высококвалифицирован-
ных преподавателей без отрыва от произ-
водства и выезда из родного города. С 2005 
года в УМБ внедрен проект дистанционно-
го обучения с открытием региональных 
центров в следующих городах Казахстана: 
Астана, Актобе, Костанай, Шымкент, Усть-
Каменогорск.

За годы реализации программы МВА 
университет выпустил свыше 1000 спе-
циалистов. Постоянно действует двусто-
ронняя связь с выпускниками: мы от-
слеживаем траекторию карьерного роста 
воспитанников, продвижения по службе. 
Следующей после МВА высшей профес-
сиональной степенью для управленцев и 
бизнесменов стали  внедренные в универ-
ситете программы ЕМВА и DBA.

Университет международного бизнеса 
сегодня рассматривает различные вари-
анты развития подобных программ с на-
шими зарубежными партнерами – вузами 
Италии, России, Южной Кореи, так как 
существует большая заинтересованность 
и спрос среди выпускников программы 
МВА. Одной из стратегических целей ру-
ководства Университета UIB является 
привлечение зарубежных профессоров. 
Происходит обмен опытом, мастерством 
преподавания учебных курсов.

В заключение хотелось отметить, что 
желание быть лидером и иметь успех в 
бизнесе – является самой главной зада-
чей каждого руководителя. Но не всегда 
успешные люди достигают своей цели 
быстро и легко, как правило – это  долгий 
путь развития, сопряженный с рисками, 
потерями и ошибками. Что делать? Как 
быть в различных ситуациях (сегодня кри-
зисных) в бизнесе? С чего начинать свое 
дело, как преуспеть и быть эффективным? 
Ответить на эти вопросы, наметить пути 
их решения, оценить альтернативные под-
ходы становится возможным, обучаясь на 
программах МВА Университета междуна-
родного бизнеса.

Учиться на программе МВА Executive 
в UIB, прежде всего, интересно. Мо-
дульный формат занятий дисципли-

нирует, создает возможность для консуль-
таций с преподавателями и уточнения 
всех вопросов, возникающих в ходе курса. 
Общение с преподавателями и коллегами 
по группе дает синергетический эффект и 
создает стройную систему знаний и прак-
тических навыков. Гибкий график занятий 
позволяет в перерывах прочитать учебни-
ки по заданному курсу и подготовить во-
просы для занятия. Совместное обучение 
позволяет расширить бизнес-контакты, 
общение во время групповых заданий и 
неформальное общение помогают полу-
чать квалифицированные ответы на мно-
гие профессиональные вопросы. 

В жизни приходится много и напряжен-
но учиться. Огромная удача, когда рядом 
оказываются мудрые, талантливые, про-
фессиональные наставники. Тогда знания 
превращаются в образ мысли и активное 
успешное действие.

По данным 
исследовательского 
центра компании 
HeadHunter 
(hh.kz), наличие MBA-
образования не является 
распространенным 
требованием к 
соискателям: оно указано 
только в 1% от общего 
количества вакансий 
в профессиональной 
области «Высший 
менеджмент», в свою 
очередь всего у 2% 
соискателей в данном 
сегменте есть степень 
MBA. Является ли степень 
MBA «панацеей» от 
карьерных неудач, как 
выбрать свою бизнес-
школу и что в целом 
сейчас происходит
с бизнес-образованием 
в Казахстане?

Даурен Иманжанов, 
заместитель председателя правления 
АО Страховая Компания 
«НОМАД Иншуранс»

Выбранная мною программа МВА-
EXECUTIVE в Университете между-
народного бизнеса с годичным сро-

ком обучения органично вписалась в мое 
понимание учебного процесса на этом 
этапе как прагматично-функциональная 
система подбора учебных дисциплин, пре-
подавательского состава, моих временных 
ограничений и тесной связи с практи-
ческими вопросами жизнедеятельности 
компании. 

Будучи руководителем, отправляя 
своих сотрудников на обучение, я ча-
сто говорю о таком понятии как «ре-
зультативность программ обучения», 
расширяющем традиционный подход к 
оценке эффективности экономического 
образования. Данный показатель резуль-
тативности учебных программ позволя-
ет определить, в какой степени учебная 
программа способствует повышению 
готовности руководителей к развитию. 
Именно в этом контексте осуществляется 
подготовка топ-менеджеров в Универси-
тете международного бизнеса.

Марат Базылжанов, 
Представительство 
АО «Нефтяная Компания «КОР»

Университет UIB в русле развития 
бизнес-образования
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Всем известно, что львиную долю 
успеха компании составляет ее 
персонал. Именно квалифициро-

ванные кадры являются одним из глав-
ных капиталов любого предприятия. 
Эту особенность ведения бизнеса как 
нельзя лучше понимают в компании 
«Казахмыс». Так, в рамках III Междуна-
родного форума «Профессиональное об-
разование и бизнес: диалог партнеров» 
компания «Казахмыс» была удостоена 
хрустального вымпела «Лучший пар-
тнер технического и профессиональ-
ного образования-2011». Кроме этого, 
компания имеет высшую награду 1-го 
Казахстанского международного кон-
гресса по минеральным ресурсам и ме-
таллургии – «Золотой Гефест» в номи-
нации «Лучший социальный проект». 
Руководство «Казахмыса» имеет боль-
шой опыт в сфере профессионального 
образования. Они принимают активное 
участие в работе Национального со-
вета по подготовке профессионально-
технических кадров в совершенствова-
нии государственных образовательных 
стандартов.

Своим опытом по повышению качества 
образования как внутри компании, так и 
в целом по стране с читателями «Капитал.
kz» поделился Сергей Дяченко, генераль-
ный операционный директор группы «Ка-
захмыс».

 
– Проводит ли «Казахмыс» какую-

либо работу по подготовке достойной 
смены в рамках компании? 

– Здесь необходимо упомянуть про-
грамму по выявлению будущих лидеров 
компании, которая стартовала в 2011 
году. «Казахмыс» нуждается в лидерах, 
которые будут развивать, управлять и 
поддерживать ускоренный рост компа-
нии. С целью усиления потенциальных 
возможностей молодежи и начала рабо-
тать эта специальная программа разви-
тия, привлечения и сохранения талант-
ливых менеджеров. 

В этом проекте смогут принять участие 
молодые специалисты в возрасте от 25 до 
39 лет, имеющие казахстанское граждан-
ство, высшее образование и стаж работы в 
компании не менее 12 месяцев. 

К настоящему времени было проведено 
более 300 интервью с функциональными 
руководителями для выявления 100 сотруд-
ников «Казахмыса» с целью участия в про-
грамме по развитию талантов в 2012 году. 
Как только будет утвержден список 100 со-
трудников, мы сразу же начнем разработку 
индивидуальных планов развития для них. 

Участие в программе многое дает для 
наших сотрудников. Они будут включены 
в кадровый резерв на ключевые позиции в 
компании. Получат возможность обучать-
ся и развиваться за счет компании. А так-
же наработают необходимые связи внутри 
компании. Мы нацелены на то, чтобы под-
готовить молодых специалистов, которые 
станут достойной сменой в будущем. 

– Какие мероприятия, нацеленные 
на повышение безопасности работы 
на своих производствах, осуществляет 
«Казахмыс»?

– Мы уже не первый год сотрудничаем 
с компанией DuPont, лидером в области 
техники безопасности. В рамках данно-
го сотрудничества в прошлом году все 
менеджеры «Казахмыса», в том числе ме-
неджеры производственных площадок, 
прошли специальные курсы по анализу 
коренных причин несчастных случаев в 
процессе их расследования, обнаружению 
опасностей и оценке рисков, анализу пове-
дения и практическому руководству. Эта 
программа охватила всех руководителей 
«Казахмыса»: начиная с CEO – заканчивая 
главными инженерами рудников. 

Кроме этого, в сотрудничестве с DuPont 
мы разработали план мероприятий на 
2012 год по улучшению состояния труда, 
в целом по усовершенствованию рабочих 
мест сотрудников и повышению качества 
техники безопасности на производстве. 
В этом году программа рассчитана на ли-
нейный персонал, то есть на мастеров, на-
чальников цехов и участков. 

Мы стараемся стать лидерами по тех-
нике безопасности. Также мы расследуем 
несчастные случаи. Поднимаем вопро-
сы, связанные с поведенческим аудитом, 
ведь не секрет, что 96% несчастных слу-
чаев на производстве происходит из-за 
поведения людей. Поэтому «Казахмыс» 
проводит огромную работу для измене-
ния культуры и отношения людей к свое-
му рабочему месту. 

– А что делается в компании для по-
вышения технических знаний персона-
ла?

– В 2012-2013 годах у нас запланирова-
на работа по повышению квалификации 
инженерно-технического персонала «Ка-
захмыса». Я считаю, что всем, кто преуспе-
вает, не стыдно сесть за парты, ведь учить-
ся никогда не поздно. 

В качестве первого шага за парты мы по-
садим мастеров и начальников участков, 
будут специальные курсы для главных ин-
женеров и директоров предприятий. 

– Насколько «Казахмыс» устраивает 
качество образования, которое дается 
в отечественных технических учебных 
заведениях?

– Безусловно, мы как работодатели хо-
тели бы, чтобы качество казахстанского 
технического образования улучшилось. 
Некоторым ухудшением подготовки спе-
циалистов страдает не только Казахстан, 
но и Россия, и даже дальнее зарубежье. 

Между тем, «Казахмыс» старается не 
оставаться в стороне от возникших труд-
ностей. В наших специализированных 
технических колледжах в Сатпаеве и Бал-
хаше предоставляется профессионально-
техническое образование, а также 
теоретическое и практическое производ-
ственное обучение. 

В составе колледжей функционируют 
центры подготовки и переподготовки ка-
дров, которые осуществляют предвари-
тельное обучение при приеме сотрудника 
на работу, обучение для получения первой 
или второй рабочей профессии, обучение 
промышленной безопасности, повышение 
квалификации сотрудников.

В то же время мы помогаем прибли-
жать уровень подготовки в казахстан-
ских вузах к потребностям производства. 
Так, сегодня в Карагандинском политех-
ническом университете мы спонсируем 
полностью программу по подготовке гео-
механиков. Это одна из основных специ-
альностей, которая позволяет безопасно 
отрабатывать месторождения. До этого 
такой специализированной программы в 
Казахстане не было. На базе карагандин-
ского вуза мы привлекли лучших специа-
листов со всего мира. В настоящее время 
в этой программе участвует двадцать ка-
захстанцев, которые в дальнейшем будут 
трудоустроены на предприятиях «Казах-
мыса». 

В целом мы планируем провести две-
три волны по данной специальности с це-
лью удовлетворения всех нужд компании. 

В отношении горных специальностей 
нам еще только предстоит работа с кара-
гандинским и жезказганским универси-
тетами.

Богатые копи образования
«Казахмыс» сам готовит для себя профессиональные кадры
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Даляпраз Букетова, 
директор Департамента управления 
и развития персонала АО «Казахтелеком», 
Председатель Общего собрания 
Республиканского общественного 
объединения «Ассоциация HR-менеджеров 
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Нам важно сформировать 
в казахстанском обществе культ 

непрерывных знаний.

Нурсултан Назарбаев

Формирование интеллектуальной 
элиты страны жизненно важно для 
развития прорывных секторов эко-

номики. Мы явственно ощущаем, что нам 
нужны профессионалы, умеющие быстро 
адаптироваться к изменяющейся окружа-
ющей среде, получать необходимые знания 
и эффективно применять их на практике. 
Деятельность профессионалов сейчас 
принимается как национальный ресурс и 
повышение качества, конкурентоспособ-
ности человеческого капитала в условиях 
перехода к сервисно-технологической эко-
номике должно осуществляться как прио-
ритетная национальная  программа. 

В лекции президента Республики Ка-
захстан Нурсултана Назарбаева в Евразий-
ском национальном университете имени 
Л.Н. Гумилева отмечалось, что «знания, 
инновации и способы их практического 
применения превращаются в основной 
источник стоимости в информационном 
обществе.  Новый тип экономического 
развития  вызывает необходимость для ра-
ботников несколько раз в течение жизни 
менять профессию или осваивать новые 
направления в деятельности, постоянно 
повышая свою квалификацию. 

В научной литературе США, к примеру, 
фигурирует особая единица измерения 
устаревания знаний специалиста – так 
называемый «период полураспада компе-
тентности». Этот термин, заимствован-
ный из ядерной физики, в данном случае 
означает продолжительность времени 
после окончания вуза, когда в результате 
устаревания полученных знаний по мере 
появления новой информации компетент-
ность специалиста снижается на 50%.

На рубеже 80-х – 90-х годов этот период 
составлял 5-6 лет для инженеров на пред-
приятиях с передовой технологией, а для 
медиков и биологов – всего 3-4 года. А се-
годня перманентное овладение новыми 
знаниями становится для специалиста 
первостепенным условием сохранения 
квалификации, и образовательная дея-
тельность является важнейшей компо-
нентой  экономического развития страны, 
фактором преодоления отсталости». 

В этих условиях крайне актуально соз-
дание эффективного механизма управ-
ления интеллектуальным капиталом и 
инновационными процессами, выстраи-
вание новой системы управления знания-
ми, ориентированной на инновационное 
развитие казахстанской экономики. 

Инновационная направленность эко-
номических процессов доказала неэффек-
тивность организационных структур и 
методов традиционного менеджмента, не 
учитывающих возрастающего значения 
нематериальных активов  и  нетрадици-
онных качественных факторов экономи-
ческого роста. 

Значение нематериальных активов в 
виде профессиональной подготовки, ка-
чества обслуживания и способности к 
инновационной деятельности становится 
решающим, поскольку они являются ча-
стью капитала «жизнеобеспечения», и эти 
составляющие нельзя недооценивать в бу-
дущем потенциале компании. 

Общеизвестно, что потребность в ком-
петентных специалистах ощущается не 
только в коммерческих компаниях, но и 
на государственной службе, где профес-
сионализм чрезвычайно важен, потому 
что разработка и принятие политических 
решений касаются не отдельно взятого че-
ловека, а общества в целом. 

Система новых компетенций и требова-
ний была сформирована в новой концеп-
ции обучения – обучение в течение всей 
жизни LLL (life long learning), принятой 
на совещании Европейского Совета, про-
ходившем в марте 2000 года в Лиссабоне, 
и провозглашенной в Лиссабонском мемо-
рандуме. 

Под Life long learning (LLL) «Обучение 
в течение всей жизни» понимается всякое 
целенаправленное обучение, осущест-
вляемое на постоянной основе с целью 
совершенствования знаний, умений и 
компетенций, необходимых для личност-
ного, профессионального развития и тру-
доустройства. 

 Таким образом, образование должно 
ставить каждого человека и его потребно-
сти в центр своего внимания, необходимо 
адаптировать образовательные системы к 
новым реалиям XXI века, в условиях кото-
рого важнейшим капиталом становятся 
человеческие активы  и их развитие.

Исходя из этого, в Казахстане на уровне 
государства и многих национальных ком-
паний присутствует понимание необходи-
мости изменения идеологии управления, 
разработки новой философии и парадиг-
мы системы управления людьми с опорой 
на зарождающийся высокообразованный 
средний класс, представителям которого 
присущи чувство собственного достоин-
ства и самоуважения, потребность в про-
фессиональном признании, оценка ценно-
сти качественного образования. Известно, 
что в Казахстане созданы образовательные 
программы, в частности президентская 
программа «Болашак», программа долго-
срочного обучения АО «Самрук-Казына», 
благодаря которым студенты и лучшие 
перспективные работники национальных 
компаний получают финансовую под-
держку для обучения в Гарварде, Оксфор-
де, других лучших учебных заведениях 
мира. Сейчас на государственной службе 
и в крупных компаниях нередко можно 
встретить молодых специалистов, имею-
щих дипломы ведущих университетов и 
бизнес-школ. Именно они пополнят ряды 
среднего класса – опоры общества.

Понятно, что управлять современной 
бизнес-системой сложно в любых усло-
виях, особенно на переломном этапе 
экономического развития, когда эпоха 

первоначального накопления капитала за-
канчивается, и компании вынуждены ме-
нять стиль корпоративного управления, 
применять более прозрачные схемы рабо-
ты, выстраивать партнерские отношения 
с работниками, управлять знаниями и 
корпоративной культурой, стимулировать 
формирование корпоративных команд и 
лояльных работников. Основатель корпо-
рации Sony Акио Морита говорил о необ-
ходимости понимания того, что у рабочих 
и менеджеров одна судьба. «Компании, 
которые достигли в стране наибольшего 
успеха, – это те компании, которые сумели 
создать веру в единую судьбу у всех работ-
ников и акционеров».

По оценкам известнейшей консалтин-
говой компании McKinsey & Company, в 
европейских странах премия за качество 
корпоративного управления может соста-
вить до 30% рыночной стоимости бизнеса. 
Это означает, что покупатель (инвестор) 
сознательно переплачивает продавцу 
(компании) за качественные корпоратив-
ные отношения. 

В настоящее время одной из  государ-
ственных проблем, актуальной не только 
для Казахстана и России, но и для многих 
европейских стран, является проблема де-

мографического старения населения, тре-
бующая решения, прежде всего, с точки 
зрения передачи накопленного ценного 
опыта и знаний старшего поколения мо-
лодым.

Этот вопрос особенно остро стоит пе-
ред казахстанскими компаниями, где уже 
ощущается дефицит квалифицированных 
кадров в силу разных причин и обстоя-
тельств, в первую очередь обусловленных 
распадом Советского Союза и кризисными 
явлениями в экономике. Сегодня послед-
ствия кризиса проявляются в том, что эко-
номика страны не получила в необходи-
мом количестве подготовленной рабочей 
силы, молодых специалистов, особенно 
в технических сферах деятельности и от-
раслях высоких технологий. Ведь для того 
чтобы взрастить профессионалов, перво-
классных инженеров, необходимы, поми-
мо хорошей теоретической подготовки, 
практические знания и навыки, которые 
приобретаются  в процессе кропотливого 
труда. 

Крайне важно обратить пристальное 
внимание на выявление, сохранение  и рас-
пространение уникального опыта работ-
ников старшего поколения среди молодых 
специалистов, учитывая, что качество выс-

шего образования, на сегодняшний день 
желает много лучшего и не всегда отвеча-
ет потребностям работодателей. Процесс 
смены поколений в высокотехнологичных 
компаниях, таких как АО «Казахтелеком», 
порождает ряд серьезных проблем, и мно-
гие опытные топ-менеджеры пытаются 
предпринять  необходимые  меры.  

АО «Казахтелеком» является ведущей 
телекоммуникационной компанией стра-
ны. Трансформация бизнеса под быстро-
изменяющиеся потребности клиентов 
резко повысила требования к сохранению 
и обмену знаниями. Поэтому кадровая по-
литика АО «Казахтелеком» разработана с 
позиций развития человеческих активов, 
которые представляют собой запас зна-
ний, навыков, способностей, психологиче-
ские качества и личностные особенности 
работников, существующие в виде скры-
того потенциала, непосредственно не при-
надлежащие компании, и реализуемые в 
процессе трудовой деятельности или про-
являемые работником в зависимости от 
степени его мотивированности. 

Компания располагает бесценным ин-
теллектуальным капиталом, наши про-
фессионалы уже сегодня делятся знания-
ми и опытом не только с работниками, но 
и со студентами вузов, которые изъявляют 
активное желание пройти производствен-
ную практику в филиалах компании. Со-
вместно с корпоративным университетом 
– дирекцией «Академия инфокоммуни-
кационных технологий» и Алматинским 
университетом энергетики и связи внедря-
ется собственная корпоративная модель 
магистратуры, позволяющая обеспечить 
тесную интеграцию процесса обучения 
с практикой телекоммуникационной от-
расли, повысить  мотивацию к профессио-
нальному росту и развитию работников 
Общества, участвующих в реализации ма-
гистерских программ.

Вместе с тем, перед нами стоят две се-
рьезные проблемы: как сохранить опыт и 
знания в компании в условиях усиливаю-
щегося оттока профессионалов и макси-
мально активно использовать их в бизнес-
процессах, пока они работают. Ведь 
увольнения опытных работников, прежде 
всего по экономическим причинам, «ста-
рение» кадрового состава целых отраслей, 
отъезд ценных работников в другие стра-
ны ставит руководителей предприятий 
в очень трудное положение. Поэтому HR-
менеджеры работают над созданием и 
внедрением разнообразных инструментов 
и технологий сохранения,  распростране-
ния и накопления знаний. 

В настоящее время надо говорить не 
просто об обучении или развитии персо-
нала, а о менеджменте знаний  и рассма-
тривать его как важный элемент бизнес-
стратегии, позволяющий кампании 
своевременно ответить на новые вызовы 
и возможности рынка. Эксперты отмеча-
ют, что управление знаниями приносит 
финансовые выгоды, иначе зарубежные 
компании не стали бы так активно исполь-
зовать его на протяжении почти 20 лет. 
Согласно исследованию международной 
аудиторской и консалтинговой компании 
KPMG, руководители считали, что управ-
ление знаниями принесло их организаци-
ям существенные выгоды: 79% участни-
ков опроса отметили рост конкурентного 
преимущества компании, 75% выделили 
успехи в области маркетинга, 72% смог-
ли улучшить качество услуг, предостав-
ляемых клиентам, 64% респондентов до-
бились инновационности, 63% связали с 
управлением знаниями рост прибыли.

 Менеджмент «Казахтелекома» актив-
но внедряет новые, апробированные HR-
технологии, способствующие эффектив-
ному управлению знаниями,  в частности 
успешно реализуется инновационный 
проект: HR-портал  «mytelecom». Вну-
трикорпоративный портал – это соци-
ально значимый для работников  ресурс, 
основная функция которого заключается 
в обеспечении  коммуникаций. Это со-
временный и эффективный инструмент  
корпоративного управления и общения, 
предназначенный для создания  единого 
информационного пространства внутри 
компании,  взаимодействия работников 
через форумы, блоги, опросы, голосова-
ния, обмен короткими сообщениями, 
видеоконференцию, а также инструмент 
создания виртуальных областей для под-
держки различных проектов, обмена 
знаниями и информацией. Для нас это 
критически важно, учитывая географи-
ческую удаленность филиалов друг от 
друга.

Вся информация на портале упорядо-
чена по различным разделам и темам, в 
частности, начинает функционировать 

Центр знаний, позволяющий  поднять 
корпоративное обучение на качественно 
новый уровень с использованием инте-
рактивных электронных средств. Здесь 
размещена самая разнообразная  полезная 
и  увлекательная  информация, которая 
помогает пользователям повышать свой 
интеллектуальный и профессиональный 
уровень, расширять кругозор, обогащать  
духовный  мир. Практикуется дистанци-
онное обучение, создана корпоративная 
база знаний, разработаны мультимедий-
ные программы, проводятся мероприятия 
по формированию инновационного мыш-
ления, различные конкурсы, стимулирую-
щие выявление талантов. 

 В современной системе обучения боль-
шую популярность приобретают видео-
лекции, так называемые «вебинары», и в 
настоящее время  осуществляется запись 
вебинаров топ-менеджеров компании, 
которые располагают богатым профессио-
нальным опытом, знаниями и секретами 
мастерства. Видеоматериалы размещают-
ся на внутрикорпоративном портале с раз-
личными степенями доступа не только для 
on-line-изучения обучающего материала, 
но живого его обсуждения, возможности 
оставить свои комментарии, дать оценку, 
задать возникающие вопросы и оператив-
но получить на них ответы, не отходя от 
рабочего места. Как говорили Кьелл Норд-
стрем и Йонас Риддерстралле: «Рабочее 
место должно быть не только гоночной 
трассой, но и заправочной станцией для 
мозгов. Чтение книги и прослушивание 
лекций должно совмещаться с улучшени-
ем рабочих процессов и общением с колле-
гами».

Связь между управлением знаниями и 
способностью компании создавать и рас-
пространять инновации очевидна, ведь 
инновационные процессы предполагают 
возникновение новых интересных идей и  
подходов  на основе уже имеющегося опы-
та предыдущих поколений.

Научные исследования, ведущиеся в 
этом направлении в Канадском франкоя-
зычном центре по информатизации органи-
заций (Centre francophone d’informatisation 
des organisations – CEFRIO), привлекли осо-
бое внимание HR-специалистов. Его пред-
ставитель, Жан-Мишель Виола предлагает 
решения, основываясь на теории управле-
ния знаниями. «Знания» он трактует, рас-
ширительно подразумевая под этим поня-
тием не только совокупность сведений, но 
и умения и опыт. По его мнению, сегодня в 
данной сфере  наиболее актуальными  яв-
ляются следующие вопросы.

Как сохранить ценные опыт и знания 
высококвалифицированных специалистов 
и просто добросовестных работников, ухо-
дящих на пенсию?

Как обеспечить обмен знаниями и опы-
том между сменяющимися поколениями 
работников?

Наконец, каков должен быть механизм, 
обеспечивающий преемственность и по-
стоянство процессов обмена опытом и 
знаниями между поколениями в настоя-
щем и будущем, чтобы избежать риска ис-
чезновения достигнутого, потери целых 
пластов профессиональной культуры?

Считаем, что успешное решение этих 
и многих других проблем требует разра-
ботки целостной системы методов, основ-
ными из которых являются: мониторинг с 
использованием современных технологий 
контроля качества обучения, использова-
ние специального комплекса обучающих  
программ  и мероприятий, создание дей-
ственной системы материальной и нема-
териальной мотивации. 

Наряду с этим, специалисты рекомен-
дуют  организовывать передачу знаний и 
опыта уходящего поколения в два этапа. 
На первом этапе следует выявить нако-
пленные знания и оценить их значение 
для конкретной компании. На втором 
этапе нужно продумать оптимальные ва-
рианты механизма их передачи в зависи-
мости от актуальности и необходимости  в 
соответствии с требованиями времени и 
потребностями бизнеса.

На наш взгляд, для казахстанской дей-
ствительности национальным компани-
ям, помимо реализации двух перечислен-
ных этапов, целесообразно  сформировать 
сообщества отраслевых экспертов или 
команды лучших практик, являющихся 
носителями корпоративных и отраслевых 
интересов, знаний и  опыта. Они активно 
используются в мировой практике  управ-
ления знаниями, потому что позволяют 
объединять людей для общения и решения 
профессиональных задач на добровольных 
началах. Эксперименты по привлечению 
специалистов старшего поколения к реше-
нию этих задач свидетельствуют о рацио-
нальности такого подхода. Во-первых, это 
обеспечивает более эффективную и менее 
затратную  передачу уникальных знаний 
и навыков. И, во-вторых, вырабатываются 
новые инструменты мотивации для стар-
шего поколения. Это «зафиксированная»  
востребованность отраслевых экспертов и 
после ухода на пенсию. 

Таким образом, налицо актуальная и 
архиважная проблема в системе управ-
ления знаниями, требующая безотлага-
тельного решения и серьезных усилий не 
только компаний, которые располагают 
мощным интеллектуальным потенциа-
лом, но и государства. Необходим общена-
циональный подход к решению этого во-
проса, возможно, на уровне национальной 
идеи, если мы хотим создать конкуренто-
способную экономику знаний с эффектив-
ным человеческим капиталом.   

  Современная цивилизация предложи-
ла миру новую модель экономики, где ин-
теллектуальный капитал и эффективное 
управление инновациями обеспечивают  
прорыв страны в число самых развитых 
государств мира. Поэтому выработка 
новой идеологии и политики в области 
управления человеческими ресурсами, 
науки и инноваций с корпоративным вза-
имодействием всех участников  процесса 
является основным приоритетом главной 
стратегии страны.

Как заметил один из гуру менеджмента 
Питер Друкер: «Будущее – за управлени-
ем знаниями, ведь знания сотрудников 
– единственный источник роста конку-
рентоспособности в будущем, потому что 
все остальные источники могут быть вос-
произведены».

Управление корпоративными знаниями 
– секрет успешного будущего
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В
ажной составляющей любой компа-
нии являются ее работники, а сле-
довательно, и способность их пра-

вильно подобрать крайне необходима для 
успешной деятельности фирмы. Не пона-
слышке об этом знает Ринат Шаяхметов, 
один из пионеров HR- и PR-менеджмента в 
Казахстане. В течение 18 лет он руководил 
соответствующими службами в таких из-
вестных финансовых организациях, как 
Texakabank, АО ДБ Сбербанк России, БТА 
Москва и Метрокомбанк. В то же время с 
1999 по 2009 годы г-н Шаяхметов являлся 
председателем HR-клуба банков Алматы, 
с 2006 по 2010 годы – членом Экспертного 
совета Евразийского HR-конгресса. В на-
стоящее время он является советником 
председателя правления BANK RBK и пре-
подает в КИМЭП на Executive MBA и Про-
грамме лидерства. 

В интервью «Капитал.kz» г-н Шаяхме-
тов рассказал обо всех тонкостях казах-
станского HR-бизнеса. 

– Что Вы вкладываете в понятие HR? 
Какова роль HR-менеджера в современ-
ных компаниях?

– Под словом HR у нас понимается и 
сама специальность, и специалист по 
управлению человеческими ресурсами, 
от английского слова Human Resources. 
Это очень востребованная, престижная 
и высокооплачиваемая работа. В круп-
ном бизнесе развернуты современные 
HR-службы с полным «вооружением», в 
небольших компаниях обходятся услуга-
ми универсалов, совмещающих в себе все 
функции. Роль HR- менеджера зависит от 
собственников бизнеса, готовы ли они к 
этому, как ее понимают и как позициони-
руют. Бывает, что пытаются приладить 
колесо от машины к танку.

– Насколько правильный подбор 
персонала и его управление, на Ваш 
взгляд, являются важной составляю-
щей бизнеса? Какие приоритеты дает 
грамотная расстановка персонала в 
фирме?

– Подбор персонала – это поиск через 
различные источники, но главным стал 
е-рекрутинг. Интернет облегчает зада-
чу. Важнее отбор, селекция персонала. У 

компании должен быть четко сформиро-
ван образ идеального сотрудника. Так, в 
BANK RBK мы стараемся искать позитив-
ных, неравнодушных профессионалов, 
любящих свое дело. У нашей HR-службы 
девиз: «Правильные люди на правильном 
месте». В грамотной расстановке кадров – 
успех бизнеса.

– Есть ли какие-либо особенности ра-
боты HR-специалистов в Казахстане?

– Главная особенность в том, что HR-
специалистов нигде не готовят. Многие 
пришли на эту работу с различных отрас-
лей, поэтому первое поколение эйчаров 
отличается бурным разнообразием – от 
учителя до военного.

 Для повышения социальной значимо-
сти этой профессии предлагаю учредить 

10 декабря День кадрового работника 
РК. В этот день в 1999 году был принят 
первый в истории нашей страны Закон о 
труде. Во многих странах мира есть такой 
праздник.

– А как обстоит дело в нашей стране 
с подготовкой HR-специалистов? На-
сколько уровень их подготовки соот-
ветствует реалиям рынка и времени?

– Пока в наших вузах нет такой специ-
альности. Нет ее и в квалификационном 
справочнике. Некоторые вузы включа-
ет модули по управлению персоналом в 
свои магистерские программы (напри-
мер, КИМЭП). На кадровое администри-
рование идут юристы, на обучение и раз-
витие – психологи, у некоторых большой 
опыт работы заменяет профессиональное 

образование. Основной базой остаются 
повышение квалификации на краткос-
рочных курсах, тренингах и семинарах. 
Реалии рынка требуют серьезного от-
ношения государства и бизнеса к подго-
товке кадров. Надо учесть и перманент-
ную утечку специалистов в Россию. Это 
тихий, невидимый простым глазом про-
цесс. Когда кризис закончится, мы это по-
чувствуем.

– Очень часто мы привыкли слы-
шать о том, что на работу у нас нанима-
ют не за твои профессиональные навы-
ки, а по знакомству. Это действительно 
так? Как с этим бороться, и нужно ли 
это делать?

– Мера всему – открытая, честная кон-
куренция. Если она есть, вы не сможете 
так поступать, потому что просто не вы-
живите. 

– Какими качествами, навыками, 
умениями, по Вашему мнению, должен 
обладать хороший HR-менеджер?

– Здесь, как шутил Джон Кеннеди, 
нужно обладать здоровьем атлета, тру-
долюбием крестьянина и самоотвержен-
ностью матери. Если серьезно, то в этой 
профессии важно сочетание личностных 
качеств, интуиции, профессиональных 
знаний, опыта, терпения и стрессоустой-
чивости. По эмоциональному выгоранию 
эйчары стоят на первом месте. Очень мно-
го составляющих в пазле под названием 
HR. Появилось понятие «эмоциональный 
интеллект» (EQ), когда вы знаете свои по-
ложительные и отрицательные эмоции и 
можете ими управлять. Очень трудно.

– Что надо знать при прохождении 
HR-интервью? Каких правил Вы бы по-
советовали придерживаться каждому 
кандидату?

– Рекрутинг – это победа надежды 
над опытом. Нас тоже можно обмануть, 
как и детектор лжи. Правда, ненадолго, 
поэтому честность – лучшая политика. 
Оденьтесь чисто и аккуратно, слушайте 
внимательно, думайте быстро, говорите 
медленно. Будьте самими собой. Помни-
те, собеседование – не экзамен, а взаим-
ная продажа. HR-менеджер тоже продает 
компанию вам, если он, конечно, настоя-
щий эйчар.

Татьяна Максимова

Т
ехнические специальности, судя по 
всему, становятся самыми привлека-
тельными для кандидатов МВА. Об 

этом свидетельствуют и данные послед-
них исследований ожиданий кандидатов.

Так, в рамках TopMBA.com Applicant 
Survey кандидатов просили назвать сферы, 
в которых они работают в данный момент, 
и сферы, в которых они хотели бы рабо-
тать после получения МВА-образования. 
Всего 5% кандидатов сейчас работают в 
технической сфере, но около 25% хотели 
бы работать там после окончания бизнес-
школы.

Как определяется сфера «высокие 
технологии» среди работодателей, при-
нимающих на работу выпускников MBA-
программ? Мария Грейнджер, заместитель 
директора admissions and career services в 
ESADE Business School in Barcelona (Испа-
ния), соглашается, что существует пробле-

ма с определением секторов профессий 
MBA. Группировка различных специаль-
ностей под одним общим названием мо-
жет оказаться неточной.

«Я встречаю людей с опытом работы 
в коммуникациях, которые хотят разви-
вать свою карьеру в онлайн-маркетинге, а 
их предпочтения классифицируются как 
«технологическая сфера», – говорит Мария 
Грейнджер. – Такие компании, как Google 
и Amazon сделали категорию «техноло-
гии» по классификации MBA careers более 
популярной среди основной массы студен-
тов, а не только среди технарей».

По мнению г-жи Грейнджер, есть и еще 
одна проблема. Не все технические экс-
перты, которые хотели бы перейти на бо-
лее высокооплачиваемую работу в сфере 
финансов или консалтинга, способны сде-
лать такой скачок. В результате многие из 
них предпочитают оставаться в своей сфе-
ре, где у них уже есть большой опыт.

«Технари, которые хотели бы попасть в 

финансы, где, как им кажется, будут вос-
требованы их профессиональные навыки, 
все же считают такую перемену резкой и 
достаточно сложной, поэтому предпочи-
тают искать работу в смежных областях», 
–говорит она.

Очевидно, что бизнес-школы на-
блюдают большой рост интереса MBA-
кандидатов к new-tech компаниям, кото-
рые по сути, лишь частично основываются 
на технических экспертах. Это такие ком-
пании как Amazon, Google и Microsoft MSN 
и Bing.

В интернет-компаниях или компани-
ях, которые сильно зависят от интернета, 
сотрудникам часто не требуется обладать 
глубокими техническими знаниями, осо-
бенно руководящему звену. Зато требует-
ся понимание развития бизнес-процессов 
и умение вводить традиционные бизнес-
практики в этот очень конкурентный сек-
тор. Выпускники MBA как бизнес-лидеры 
могут себя в этом прекрасно проявить.
Ник Барнвиль, директор программ MBA 
в European School of Management and 
Technology (ESMT) в Берлине (Германия), 
также считает, что школа, ориентирован-
ная на технологии, сфокусирована на том, 
чтобы выпускники MBA могли использо-
вать технологии для создания конкурент-
ного преимущества в долгосрочной пер-
спективе. Это могут быть вопросы того, 
каким образом фирмы управляют суще-
ствующими технологиями, как исследуют 
рынок на предмет новых возможностей в 
технологии, как извлекают прибыль из 

инноваций за счет использования интел-
лектуальной собственности, как выводят 
новые технологии на рынок. Такой под-
ход к технологии приводит к тому, что 
мы видим огромный интерес в тенически 
ориентированных компаниях от кандида-
тов, которых интересует карьера в области 
стратегий и развития бизнеса, а не от лю-
дей, заинтересованных в консервативных 
технологических работах.

Тони Сомерс из HEC (Париж), придер-
живается несколько иной точки зрения, 
считая, что, по сути, МВА-кандидаты не 
выделяют конкретные отрасли бизнеса, а 
скорее выбирают должность, которая бы 
легко сочеталась с разными отраслями и 
компаниями: «25% тех (студентов MBA), 
кто пришел из сферы технологий, говорят: 
«О кей, я хочу попасть в стратегический 
консалтинг как позицию, а потом посмо-
трю, в какой компании буду работать».

«Очень мало, кто начинает обучение по 
MBA-программе и говорит: «Я хочу рабо-
тать в Google». Они скорее скажут «Я хотел 
бы получить позицию, связанную реше-
нием стратегических вопросов на быстро 
развивающемся потребительском рын-
ке. В первую очередь, в центре внимания 
должности, а не сферы».

Всплеск интереса к современным ком-
паниям, которые предполагают серьезное 
понимание технологий, к менеджменту 
самого высокого уровня в них огромен, 
очевидно и то, что интерес к тому, что мы 
называем «технологиями», будет продол-
жать расти и в будущем.

Ринат Шаяхметов: «Правильные 
люди на правильном месте»

Все хотят работать в Google
Бизнес-школы отмечают рост интереса MBA-кандидатов к new-tech компаниям

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

DРЕОРГАНИЗАЦИЯ 
МОН

Правительство Латвии поддержало пред-

ложенный министром образования и науки 

Робертом Килисом (Партия реформ Затлер-

са) план по реорганизации возглавляемого 

им ведомства. В результате затеянной им ре-

организации число сотрудников министер-

ства сократится на 25%. Реформа, которую 

планируется завершить уже к началу апре-

ля, направлена на оптимизацию рабочего 

процесса, упрощение структуры управления 

и сокращение бюрократии, утверждают в 

министерстве. В настоящее время число со-

трудников ведомства достигает 234, а через 

полтора месяца их останется меньше 180. 

Сокращение не будет автоматическим. Руко-

водство ведомства отдельно оценит эффек-

тивность каждого работника. Предполагает-

ся, что в результате реорганизации вырастет 

производительность труда, а оставшиеся 

сотрудники будут получать более высокую 

зарплату. Вместо девяти департаментов бу-

дет создано шесть. В свою очередь количе-

ство отделов министерства сократится с 30 

до 2. На практике это будет означать более 

динамичную работу и меньшее количество 

«бюрократического футбола», уверяют в ми-

нистерстве. Сам Килис уверен, что превра-

тит министерство в одно из самых эффектив-

ных учреждений госуправления в Латвии. 

(regnum.ru)

ВЫДЕЛЕНО 
150 ГРАНТОВ

Министр образования Азербайджана 

Мисир Марданов принял представительную 

делегацию во главе с заместителем премьер-

министра Турции Бакиром Боздагом. На 

встрече г-н Марданов отметил, что в послед-

ние годы между Турцией и Азербайджаном 

налаживается более тесное двустороннее 

сотрудничество в сфере образования. «На 

сегодняшний день более 4 тыс. граждан 

Азербайджана учатся в вузах Турции. Вме-

сте с тем примерно около 4 тыс. студентов 

из Турции учатся в вузах Азербайджана. Я 

думаю, что необходимо в дальнейшем рас-

ширить сотрудничество между вузами, 

государственными структурами Турции и 

Азербайджана. Мы заинтересованы в том, 

чтобы еще больше граждан нашей страны 

получало образование по некоторым специ-

альностям в Турции», – отметил на встрече 

г-н Марданов. Наряду с этим министр об-

разования Азербайджана подчеркнул, что 

он высоко оценивает уровень знаний вы-

пускников турецких лицеев, Университета 

«Кавказ», действующих в Азербайджане. «Я 

готов принять участие в любых переговорах 

по вопросам расширения сотрудничества в 

сфере образования между Азербайджаном 

и Турцией», – сказал г-н Марданов. В свою 

очередь, на встрече г-н Боздаг отметил, что 

развитие интеллектуального потенциала 

каждого учителя, преподавателя в итоге 

способствует повышению уровня образо-

вания в стране. «В 2012-2013 учебном году 

мы планируем выделить 150 мест в самых 

престижных вузах Турции для граждан 

Азербайджана. Мы также заинтересованы 

в дальнейшем расширении связей в сфере 

образования между Турцией и братским для 

нас Азербайджаном», – сказал г-н Боздаг. 

(1news.az)

МУКИ ОБУЧЕНИЯ 
В СЕТИ

Президент РФ Дмитрий Медведев внес по-

правки в законодательство об образовании, 

которые позволяют учебным заведениям 

использовать программы электронного обу-

чения, в том числе дистанционные образо-

вательные технологии, в качестве основно-

го. Электронное обучение, согласно новым 

поправкам, может использоваться в рамках 

всех образовательных программ, реали-

зуемых учебными заведениями, и при всех 

формах обучения. В документ включены тре-

бования о создании условий, обеспечиваю-

щих использование электронного обучения. 

Напомним, что сегодня по окончании такого 

вида обучения учащиеся не могут получить 

аттестаты или дипломы, потому что нет со-

ответствующих стандартов, нет программ, 

не отработана схема начисления заработной 

платы учителям, преподающим при помощи 

дистанционных технологий. Что такое вооб-

ще электронное обучение сегодня? Это уроки 

на специальном портале в интернете. Учени-

ки получают доступ к учебным материалам в 

Сети. Обычно это тексты с иллюстрациями, 

видео- и аудиодополнениями. Во время уро-

ка и после него учащимся предлагаются за-

дания на повторение и запоминание. Такое 

обучение обеспечивает индивидуальный 

подход к ученику. И опыты, смоделирован-

ные на компьютере, не всегда удается повто-

рить в обычных условиях, так как не у всех 

школ бывает хорошая лабораторная база. 

(ng.ru)

НЕДЕЛЯ 
ВУЗОВ ШОС

С 13 по 16 мая в Москве пройдет пятая 

Неделя образования государств-членов 

ШОС. Организатор – Министерство образо-

вания и науки России. Информация об этом 

появилась на сайте Университета ШОС. В 

составы национальных делегаций войдут 

представители вузов-координаторов по на-

правлениям подготовки Университета ШОС, 

представители органов управления образо-

ванием государств-членов ШОС и государств-

наблюдателей ШОС и представители по-

стоянно действующей экспертной рабочей 

группы государств-членов ШОС в области об-

разования. В настоящее время идет процесс 

формирования единого образовательного 

пространства в рамках Университета ШОС, и 

мероприятие позволит определить дальней-

шие конкретные шаги по развертыванию его 

деятельности. Готовность участвовать в про-

грамме уже подтвердили более 60 ведущих 

вузов Казахстана, Кыргызстана, Китая, Рос-

сии и Таджикистана. От Кыргызстана Хар-

тию Университета ШОС подписали 8 вузов. 

(knews.kg)



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 15 МАРТА, 2012 11// ИНДИКАТОРЫ

Мониторинг рыночных условий, маркетинговых и • 
ценовых предложений конкурентов; 
Проведение и организация выставок и презента-• 
ций. 

Требования:
Опыт управления организацией; • 
Опыт управления продажами; • 
Знание английского языка; • 
Готовность к командировкам. • 

Резюме, пожалуйста, высылайте на:
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
АВТОПЕРЕВОЗОК, АЛМАТЫ

Основные обязанности:
Управлять процессом осуществления автоперево-• 
зок по Казахстану и СНГ;
Управление деятельностью департамента, кон-• 
троль выполнения задач;
Подготовка бизнес-планов для департамента, под-• 
писание контрактов;
Представление интересов компании на официаль-• 
ных мероприятиях и на международном уровне.

Требования:
Высокий профессионализм и знание транспортно-• 
го бизнеса;
Опыт работы в организации местных и междуна-• 
родных автоперевозок, опыт работы в междуна-
родных компаниях; 
Отличное владение английским языком (ведение • 
переговоров, деловой переписки, отчетности);
Опыт управленческой работы;• 
Возможность выезжать в командировки;• 
Наличие сертификатов FIATA, IRU.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ/ HR, АЛМАТЫ

Основные обязанности:
Разработка внутренних нормативных документов • 
службы управления персоналом;

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР, РОССИЙСКИЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ И ДИСТРИБЬЮТОР 
МОДНОЙ ОДЕЖДЫ ИЗВЕСТНЫХ БРЕНДОВ

Основные обязанности:
Анализ и планирование финансово-хозяйственной • 
деятельности, планирование и контроль выполне-
ния бюджета доходов и расходов – оптимизация 
(минимизация) затрат; 
Разработка и проведение мероприятий, направ-• 
ленных на увеличение товарооборота, повыше-
ние рентабельности и эффективности работы;
Построение системы управления продажами в 
розничной сети; 
Составление и контроль еженедельных и ежеме-• 
сячных планов мероприятий, направленных на 
выполнение плана продаж; 
Ведение переговоров с контрагентами и постав-• 
щиками, составление и заключение договоров, 
контроль взаиморасчетов; 
Построение ассортиментной политики и ценоо-• 
бразования; 
Работа с международными контрактами, подго-• 
товка комплектов документов для прохождения 
таможенных процедур; 
Набор, адаптация, обучение и мотивация персона-• 
ла; 

Обеспечение соблюдения единых процедурных и • 
нормативных стандартов по кадровым вопросам;
Формирование организационной структуры, кон-• 
троль ведения штатного расписания;
Консультирование сотрудников банка по вопросам • 
трудовых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопро-• 
изводства внутренним нормативным документам 
банка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота (вне-• 
дрение электронной БД по согласованию кадро-
вых решений, подготовка техзаданий, сопрово-
ждение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодательства;• 
Навыки внедрения автоматизированных систем;• 
Знание английского языка на уровне продвинутого • 
пользователя;
Навыки разработки нормативных документов по • 
управлению персоналом;
Навыки ведения КДП в компании численностью от • 
150 человек;
Высшее образование (юридическое образование • 
или управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления • 
персоналом, желательно банк.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

STORE MANAGER, ALMATY
One of the leading and the well known international 
fashion house 

Responsibilities:
Managing the retail store day-to-day, business opera-• 
tions;
Meeting personal and location sales metrics and cus-• 
tomer satisfaction standards by maximizing the cus-
tomer’s experience;
Manages all phases of store operations to ensure maxi-• 
mum sales and profi tability;
Retail store managers focus on key business initiatives, • 
store presentation, marketing execution, inventory 

management, loss prevention, payroll management, 
risk management, and daily operational cost control.

Requirements:
Excellent Knowledge of the Kazakhstan fashion mar-• 
ket and houses, boutiques, department stores;
Excellent knowledge of fashion service sphere and brands;• 
Hypersensibility to fashionable tendencies and Lux-• 
ury Touch;
Mobile person, readiness for business trips;• 
Problem solving, handling unusual circumstances;• 
Higher education;• 
Administrative experience;• 
Fluent English. • 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

SENIOR ROAD TRANSPORT COORDINATOR, 
ALMATY

Responsibilities:
Handling all types of cargoes which are being trans-• 
ported by road transport (trucks);
Reporting, searching and assessing agents;• 
Consultation of clients and working out the most suit-• 
able route of transportation.

Requirements: 
Higher education;• 
Fluent English is a must;• 
Experience in transportation by road (at a logistics • 
company) not less than 3-4 years;
Outstanding communication skills, skills of handling • 
key accounts is highly preferable;
Strong knowledge of transport documentation, dan-• 
gerous goods transportation rules.

Please email your CVs to:  
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Владимир Плошай

На минувшей неделе 
опубликованы несколько 
важных нормативных 

правовых актов. Среди них 
Закон РК, которым внесены 
изменения и дополнения в 
некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по 
вопросам совершенствования 
апелляционного, кассационного 
и надзорного порядка 
рассмотрения дел, повышения 
уровня доверия и обеспечения 
доступности к правосудию, 
постановление правительства об 
утверждении перечня вредных 
производственных факторов, 
профессий, при которых 
проводятся обязательные 
медицинские осмотры, и Правил 
проведения обязательных 
медицинских осмотров и другие

Судебная система

Законом Республики Казахстан от 17 
февраля 2012 года внесены изменения 
и дополнения в некоторые законода-
тельные акты Республики Казахстан по 
вопросам совершенствования апелля-
ционного, кассационного и надзорного 
порядка рассмотрения дел, повышения 
уровня доверия и обеспечения доступ-
ности к правосудию

Данным законом внесены изменения и 
дополнения в Уголовно-процессуальный, 
Гражданско-процессуальный, Налоговый 
кодексы РК, в Законы РК «Об адвокатской 
деятельности», «О медиации».

В частности, в структуру областных 
судов вводится две судебные инстанции: 
апелляционная – по обжалованию судеб-
ных актов, не вступивших в законную силу, 
и кассационная – по пересмотру судебных 
актов, вступивших в законную силу.

То есть законом исключается направле-
ние дел на новое рассмотрение в суды пер-
вой инстанции, кроме дел, рассматривае-
мых с участием присяжных заседателей. 
А кассационное производство становится 

самостоятельной стадией судебного про-
цесса, его сущность заключается в про-
верке законности вступивших в законную 
силу судебных актов, после рассмотрения 
их апелляционной инстанцией.

Данные изменения позволят Верхов-
ному суду эффективно использовать свои 
конституционные полномочия по надзору 
за деятельностью местных судов.

Закон опубликован 7 марта 2012 года, 
а вводится в действие с 1 июля 2012 года. 
Рассмотрение дел, находящихся в судах, 
принятых к производству до 1 июля 2012 
года, осуществляется по правилам процес-
суального законодательства, действовав-
шего до введения закона в действие.

Трудовые отношения

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 25 января 2012 года 
утверждены перечень вредных про-
изводственных факторов, профессий, 
при которых проводятся обязательные 
медицинские осмотры, Правила про-
ведения обязательных медицинских 
осмотров

Правила проведения обязательных меди-
цинских осмотров определяют порядок и 
периодичность проведения обязательных 
медицинских осмотров.

Обязательные медицинские осмотры 
подразделяются на предварительные и пе-
риодические.

Предварительные обязательные ме-
дицинские осмотры проводятся при по-
ступлении на работу или учебу с целью 
выяснения пригодности к выполнению 
обязанностей по профессии или учебе, а 
также предупреждения общих, професси-
ональных и нераспространения инфекци-
онных и паразитарных заболеваний.

Периодические обязательные меди-
цинские осмотры проводятся с целью 
обеспечения динамического наблюдения 
за состоянием здоровья работающих, сво-
евременного установления начальных 
признаков заболеваний, предупреждения 
общих, профессиональных и нераспро-
странения инфекционных и паразитар-
ных заболеваний.

Обязательные предварительные меди-
цинские осмотры проводятся медицин-
скими организациями, располагающими 
квалифицированными специалистами, не-
обходимыми приборами, оборудованием, 
химическими реактивами для проведения 

функционально-диагностических и лабо-
раторных исследований и материально-
техническими ресурсами, имеющими 
лицензию на осуществление медицин-
ской деятельности по оценке пригодности 
обследуемых к работе (производственной 
практике), по оценке профессиональной 
пригодности по состоянию здоровья.

Медицинские работники медицинских 
организаций, участвующие в проведении 
обязательных предварительных меди-
цинских осмотров, осуществляют осмотр 
работника и направляют обследуемого на 
лабораторные исследования. Данные обя-
зательного предварительного медицин-
ского осмотра заносятся в медицинскую 
карту амбулаторного пациента по форме, 
утвержденной уполномоченным органом 
в области здравоохранения, с оформлени-
ем заключения о соответствии или несо-
ответствии состояния здоровья работника 
выполняемой работе (производственной 
практике).

Результаты обязательных предвари-
тельных медицинских осмотров оформля-
ются в личной медицинской книжке для 
лиц, поступающих на работу на эпидеми-
ологически значимых объектах. Лицам, 
прошедшим обязательный предваритель-
ный медицинский осмотр и признанным 
пригодными к работе с вредными произ-
водственными факторами, выдается ме-
дицинская справка по форме, утвержден-
ной уполномоченным органом в области 
здравоохранения.

Заключение о соответствии состояния 
здоровья требованиям, необходимым для 
выполнения работы, в том числе преду-
смотренной производственной практикой 
в период обучения учащихся в учебных 
заведениях, принимает ответственный 
медицинский работник, назначенный 
приказом руководителя медицинской ор-
ганизации.

Периодичность проведения обязатель-
ных периодических медицинских осмо-
тров: 1) ежегодный медицинский осмотр 
– 1 раз в год; 2) предсменное медицинское 
освидетельствование – за 1 час и за 30 ми-
нут перед началом рабочей смены.

Государственные органы санитарно-
эпидемиологического надзора: 1) не 
позднее 1 декабря предшествующего 
года совместно с работодателем или от-
ветственным лицом определяют список 
производств, цехов, профессий и долж-
ностей, перечень тяжелых работ, работ 
с вредными (особо вредными) и (или) 

опасными условиями труда; 2) осущест-
вляют контроль за полнотой охвата, ка-
чеством и своевременностью проведения 
обязательных медицинских осмотров; 
3) участвуют в обобщении результатов 
обязательных медицинских осмотров 
работников; 4) по запросу медицинской 
организации представляют санитарно-
эпидемиологическую характеристику 
условий труда.

Работодатель: 1) составляет в месячный 
срок после получения от государственных 
органов санитарно-эпидемиологического 
надзора данных о контингенте, подлежа-
щем обязательным периодическим меди-
цинским осмотрам, поименный список 
лиц с казанием производства, цехов, про-
фессий, тяжелых работ, работ во вредных 
(особо вредных) и (или) опасных условиях 
труда, воздействию которых подвергают-
ся работники, а также стажа работы в дан-
ных условиях труда; 2) организовывает за 
счет собственных средств проведение пе-
риодического медицинского осмотра; 3) 
обеспечивает своевременное направление 
лиц с профессиональными заболеваниями 
и подозрением на них в медицинскую ор-
ганизацию для углубленного обследова-
ния и лечения; 4) ежегодно разрабатывает 
план мероприятий по оздоровлению вы-
явленных больных, согласованный с тер-
риториальным государственным органом 
санитарно-эпидемиологического надзора.

Постановление вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
первого официального опубликования – 
опубликовано 13 марта 2012 года.

Объекты общественного питания

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 декабря 2011 
года утверждены Санитарные правила 
«Санитарно-эпидемиологические тре-
бования к объектам общественного пи-
тания»

«Санитарно-эпидемиологические тре-
бования к объектам общественного пи-
тания» предназначены для физических 
и юридических лиц, независимо от их 
ведомственной принадлежности и форм 
собственности, занимающихся торговой 
деятельностью, связанной с проектирова-
нием, строительством, реконструкцией, 
переоборудованием, ремонтом и эксплуа-
тацией объектов общественного питания 
с производством, переработкой и реализа-

цией пищевой продукции, а также, предо-
ставлением мест для их потребления.

Санитарные правила устанавливают 
санитарно-эпидемиологические требова-
ния к объектам общественного питания 
при: 1) выборе земельного участка под 
строительство; 2) проектировании, строи-
тельстве, реконструкции, переоборудо-
вании; 3) организации водоснабжения, 
водоотведения, отопления, освещения и 
вентиляции; 4) содержании помещений, 
оборудования; 5) производстве, транспор-
тировке, хранении, расфасовке и реализа-
ции пищевой продукции; 6) организации 
производственного контроля; 7) органи-
зации бытового обслуживания; медицин-
ских осмотрах, гигиеническом обучении 
персонала.

Постановление вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
первого официального опубликования – 
опубликовано 12 марта 2012 года.

Санправила к объектам торговли 
пищевой продукцией

Постановлением Правительства Ре-
спублики Казахстан от 17 января 2012 
года утверждены Санитарные правила 
«Санитарно-эпидемиологические тре-
бования к объектам оптовой и рознич-
ной торговли пищевой продукцией».

«Санитарно-эпидемиологические требо-
вания к объектам оптовой и розничной 
торговли пищевой продукцией» устанав-
ливают санитарно-эпидемиологические 
требования к деятельности объектов 
оптовой и розничной торговли пищевой 
продукцией, несоблюдение которых соз-
дает угрозу жизни или здоровью человека, 
а также угрозу возникновения и распро-
странения заболеваний.

Санитарные правила содержат 
санитарно-эпидемиологические требова-
ния к: 1) выбору земельного участка под 
строительство, проектированию, строи-
тельству, реконструкции, переоборудо-
ванию, ремонту и вводу в эксплуатацию 
объектов; 2) водоснабжению, водоотведе-
нию, освещению и вентиляции объектов, 
воздуху, микроклимату торговых и других 
помещений; 3) содержанию и эксплуата-
ции объектов, оборудования; 4) условиям 
транспортировки, хранения, расфасовки 
и реализации пищевой продукции; 5) со-
держанию территории объектов, сбору, 
обезвреживанию и транспортировке от-
ходов потребления; 6) условиям бытового 
обслуживания, медицинским осмотрам и 
гигиеническому обучению персонала.

Постановление вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
первого официального опубликования – 
опубликовано 14 марта 2012 года. 

Новинки законотворчества
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ДОСТИЖЕНИЕ 
КРОЙЦИГЕРА

Велогонщик  команды  «Астана» 

чех Роман Кройцигер стал третьим по 

итогам многодневной гонки «Тирре-

но – Адриатико» в  Италии, сообщает 

портал SportLive.kz. Победителем ин-

дивидуальной разделки на 9,3 км стал 

швейцарец Фабиан Канчеллара из «Ра-

диошака», преодолевший дистанцию за 

10 минут 36 секунд. Лучшим из «Аста-

ны» стал итальянец Паоло Тиралонго, 

финишировавший на 40 месте с отста-

ванием от победителя в 36 секунд. По-

бедителем генеральной классифика-

ции стал итальянец Виченцо Нибали из 

«Ликвигаз». Итальянец на последнем 

этапе смог сместить американца Криса 

Хорнера из «Радиошака» и чеха Рома-

на Кройцигера из «Астаны», на второе 

и третье место, соответственно. Сама 

же команда «Астана» стала третьей в 

командной классификации, пропустив 

вперед российскую «Katusha Team» и 

победителя этой номинации – фран-

цузскую команду «AG2R La Mondiale», 

говорится в распространенном сообще-

нии. (kazinform.kz)

«СЕРЕБРО» 
РЫПАКОВОЙ

Казахстанка Ольга Рыпакова стала 

обладательницей серебряной медали в 

тройном прыжке на чемпионате мира 

по легкой атлетике в помещении, ко-

торый проходит в Стамбуле (Турция), 

сообщает портал sportlive.kz. Золотая 

медаль досталась спортсменке из Вели-

кобритании Ямиле Алдама, которая ис-

пользовала всего две попытки, выиграв 

с результатом 14,82 м. Ольга Рыпакова 

использовала все шесть попыток, четы-

ре из которых завершились неудачей. 

Лучший результат нашей спортсменки 

– 14,63 м. «Бронза» досталась кубинке 

Мабель Гай, результат которой 14,29, 

говорится в распространенном сообще-

нии. (kazinform.kz)

ОБЫГРАЛИ 
«ТЮМЕНЬ»

Клуб российской мини-футбольной 

премьер-лиги «Тюмень», который 

на сегодняшний день занимает 4-е 

место в своем чемпионате, встре-

тился с алматинским «Кайратом».

МФК «Тюмень» провел в Алматы крат-

косрочный сбор, и сыграл товарище-

ский матч с флагманом нашего футзала 

«Кайратом». На 17-й минуте Алешандре 

Мораэс счет открыл. В самом начале 

второго тайма гости отквитали мяч, от-

личился Денис Абышев. И все же побед-

ный гол провели хозяева. Автором гола 

стал еще один бразилец Лео. (sports.kz)

ДЕМЬЯНЕНКО 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Перспективный боксер полусред-

него веса (до 66,7 кг) из Казахстана, 

не имеющий поражений 28-летний 

Виталий Демьяненко выйдет на ринг 

в Атлантик-Сити (штат Нью-Джерси, 

CША) 17 марта, сообщает спортивный 

портал sportlive.kz, ссылаясь на дан-

ные сайта allboxing.ru. Соперником 

Демьяненко по 8-раундовому поединку 

станет ганец Айи Брюс. Виталий Де-

мьяненко последний раз боксировал 23 

мая 2010 года в Москве и выиграл тех-

ническим нокаутом во втором раунде 

у аргентинца Вальтера Серхио Гомеса. 

(kazinform.kz)

НА КОНУ 10 ТЫСЯЧ

В начале недели в Астане старто-

вал международный женский тен-

нисный турнир «Astana Women's», 

сообщает пресс-служба Федерации 

тенниса РК. Международный турнир 

«Astana Women's» продлится до 17 мар-

та. В соревновании участие принимают 

женщины от 14 лет и старше. Теннисист-

ки из Казахстана, Узбекистана, Велико-

британии, Хорватии, России, Беларуси, 

Украины и  Польши будут бороться за 

призовой фонд размером $10 тыс. Тур-

нир проводит Федерация тенниса Ка-

захстана в столичном Национальном 

теннисном центре. Соревнования будут 

проходить на закрытых кортах, на по-

крытии Hard Ru Kort. Финал игр состо-

ится 17 марта в 10.00. (kazinform.kz)

КИСЕРЛОВСКИ 
ДЕВЯТЫЙ

Завершилась престижная гонка «Па-

риж – Ницца», в которой Роберт Кисер-

ловски занял 9-е место в общем зачете, 

уступив 3 минуты 30 секунд победите-

лю Бредли Уигинзу, результат, достигну-

тый в ходе всей ожесточенной борьбы, 

начавшейся со старта в Dampierre-en-

Yvelines и завершившейся гонкой 

с раздельным стартом на Col d’Eze.

Джузеппе Мартинелли так расценил 

выступление гонщиков команды в 

«Гонке за солнцем»: «Мы в целом не-

плохо проехали гонку, в ногах у нас все 

еще меньше гоночных километров, чем 

у большинства наших соперников, это, 

конечно, сказалось на результате, но я 

видел в течение всех этапов, что коман-

да сплочена. Я доволен тем, как борол-

ся Роберт Кисерловски, положение в 

Топ-10 – достойный результат. Говоря 

в целом о гонке, то 2-й этап, запомнив-

шийся болельщикам, отразился на 

всем ходе борьбы в генеральной класси-

фикации, поднял высоко Кисерловски 

и Гавацци и безнадежно отбросил Яни 

Брайковича. Что касается Гавацци, то 

я вижу, что его готовность растет, еще 

чувствуется, что ее надо дополнитель-

но огранить и отшлифовать до окон-

чательного блеска, что позволит ему 

успешно сражаться на финишах, но я 

верю, что в канун престижных гонок, 

таких, как «Тур Каталонии», он сможет 

войти в свою лучшую форму». В добав-

ление к завершившейся престижной 

многодневке «Тиррено – Адриатико», 

Pro Team Astana готовится принять 

участие в классике «Милан – Сан-Ремо» 

в ближайшую субботу, многодневках – 

«Туре Каталонии» – 19-25 марта, Коппи 

и Бартали – 20-24 марта. Кроме того, 21 

марта с Dwars door Vlaanderen – Waregem 

для «Астаны» стартует сезон северных 

классик. (proteam-astana.com)

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА 
ГОСТЕЙ

На имя акима Алматы Ахметжана 

Есимова поступило письмо с благодар-

ностью от директора лыжного двоебо-

рья Международной лыжной федера-

ции Ульриха Велинга и координатора 

данной организации Ласе Оттесена, 

сообщает пресс-служба главы города. 

Они выразили благодарность за пре-

восходную поддержку в проведении 

этапа Кубка мира по лыжному двоебо-

рью, который состоялся в Алматы с 9 по 

12 февраля текущего года. «Это была 

краткая неделя, но за это время мы по-

лучили огромный опыт и впечатления 

о вашей стране. Мы гордимся тем го-

степриимством и дружбой, которые вы 

нам оказали. Подводя общие итоги про-

ведения соревнований, можем сказать, 

что они прошли хорошо и успешно» – 

говорится в письме. В Международной 

лыжной федерации также отметили от-

лично подготовленный комплекс лыж-

ных трамплинов, который позволил по-

казать максимально длинные прыжки. 

Инфраструктура данного комплекса 

была использована для проведения обе-

их дисциплин – прыжки с трамплина и 

лыжные гонки. В письме также указы-

вается, что Алматы готов для повторно-

го принятия и проведения этапа Кубка 

мира в этом виде спорта в следующем 

сезоне, и FIS, в свою очередь, готов ока-

зать помощь и содействие в дальней-

шем развитии. (kazinform.kz)

НАПУТСТВИЕ 
ДЛЯ «СУНКАРА» 

Слова напутствия передал  от име-

ни акима Алматинской области Ансара 

Мусаханова  его заместитель Серик Тур-

далиев футбольной команде  премьер-

лиги «Сункар», в которую она вышла по 

итогам футбольного сезона 2011 года. 

Серик Турдалиев отметил, что Алма-

тинская область славится своими спор-

тивными достижениями. По многим 

видам спорта она является лидером 

страны, воспитав в составе своих ко-

манд плеяду олимпийских чемпионов 

и чемпионов мира. А прошедший год 

стал рекордным – основная футболь-

ная команда области «Жетысу» заняла 

второе место в чемпионате Казахстана, 

и впервые в премьер-лигу вошла ко-

манда Карасайского района. По словам 

замакима области, будут созданы все 

условия для тренировок спортсменов 

«Сункара» и соответствующего финан-

сирования. В настоящее время на эти 

цели уже выделено 465 млн тенге. Пре-

зидент клуба «Сункар» Руслан Умбетов 

познакомил всех присутствующих с ко-

мандой. (kazinform.kz)

Данияр Балахметов

И
так, очередной, XXI по счету, 
чемпионат Казахстана по 
футболу стартовал. В про-

шлую субботу в семи городах стра-
ны состоялись матчи первого тура. 
Сказать, что большого футбола за-
ждались в нашей стране, значит, 
не сказать ничего. К радости лю-
бителей этой игры, уже в первом 
туре были зафиксированы весьма 
неожиданные результаты. 

Похоже, что главная неожидан-
ность случилась в столице, где 
«Астана» принимала «Тараз». Как 
ни крути, а главным фаворитом 
матча значился столичный клуб, 
где собрана большая часть нацио-
нальной сборной страны, а у руля 
команды встал небезызвестный 
Олег Протасов. Однако во главе 
«Тараза» стоит не менее маститый 
рулевой, Любко Петрович из Сер-
бии, который имеет внушитель-
ный послужной список. Причем в 
качестве тренера 64-летний серб 
преуспел больше, нежели в быт-
ность футболиста. Так, в сезоне 
1990/91 Петрович, возглавляя бел-
градскую «Црвену Звезду», выиграл 
Кубок европейских чемпионов. А 
казахстанский клуб стал для серба 
уже 23-м по счету. До этого в тре-
нерской карьере балканца, поми-
мо коллективов из бывшей Югос-
лавии, были такие команды, как 
ПАОК и «Олимпиакос» из Греции, 
болгарские «Литекс» и «Левски», а 
также экзотичные команды напо-
добие уругвайского «Пеньяроля» 
и китайских «Шанхай Шэньхуа» и 
«Бэйцзин Гоань». Исходя из этой 
ремарки, несложно было предполо-
жить, что в первом туре намечается 
знаковая тренерская дуэль. И надо 
сказать, Петрович оказался на-
много удачливее своего оппонен-

та. Нет, конечно, «Тараз» не имел в 
матче с «Астаной» подавляющего 
преимущества, скорее даже наобо-
рот. Однако подопечные Петровича 
преуспели в реализации, при этом 
сполна использовав ошибки сопер-
ника и допустив минимум брака в 
своих действиях. Победу «Таразу» 
принесли точные удары сербов 
Ивана Перича на 62-й минуте и Не-
бойши Пртенияка, который на 90-й 
минуте наказал другого серба, вра-
таря «Астаны» Ненада Эрича.

Еще один неожиданный резуль-
тат был зафиксирован в Алматы, 
где дебютант премьер-лиги ка-
скеленский «Сункар» принимал 
талдыкорганский «Жетысу». Каза-
лось, что в этом областном дерби 
талдыкорганцы, которые весь про-
шлый сезон шли в группе лидеров, 
должны обыгрывать новичков. Но 
на деле все вышло наоборот. «Сун-
кару» для победы хватило одно-
го гола, забитого на 51-й минуте 
Ильясом Амирсеитовым, который 
попутно вписал свое имя в историю 
каскеленского футбола как автор 
первого гола «Сункара» в высшем 
дивизионе страны. Между тем, еще 
раньше в историю мог войти Али-
бек Булешев. Однако форвард ка-
скеленцев не реализовал пенальти, 
назначенный за свой снос. А героем 
эпизода стал вратарь националь-
ной сборной Казахстана Владимир 
Логиновский, не позволивший 
переиграть себя с одиннадцатиме-
тровой отметки.

А вот действующий чемпион 
Казахстана карагандиский «Шах-
тер» играл в Павлодаре против 
«Иртыша». Обе команды, несмотря 
на дождь и снегопад, старались 
удержать контроль над мячом. Но 
это им удавалось не всегда. Един-
ственный гол во встрече провели 
павлодарцы, разыгравшие на 6-й 

минуте комбинацию, в заверше-
нии которой точно сыграл Сергей 
Струков. Как оказалось позднее, 
взятие ворот Струковым стало 
единственным в матче. Таким об-
разом, чемпион страны потерпел 
второе поражение в начале сезона, 
первое, напомним, было в матче за 
суперкубок страны. 

Без особых проблем свои три 
очка взяли футболисты «Актобе». 
Подопечные Владимира Муханова в 
отчетном туре гостили в Кызылор-
де, где им противостоял «Кайсар». 
Гости в конце первого тайма благо-
даря усилиям чеха Лукаша Байера 
вышли вперед. А в начале второго 
тайма литовец Арунас Климавичюс 
закрепил успех «Актобе» – 2:0.

Не пожалели о том, что пришли 
на стадион зрители в Уральске, со-
бравшиеся на встречу «Атырау» – 
«Ордабасы». Обе команды выдали 
настоящий триллер. «Атырау», чей 
стадион сейчас  дисквалифициро-
ван, вынужден проводить свои до-
машние встречи на нейтральных 
полях. Однако, несмотря на это, 
западноказахстанцы как заправ-
ские хозяева поля первыми выш-
ли вперед. Тарас Данилюк, вос-
пользовавшись ошибкой Эндрю 
Мвесигвы, который промахнулся 
по мячу, дошел до штрафной и 
элегантно перебросил снаряд над 
головой Алмата Бекбаева – 1:0. А 
в конце первой половины встре-
чи исландец Ханнес Сигурдссон 
во второй раз заставил капиту-
лировать кипера «Ордабасы». Но, 
как оказалось потом, футболисты 
шымкентского клуба весь свой 
нерастраченный потенциал оста-
вили на второй тайм. Сначала на 
51-й минуте Андрей Карпович со-
кратил разницу в счете. Затем но-
воявленные обладатели суперкуб-
ка вовсе сравняли счет, автором 

гола на 69-й минуте стал Даурен-
бек Тажимбетов. А на 83-й минуте 
сербский нападающий «Ордаба-
сы» Владимир Джилас лишь ценой 
травмы смог забить третий, побед-
ный гол. В эпизоде со взятием во-
рот Джилас получил болезненный 
удар в висок. Но по заявлениям 
пресс-службы клуба, здоровье и 
жизнь серба вне опасности и он го-
товится к следующей игре. 

Сенсацией со знаком «минус» 
в первом туре национального 
первенства отметился «Кайрат». 
Алматинцы гостили в Затоболь-
ске, где свои матчи ранней весной 
проводит костанайский «Тобол», и 
умудрились крупно уступить со-
пернику. 0:4 – для клуба с доста-
точно неплохим подбором игроков 
и с весьма квалифицированным 
тренером – все же многовато. Ду-
мается, что это поражение поста-
вило перед Дмитрием Огаем еще 
больше вопросов, которые он в со-
стоянии решить. Однако посыпать 
голову пеплом непозволительно 
рано, впереди долгая дистанция, 
за время которой можно поправить 
свои турнирные дела.

Наконец уральский «Акжайык» 
без особых проблем на выезде одо-
лел кокшетауский «Окжетпес» со 
счетом 3:0. 

Во втором туре 18 марта состоит-
ся ряд принципиальных и интерес-
ных поединков. Карагандинский 
«Шахтер», проводящий домашние 
матчи в Астане, будет принимать 
«Актобе». Также в воскресенье 
«Иртыш» сыграет дома с «Тоболом», 
а «Ордабасы» примет «Астану». По-
мимо этого, «Жетысу» сразится с 
«Кайсаром», «Кайрат» попытается 
дома реабилитироваться в матче 
против «Окжетпеса», «Тараз» при-
мет «Сункар», а «Акжайык» высту-
пит дома против «Атырау».

Вячеслав Селезнев

Н
у, вот и все, эпопея «Барыс» 
– «Металлург», растянув-
шаяся на семь матчей, за-

кончилась. Причем хэппи-энд 
испытали болельщики магнито-
горского клуба. А ведь еще на по-
запрошлой неделе «Барыс» вел в 
серии с достаточно внушительным 
отрывом – 3:1. В первый день весны 
«Магнитка» на своем льду одолела 
казахстанскую дружину со счетом 
3:2 и повела в серии. На следую-
щий день там же в Магнитогорске 
«Барыс» победил 4:1 и сравнялся с 
соперником в серии. Следующие 
два матча, уже в Астане, «Барыс» 
выиграл: 3:2 и 4:1. Это позволило 
астанчанам повести 3:1 в серии до 
четырех побед. Для прохождения в 
1/4 «Барысу» оставалось победить 
в пятом матче на льду соперника. 
Однако в драматичном поединке, в 
овертайме «Металлург» смог одер-
жать победу 4:3 и сократить счет в 
серии. У «Металлурга» не было пра-
ва на ошибку и в следующем матче, 
в Астане, который, как и предыду-
щий, мог стать решающим. Однако 
и тут случился овертайм – и те же 
самые 4:3 в пользу «Металлурга». 
Счет в серии сравнялся – 3:3. Этот 
матч выдался скандальным. После 
того как судейская бригада из Мо-
сквы приняла ряд неоднозначных 
решений в пользу «Металлурга». В 
частности, на 36-й минуте в очень 
спорном эпизоде в ворота «Бары-
са» был назначен буллит, который 
реализовал Максим Сушинский. А 
на 40-й минуте, при счете 2:2 судьи 
отменили гол Талгата Жайлауова. 

Уже потом появились сведения о 
том, что хоккейный клуб «Барыс» 
проведет собственное расследо-
вание данных эпизодов. Однако 
еще позже была распространена 
информация, гласившая о том, что 
«Барыс» не будет подавать протест 
на судейство в шестом матче перво-
го раунда Кубка Гагарина. 

В этой связи седьмой и послед-
ний матч обещал быть если не из 
ряда вон выходящим, то очень 
жарким по накалу. Как говорится, 
победитель получал все, проиграв-
ший – ничего. 

  Начало седьмой встречи на льду 
«Металлург-арены» осталось за 
«Барысом». Брэндон Боченски про-
верил Ари Ахонена. Финн оказался 
начеку. Хозяева ответили броском 
Сергея Мозякина. Однако Виталий 
Еремеев к выстрелу оказался готов. 
Но все же Мозякин на 7-й минуте с 
передачи Сушинского вывел маг-
нитогорский клуб вперед. До кон-
ца первого периода команды еще 
несколько раз обменялись опас-
ными моментами. У «Барыса» от-
личные возможности имели Лукаш 
Кашпар и Иржи Новотны. Но Ари 
Ахонен сыграл выше всяких по-
хвал. А до этого мимо ворот бросал 
нападающий астанчан Константин 
Пушкарев. 

Во втором периоде «Барыс» уси-
лил давление, и на 29-й минуте Лу-
каш Кашпар добил шайбу в ворота, 
после того как Брэндон Боченски 
угодил в штангу – 1:1. 

В оставшееся время второго и 
в третьем периоде обе команды 
стремились выйти вперед. Но, как 
правило, или шайба не шла в воро-
та или защитники и вратари про-
являли чудеса мужества и самоот-
верженности. Как итог, за третий 
период на двоих команды соверши-
ли 25 бросков. 

А развязка наступила в овертай-
ме. На 62-й минуте Даниил Марков 
точно пробил от синей линии и при-
нес своему клубу победу не только в 
матче, но и в серии. Что и говорить, 
по сюжету и по накалу борьбы это 
противостояние вышло весьма 
драматичным. Астанчане, имея со-
лидный перевес, умудрились рас-
терять преимущество и остаться 
за бортом турнира. А «Металлург», 
преодолев не только соперника, но 
и себя, проходит дальше. 

Многообещающее 
начало

А счастье было 
так близко
Столичный «Барыс» прекратил борьбу в плей-офф 
Кубка Гагарина 
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В главном клубном турнире Ев-
ропы подходит к концу стадия 
1/8 финала, в который была 

зафиксирована как минимум одна 
сенсация, когда кипрский АПОЭЛ 
оставил за бортом турнира фран-
цузский «Лион», и это без учета 
того, что вчера поздно ночью закон-
чились поединки между «Челси» 
и «Наполи», а также мадридским 
«Реалом» и ЦСКА. Кроме того, на-
чало плей-офф запомнилось высо-
кой результативностью. На момент 
сдачи номера шестнадцать клубов 
в четырнадцати матчах забили со-
рок шесть голов. Больше всех от-
личились «Барселона» и «Бавария», 
которые в ответных матчах по семь 
раз поразили ворота соперников. 
А Лео Месси вообще стал автором 
пяти голов в ворота «Байера», чем 
установил рекорд турнира.

«Базель» узнал 
свое место
Бавария – Базель – 7:0
Голы: Роббен, 11 – 1:0, 

Мюллер, 42 – 2:0, 
Гомес, 44 – 3:0, 
Гомес, 50 – 4:0, 
Гомес, 61 – 5:0, 
Гомес, 67 – 6:0, 
Роббен, 81 – 7:0

После фиаско трехнедельной 
давности в Швейцарии «Ба-
вария» была преисполнена 

желанием отыграться. За время, 
прошедшее с первого матча, мюн-
хенцы на внутренней арене успели 
уступить «Байеру» – 0:2 и обыграть 
с аналогичным счетом «Шальке». А 
в прошедшем туре «Бавария» в пух 
и прах разнесла «Хоффенхайм» со 
счетом 7:1. Как говорится, час «Ба-

зеля» приближался неумолимо. В 
начале первого тайма на «Альянс 
Арене» Арьен Роббен забил важный 
гол и сравнял счет по сумме двух 
матчей. Далее немцы продолжили 
давить на соперника, но без особой 
выдумки. Практически до самого 
окончания тайма швейцарцам уда-
валось отбиваться, но на 42-й ми-
нуте Томас Мюллер воплотил в гол 
точный навес Роббена. А через пару 
минут Марио Гомес, воспользовав-
шись скидкой Хольгера Бадштубе-
ра, с близкого расстояния расстре-
лял ворота Яна Зоммера. 

Во второй половине  встречи 
Марио Гомес еще трижды огорчил 
вратаря гостей. При этом форвард 
сборной Германии был близок по-
вторить достижение Лео Месси, 
который неделей ранее забил пять 
голов в ворота леверкузенского 
«Байера». Более того, у Гомеса было 
порядка 25-ти минут, для того что-

бы в пятый раз «расписаться» в во-
ротах швейцарского клуба. Однако 
состояться повторению рекорда 
было не суждено. Хотя Арьен Роб-
бен мог помочь одноклубнику 
оформить пятое взятие ворот, но 
голландец на 81-й минуте предпо-
чел самостоятельно завершить ата-
ку. В итоге крупная и сверхубеди-
тельная победа немецкого гранда. 

  

Безрадостная победа
Интер – Олимпик – 2:1
Голы: Милито, 75 – 1:0, 

Брандао, 90 – 1:1, 
Паццини, 90, с пен – 2:1

Миланский «Интер» после 
поражения в первом матче 
должен был изыскать ре-

сурсы и возможности для соразмер-
ного ответа во второй – решающей 
игре. В первом тайме обе команды 
искали счастья у чужих ворот. И 
дважды «Интер» обязан был выхо-
дить вперед. Однако свои шансы 
итальянцы не использовали. Так в 
первом тайме зрители голов и  до-
ждались

Вторая половина также шла под 
знаком равенства, пока на 75-й 
минуте аргентинец Диего Мили-
то не распечатал ворота, которые 
защищал Стив Манданда. Каза-
лось, что миланцы или дожмут 
оппонента или, в крайнем случае, 
матч продолжится дополнитель-
ным временем. Однако на второй 
добавленной минуте бразилец 
Брандао сравнял счет, чем поверг 
миланскую публику в шок. Теперь 
итальянцы вынуждены были заби-
вать дважды, да еще и в условиях 
компенсированного времени, что, 
согласитесь, было маловероятным. 
Однако через четыре минуты после 
гола Брандао миланцы заработали 
пенальти, попутно с поля был уда-
лен кипер «Олимпика» Манданда. 
А его место в воротах занял Джен-
наро Брачильяно. Страж ворот с 
итальянскими корнями и француз-
ским паспортом не смог отразить 
одиннадцатиметровый в испол-
нении Джампаоло Паццини – 2:1. 
Одержанная победа не принесла 
радости итальянскому клубу. Зато 
проигравшие в этой игре марсель-
цы радовались как дети, их ждет 
четвертьфинал.

Вячеслав Селезнев

На прошедших выходных во 
внутренних первенствах 
европейских стран произо-

шло несколько знаменательных 
событий. Прежде всего, обращает 
на себя внимание смена лидеров в 
английской премьер-лиге. Также в 
Англии «Челси» под руководством 
нового наставника завоевал в от-
четном туре три очка, а «Арсенал» 
близко подступился к «Тоттенхэ-
му». А в Голландии амстердамский 
«Аякс» сместил со второй строчки 
«Твенте» и приблизился к АЗ на 
расстояние одной победы.

Манчестерская смена
По итогам состоявшегося тура 
в английской премьер-лиге был 
определен новый лидер первен-
ства. «Красные дьяволы», настой-
чиво преследовавшие своих зем-
ляков, обыграли дома на выходных 
«Вест Бромвич» – 2:0 и благодаря 
поражению «Сити» в гостях от «Су-
онси» (0:1) возглавили турнирную 
таблицу. Между тем, в грядущем 
туре в воскресенье «МЮ» сразится 
с «Вулверхэмптоном», а вот «Сити» 
ожидает непростой поединок с за-
буксовавшим и разозленным «Чел-
си». Этот матч состоится 21 марта в 
Манчестере. «Аристократы» в эти 
выходные, уже под руководством 
Роберто Ди Маттео, минимально 
обыграли дома «Сток Сити» – 1:0. 
Что же касается остальной про-
граммы прошедшего тура, то сто-
ит заострить внимание на третьем 
кряду поражении «Тоттенхэма». На 
этот раз «шпоры» уступили в гостях 
«Эвертону» со счетом 0:1. При этом 
подопечные Харри Реднаппа оста-
лись на третьей строчке, имея в 
активе 53 очка, однако позволили 
приблизиться к себе «Арсеналу», 
который в понедельник был силь-
нее «Ньюкасла» – 2:1. Теперь у «ка-
нониров» 52 очка. 

А во вторник вечером состоял-
ся перенесенный матч 26-го тура 
между «Ливерпулем» и «Эверто-
ном» в котором «красные» одержа-
ли убедительную победу со счетом 
3:0. Хет-триком отметился Стивен 
Джеррард, проводивший в составе 
«Ливерпуля» 400-й матч.

Буднично и предсказуемо
В Испании на выходных и «Реал», и 
«Барселона» добились синхронных 

побед. Каталонцы со счетом 2:0 в 
гостях обыграли «Расинг». Двумя 
голами в Сантандере отметился 
Лео Месси, который на прошлой 
неделе пять раз огорчил вратаря 
немецкого «Байера». А вот «Реал» 
не без труда в Севилье обыграл 
«Бетис» со счетом 3:2. Спасите-
лем «сливочных», как это нередко 
случается в последние годы, стал 
Криштиану Роналду, дважды пораз-
ивший цель. Еще один гол на счету 
Гонсало Игуаина. Разница между 
этими клубами по-прежнему со-
ставляет 10 очков: 70 у «Реала» и 
60 у «Барселоны» соответственно. 
Третьей идет «Валенсия», набрав-
шая 44 очка.

В субботу в рамках 27-го тура 
«Барселона» на выезде сыграет с 
«Севильей», а «Реал» примет «Ма-
лагу». 

Апеннинские рокировки
В серии A «Милан» еще больше 
упрочил свое положение на вер-
шине турнирной таблицы. Обу-
словилось это домашней победой 
«россонери» над «Лечче» (2:0), а 
также нулевой ничьей «Ювентуса» 
в гостевом матче против «Дженоа» 
– 0:0. Теперь у «Милана» 57 очков, 
тогда как у «Старой сеньоры» 53 
балла. Расположившийся на тре-
тьем месте «Лацио» уступил в ми-
нувшем туре дома «Болонье» со 
счетом 1:3. В настоящий момент 
у римлян 48 очков. Между тем, 
«Лацио» позволил приблизиться к 
себе «Наполи» (46 очков), который 
на выходных в родных стенах был 
сильнее «Кальяри» – 6:3. К тому же 
неаполитанцы сместили с четвер-
той строчки «Удинезе». В этот уик-
энд удинцы не досчитались очков в 
матче против «Новарры» – 0:1. 

В ближайшем туре «Удинезе» 
имеет неплохие шансы обойти 
«Наполи», если только выиграет в 
очной встрече, которая состоится 
в Удине в понедельник. Кроме того, 
на выходных «Милан» сыграет на 
выезде с «Пармой», а «Ювентус» 
примет «Фиорентину».  

Дортмунд стал ближе
Дортмундская «Боруссия», набрав-
шая неплохой ход, в прошедшем 
туре довольствовалась лишь ни-
чьей в гостевом матче с «Аугсбур-
гом» (0:0).  А вот ее главный пресле-
дователь – мюнхенская «Бавария» 
на выходных просто камня на кам-

не не оставила от «Хоффенхайма» 
– 7:1. Теперь мюнхенцы сократили 
отрыв от «Боруссии» до пяти оч-
ков (56 и 51 соответственно). Еще 
одна «Боруссия», менхенгладбах-
ская, идет на третьем месте, и в 
этом туре разошлась дома миром 
с «Фрайбургом» – 0:0. На данный 
момент у менхенгладбахцев 48 оч-
ков. Однако их практически догнал 
«Шальке», обыгравший дома «Гам-
бург» – 3:1. У гельзенкирхенцев 47 
очков.

Во Франции без изменений
Футбольный клуб «ПСЖ» в ми-
нувшем туре взял верх в гостях 
над «Дижоном» – 2:1. А главный 
преследователь парижан – «Мон-
пелье» обыграл дома «Кан» со сче-
том 3:0. Сейчас у «ПСЖ» 58 очков, 
а у «Монпелье» – 57. Замыкающий 
лидирующую тройку «Лилль» в ми-
нувшую субботу уступил в гостях 
«Лиону» – 1:2. «Псы» по-прежнему 
имеют в активе 47 очков. Тогда как 
«Сент-Этьен», обыгравший на вы-
езде «Валансьен» (2:1), с 46-ю бал-
лами близко подобрался к тройке 
лидеров. 

В условиях высокой 
плотности
В первенстве Голландии в минув-
шем туре «Твенте» уступил на вы-
езде «Нейменгену» со счетом 1:2 и 
покинул вторую строчку турнир-
ной таблицы. Теперь на втором 
месте расположился амстердам-
ский «Аякс», переигравший дома 
РКС со счетом 3:0. А возглавляет 
первенство АЗ. Клуб из Алкмаара 
на выходных обыграл на выезде 
«Де Графсхап» – 2:0. В этом туре 
на чистое второе место мог выйти 
«ПСВ». Но футболисты из Эйндхо-
вена на выезде уступили «Бреде» 
– 1:3. Таким образом, первая ше-
стерка голландской эредивизии 
выглядит так: АЗ – 52 очка, «Аякс» 
– 49, «Твенте», «ПСВ» и «Херенвен» 
имеют по 48 очков. А в спину им 
дышит «Фейеноорд», у которого 45 
баллов. В ближайшем туре особое 
внимание будет приковано к встре-
чам «ПСВ» – «Херенвен» и «Твенте» 
– «Фейеноорд». 

Нет места скуке и печали
Возобновившийся чемпионат Рос-
сии постепенно входит в необхо-
димый соревновательный ритм. 
В целом есть ощущение того, что 

на игре и функциональной готов-
ности клубов зимний перерыв ни-
как не сказался. Конечно, данное 
утверждение выглядит спорно в 
свете выступления российских 
команд в еврокубках. Но ведь во-
пиющего отставания в классе, да и 
в самом содержании показываемой 
игры у российских клубов на фоне 
западноевропейских оппонентов 
не наблюдалось. 

В свете разделения высшего ди-
визиона на две «восьмерки» каждый 
тур в российской премьер-лиге те-
перь вмещает в себя как минимум 
один матч со статусом «принци-
пиальный», а порой таких поедин-
ков за одни выходные может быть 
несколько. Так, в прошедшем туре 
играли ЦСКА и «Динамо». Встреча 
завершилась со счетом 1:1. Другие 
матчи первой «восьмерки» закон-
чились следующим образом: «Ру-
бин» – «Локомотив» – 0:0 и «Анжи» 
– «Спартак» – 0:0. Вполне сенсаци-
онным можно признать исход пое-
динка «Зенит» – «Кубань». Причем 
питерцам пришлось отыгрывать-
ся, после того как Алексей Ионов 
на 40-й минуте с пенальти огорчил 
свой бывший клуб. Лишь во втором 
тайме Данко Лазович сравнял счет 
на «Петровском» и позволил «Зени-
ту» избежать поражения с клубом, 
замыкающим «восьмерку». Питер-
цы по-прежнему лидируют в группе 
A, имея в активе 67 очков. Следом 
идут армейцы Москвы, у которых 
61 очко. По 59 баллов у «Динамо» и 
«Спартака», а у «Локомотива» и «Ру-
бина» – по 57. В конце «восьмерки» 
идут «Анжи» – 56 очков и «Кубань», 
у которой 51 балл. 

В группе B лидирует «Красно-
дар» с 45-ю очками. А замыкает 
турнирную таблицу многостра-
дальная «Томь», в активе которой 
имеется 24 балла.   

В следующем туре наиболее 
интересной представляется ду-
эль между «Динамо» и «Зенитом», 
встреча состоится 16 марта. А также 
самое главное дерби России: «Спар-
так» – ЦСКА. Игра пройдет 19 марта. 
В этом сезоне «красно-белые» уже 
познали радость победы над своими 
принципиальными соперниками. 
Было это 30 апреля 2011 года, когда 
в матче 7-го тура «Спартак» в гостях 
взял верх над ЦСКА – 1:0. А во вто-
ром круге в рамках 22-го тура подо-
печные Валерия Карпина  сыграли с 
армейцами вничью – 2:2. 

Лигочемпионское 
сумасшествие
Во вторник и среду состоялись ответные матчи 1/8 финала 
Лиги чемпионов

Очередной уик-энд, 
очередные сюрпризы

// СПОРТ

ПЯТЬ МЛРД 
НА ЕВРО

За последние четыре года на прове-
дение на Украине чемпионата Европы 
по футболу в 2012 году было потрачено 
41,7 млрд гривен (более $5 млрд). Об 
этом пишет «Дело», ссылающееся на 
Национальное агентство по вопросам 
подготовки и проведения Евро-2012. В 
частности, на стадионы ушло 7,2 млрд 
гривен, на тренировочные базы – око-
ло 350 млн гривен, а аэропорты обо-
шлись в 10,5 млрд гривен. В стоимость 
последних вошли взлетно-посадочные 
полосы во всех принимающих городах, 
за исключением Киева, и два терми-
нала в Донецке и Львове. Что касается 
терминала в киевском аэропорту «Бори-
споль», то он строится за счет собствен-
ных средств аэропорта, а в Харькове – за 
счет инвестора. Из отдельных статей 
расходов стоит также выделить траты 
на строительство и ремонт автодорог, 
составившие в общей сложности 19,8 
млрд гривен. Еще 2 млрд гривен было по-
трачено на строительство мостов через 
Днепр. Общий объем средств, которые 
должны потратить вместе государство 
и частные инвесторы на проведение 
чемпионата, составляет более 117 млрд 
гривен. В прошлом году из этой суммы 
было израсходовано 54 млрд. Евро-2012 
пройдет на Украине и в Польше в июне 
текущего года. (lenta.ru)

МЕССИ УДИВИЛ

Капитан «Барселоны» Карлес Пуй-
оль назвал невероятной игру нападаю-
щего Лионеля Месси в воротах. Месси 
попробовал себя в роли голкипера во 
время тренировки команды и в одном 
из эпизодов в красивом прыжке отбил 
удар по своим воротам. «Еще и вратарь? 
Невероятно», – написал в своем твит-
тере Пуйоль. Капитан «Барселоны» вы-
ложил фотографию, на которой Месси 
отбивает мяч. Пуйоль подчеркнул, что 
снимок является настоящим. Как отме-
чает интернет-издание Goal.com, Месси 
встал в ворота во время тренировки, 
которая состоялась в понедельник, 12 
марта. 24-летний Месси выступает за 
«Барселону» на протяжении всей карье-
ры. В составе этой команды он пять раз 
выиграл чемпионат Испании, один раз 
– Кубок Испании, пять раз – Суперкубок 
страны, три раза – Лигу чемпионов, по 
два раза – Суперкубок Европы и клуб-
ный чемпионат мира. В 2009-2011 го-
дах Месси три раза подряд признавался 
лучшим футболистом мира и трижды 
получил «Золотой мяч». (lenta.ru)

НУЛИ БРЫЗГАЛОВА

Российский вратарь клуба НХЛ 
«Филадельфия Флайерс» Илья Брызга-
лов сыграл «на ноль» в третьем матче 
подряд. В ночь на 14 марта Брызгалов 
не пропустил ни одной шайбы в игре 
регулярного чемпионата против «Нью-
Джерси Девилс». «Филадельфия» одер-
жала победу со счетом 3:0, сообщает 
официальный сайт НХЛ. В этом матче 
Брызгалов отразил все 17 бросков по 
своим воротам. Шайбы в ворота «Нью-
Джерси» забросили Шон Кутюрье, Якуб 
Ворачек и Даниэль Бриер. 10 марта 
Брызгалов сыграл «на ноль» в матче с 
«Торонто Мейпл Лифс» (1:0 по булли-
там), 8 марта – с «Флоридой Пантерс» 
(5:0). Всего в сезоне-2011/12 россиянин 
провел шесть сухих матчей. По этому 
показателю он уступает только Джо-
натану Куику (семь матчей) и Хенрику 
Лундквисту (восемь). Последним врата-
рем «Филадельфии», которому удалось 
трижды подряд сыграть «на ноль», был 
Джон Ванбисбрук. Он провел три сухих 
матча подряд в октябре 1999 года. В на-
стоящее время сухая серия Брызгалова 
составляет 196 минут и 13 секунд и по 
продолжительности является третьей в 
истории «Флайерс». Рекорд (227 минут 
и 40 секунд) принадлежит Ванбисбру-
ку. Из других матчей, сыгранных в ночь 
на 14 марта, стоит выделить победу 
«Тампы-Бей Лайтнинг» над «Бостон 
Брюинс» (6:1). Лучший снайпер регу-
лярного чемпионата Стивен Стэмкос 
из «Тампы» забросил две шайбы и довел 
число голов до 50. В списке лучших бом-
бардиров лиги Стэмкос догнал Евгения 
Малкина. На счету обоих форвардов 
по 84 очка, но Стэмкос опережает рос-
сиянина за счет большего числа голов. 
Российский форвард «Вашингтон Кэпи-
талс» Александр Овечкин забросил две 
шайбы в матче с «Нью-Йорк Айлендерс» 
(5:4 по буллитам). Он также реализовал 
один из послематчевых буллитов. Еще 
один гол «Кэпиталс» на счету защитни-
ка Дмитрия Орлова. Вратарь «Айлен-
дерс» Евгений Набоков отразил 24 из 
28 бросков. Защитник «Лос-Анджелес 
Кингс» Вячеслав Войнов забросил шай-
бу в матче с «Детройт Ред Уингс» (5:2). 
(lenta.ru)

КРОСБИ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Хоккеист клуба НХЛ «Питтсбург 
Пингвинс» Сидни Кросби вернется на 
лед сегодня, 15 марта (в ночь на 16 чис-
ло по московскому времени), сообщает 
официальный сайт НХЛ. В этот день 
«Питтсбург» проведет матч регуляр-
ного чемпионата против «Нью-Йорк 
Рейнджерс». В последний раз Кросби, 
перенесший сотрясение мозга, выхо-
дил на лед 5 декабря 2011 года. Непри-
ятности Кросби начались в январе про-
шлого года, когда в двух матчах подряд 
он попал в жесткие столкновения с со-
перниками. Врачи зафиксировали у ка-
надского форварда сотрясение мозга, и 
он пропустил вторую половину сезона-
2010/11. Кросби вернулся на лед 21 ноя-
бря прошлого года, провел восемь мат-
чей в регулярном чемпионате НХЛ, но 
затем у него вновь появились синдро-
мы последствия сотрясения мозга. По 
словам хоккеиста, сейчас он чувствует 
себя хорошо. 24-летний Кросби высту-
пает за «Питтсбург» на протяжении 
всей карьеры. Он становился лучшим 
бомбардиром и лучшим снайпером 
чемпионата НХЛ, в 2009 году выиграл 
Кубок Стэнли. В составе сборной Кана-
ды он стал чемпионом Олимпиады 2010 
года в Ванкувере. (lenta.ru)

АМБИЦИИ «АНЖИ»

Российский футбольный клуб 
«Анжи» попытается пригласить в коман-
ду аргентинца Лионеля Месси и порту-
гальца Криштиану Роналду. По словам 
директора «Анжи» Роберто Карлоса, 
Месси и Роналду получат предложения, 
когда у них закончатся контракты с их 
клубами – «Барселоной» и «Реалом», 
пишет издание Marca. Роберто Карлос 
сделал свое заявление 13 марта в эфире 
радиостанции Radio Marca. Бразилец 
отметил, что в настоящее время он счи-
тает лучшим футболистом мира Месси. 
В то же время Роберто Карлос сказал, 
что, выбирая между Месси и Роналду, не 
может отдать предпочтение ни одному 
из них. Контракт Месси с «Барселоной» 
рассчитан до конца сезона-2015/16. 
Криштиану Роналду, перешедший в 
«Реал» из «Манчестер Юнайтед» летом 
2009 года, подписал контракт до конца 
сезона-2014/15. Футбольные клубы ча-
сто продлевают контракты с игроками 
до того, как истекают предыдущие со-
глашения. Роберто Карлос перешел в 
«Анжи» в феврале 2011 года в качестве 
действующего игрока. В начале 2012 
года было принято решение о том, что 
конец сезона-2011/12 он проведет в ка-
честве директора клуба. Недавно бра-
зилец был внесен в заявку клуба в этом 
качестве. Сам Роберто Карлос заявлял, 
что, возможно, он еще выйдет на поле 
во второй половине 2012 года. Ранее 
бразилец говорил, что в конце 2012 года 
завершит карьеру игрока. (lenta.ru)

«ДАЛЛАС» ПРЕРВАЛ 
СЕРИЮ

Действующий чемпион НБА «Даллас 
Маверикс» прервал серию из трех пора-
жений в регулярном чемпионате НБА 
– 2011/12. В ночь на 14 марта «Даллас» 
победил на своей площадке «Вашинг-
тон Уизардс» со счетом 107:98. Лучшим 
в составе «Маверикс» стал Дирк Но-
вицки, набравший 27 очков, сообщает 
официальный сайт НБА. Еще 24 набрал 
разыгрывающий защитник «Далласа» 
Джейсон Терри, начавший игру на ска-
мейке запасных. В составе «Вашингто-
на» самым результативным стал Тре-
вор Букер, на счету которого 20 очков. 
В сезоне-2011/12 «Даллас» одержал 24 
победы и потерпел 20 поражений. До 
матча с «Вашингтоном» команда про-
играла не только три встречи подряд, 
но и девять из десяти последних игр. В 
турнирной таблице Западной конфе-
ренции «Маверикс» занимает седьмое 
место. Из остальных матчей игрового 
дня стоит выделить победу «Орландо 
Мэджик» над «Майами Хит» (104:98 в 
овертайме). Лидер «Орландо» Дуайт 
Ховард набрал 24 очка и сделал 25 под-
боров. (lenta.ru)
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Auto Motor und Sport изучил ре-
зультаты команд «Формулы-1» 
на тестах в Барселоне и при-

шел к выводу, что быстрее всех на 
самом деле был «Мерседес». Ваше-
му вниманию – исследование из-
дания.

Главную ценность на тестах 
представляют гоночные симуля-
ции. Auto Motor und Sport провел 
собственный анализ последних 
восьми дней в Барселоне и сравнил 
результаты с 2011 годом. Согласно 
результатам, «Мерседес» может 
оказаться впереди. Однако будьте 
осторожны: в расчетах есть про-
странство для ошибок. 

Анализ тестовых результатов 
сам по себе является наукой, ведь 
в Барселоне команды преодолели 
7371 круг. Первый взгляд, конечно, 
должен быть брошен на быстрей-
шие результаты. Тот, кто делает 
свои прогнозы на сезон исходя из 
лучших времен, должен ставить 
вперед «Лотус». В Хересе лучший 
результат показал Ромэн Грожан, 
а в Барселоне – его напарник Кими 
Райкконен. Финн со временем 
1:22.030 опережает пилота «Зау-
бера» Серхио Переса (1:22.094) и 
Дженсона Баттона на «Макларена» 
(1:22.103).

При таких подсчетах позиции 
«Ред Булл» и «Мерседеса» должны 
волновать. «Ред Булл» ни разу не 
проехал быстрее 1:22.662, а «Мер-
седес» ограничился 1:22.932. Но, 
конечно, все знают, что у обеих 
команд многое остается в загаш-
нике. Главный вопрос – насколько 
многое. Лучше всего для анализа 
подходят длинные серии кругов. 
Тут тоже могут быть серьезные ва-
риации из-за разных настроек и ти-
пов шин. «Если баланс машины не 
подходит для используемых шин, 
вы очень быстро можете попасть в 
аварию», – говорит глава «Мерседе-
са» Росс Браун.

Тот, кто начинает отрезок на ис-
пользованных шинах, наверняка 
будет смотреться хуже коллеги, 
выехавшего на такую же серию 
кругов на новых покрышках. На-
блюдатели на трассе видят лишь 
то, какие шины используются. Од-
нако они не знают, сколько кругов 
уже было пройдено на данных по-
крышках. Определяющий фактор 
– объективная оценка результа-
тов на круге. Команды знают друг 
друга очень хорошо. У них есть 
все круги, показатели на секто-
рах трассы, данные о температуре 
и так далее. И каждый вечер они 
узнают от «Пирелли», кто и на ка-

ких шинах выступал. Эти параме-
тры используются при анализе и 
оценке перспектив. Представители 
команд оценивают каждую серию, 
длившуюся не менее восьми кру-
гов, чтобы определить худший и 
лучший сценарии перспектив кон-
курентов и прийти к общему пока-
зателю. То есть к среднему времени 
на длинных сериях кругов. Данные 
показатели сравниваются с резуль-
татами прошлого года. Тогда в Бар-
селоне также прошло восемь дней 
тестов. Затем все цифры баланси-
руются с результатами прошлогод-
него Гран-при Испании, который 
состоялся спустя три месяца после 
испытаний. В целом при высоких 
температурах в мае трасса в Бар-
селоне чуть медленнее. Однако и 
инженеры в состоянии отыграть 
несколько десятых секунды за эти 
три месяца.

При разборе 2011 года можно 
определить, кто «жульничал» по 
ходу тестов, а кто показывал не 
весь потенциал либо же добился 
большего прогресса на старте се-
зона. При сокрытии потенциала 
команда должна была начинать 
симуляцию гонки не со 140, а с 150 
или 160 килограммами топлива на 
борту. Другие же поступали наобо-
рот, чтобы привлечь внимание или 
успокоить самих себя.

Мы провели детальный анализ 
тестов и вывели свои собственные 
прогнозы. Результат стал сенсаци-
онным. Если наши подсчеты верны, 
то «Мерседес» может побороться 
в этом году за победу. По крайней 
мере, на трассах вроде Барсело-
ны. Новая «серебряная стрела» на 
длинных сериях кругов показала 

средний результат 1:29.235, став 
быстрейшей машиной Барселоны.

На втором месте, во что трудно 
поверить, находится «Заубер» – 
1:29.640. На самом деле машина из 
Хинвила была быстра на тестах и 
год назад и высоко котировалась по 
итогам испытаний. Но на Гран-при 
Испании «Заубер» был в среднем 
медленнее на 1,957 секунды, чем 
на зимних тестах.

За «Заубером» идут «Ред Булл» с 
результатом 1:29.706, «Макларен» 
(1:29.923) и «Лотус» (1:30.014). Од-
нако в случае с «Ред Булл» и «Ма-
клареном» картина смазана. Обе 
команды привезли по ходу тестов 
серьезно модифицированные ма-
шины, из-за чего результаты по-
страдали. Инженерам и пилотам 
нужно было понять заново свои на-
половину обновленные болиды. 

Сравнение с 2011 годом пока-
зывает, что тестовые результаты 
«Мерседеса» хорошо коррелиро-
вались с результатами в гонке. В 
2011-м «серебряные стрелы» при-
бавили по сравнению с тестами на 
0,206. Сопоставимо с испытаниями 
смотрелся и «Ред Булл», разница со-
ставила 0,118.

В случае с «Маклареном» пры-
жок вперед был больше по понят-
ным причинам. Тестовую версию 
MP4-26 преследовали серьезные 
проблемы, а новая выхлопная си-
стема помогла «Макларену» мо-
ментально сделать гигантский шаг 
вперед.

Взгляд на 2011 год также по-
казывает, что «Феррари», «Лотус», 
«Заубер» и «Форс Индия» прово-
дили свои тестовые программы, 
обычно имея на борту немного 

меньше топлива. Это может зна-
чить, что их тестовые результаты-
2012 нужно слегка корректиро-
вать. В случае с «Феррари» можно 
говорить фактически о банкрот-
стве. Со средним тестовым време-
нем 2012 года (1:30.484) команда 
уже находится более чем в секун-
де от «Мерседеса». Если на самом 
деле команда еще слегка приукра-
шивала свой темп, то ситуация 
становится еще более горькой. У 
«Уильямса» также проблемы. Бело-
голубая машина неплоха на одном 
круге, но, как и год назад, уступает 
в гоночном режиме. Отставание от 
«Форс Индия» и «Торо Россо» оче-
видно. Картину Барселоны нельзя 
полностью транспонировать на 
Мельбурн: трасса в Альберт-парке 
очень отличается, там нет быстрых 
и долгих поворотов. Там джокера-
ми являются хорошие торможение 
и сцепление – прямо как в Хересе. 
А там «Ред Булл» произвел лучшее 
впечатление, в то время как «Мер-
седес» работал со старой машиной.

Малайзия уже больше похожа 
на Барселону, но будут сильно раз-
личаться температуры – асфальт 
прогреется до 50 градусов вместо 
25. Глава автоспортивного подраз-
деления «Пирелли» Пол Хембри 
предупреждает: «Не исключено, что 
износ шин будет выглядеть совсем 
по-другому по сравнению с Барсе-
лоной». Возможно, в связи с этим 
Брауну, Хаугу, Шумахеру и Росбергу 
стоит снизить ожидания. Тот, кто 
пребывает в эйфории, может в ито-
ге оказаться в глупом положении, 
если надежды не оправдаются.

championat.com

В новой серии спецпроекта 
Sports.ru и Continental – один 
день из жизни Фила Джонса, 

защитника «Манчестер Юнайтед», 
главной надежды на светлое бу-
дущее сборной Англии и просто 
обаятельного парня из тех, чье 
имя не стыдно носить на футболке. 
Хмурым июньским утром 2011-го 
19-летний юноша Фил Джонс про-
снулся в доме своих родителей на 
окраине Блэкберна, проглотил за-
втрак и пробежался глазами по 
заголовкам лежавших неподалеку 
газет: «Ливерпуль» намерен при-
обрести защитника «Роверс», «Лон-
донский «Арсенал» близок к по-
купке англичанина Фила Джонса», 
«Трансфер Джонса в «Манчестер 
Юнайтед» находится под угрозой 
срыва, «Блэкберн» называет цену».

Джонс буркнул что-то себе под 
нос, а затем отложил газеты, вышел 
на улицу и запрыгнул в машину, 
стараясь хотя бы на время поездки 
до Брокхолла – загородной базы 
«Роверс» в семи милях от Блэкбер-
на – выбросить из головы все те 
скверные мысли, что крутились 
там последние пару недель.

Он сделал музыку громче и уста-
вился на дорогу, когда почувство-
вал, что чертов мозг снова принялся 
за свое. Проклятье, а что если они и 
вправду не смогут договориться? 
«Юнайтед». «Юнайтед» хочет тебя, 
Фил. Так же, как и все остальные, 
они будут бороться за тебя, будут 
сбивать цену до последнего. Шест-

надцать миллионов. Шест-над-
цать. За тебя, Фил. «Ливерпуль», 
«Арсенал», «Манчестер Юнайтед». 
Ты же помнишь, как все закончи-
лось в прошлый раз? Парочка лиш-
них миллионов, накинутых «Блэк-
берном», и ты никому больше не 
нужен. Никому. Господи Иисусе…

Джонс вцепился в руль и про-
должил лихорадочно жонглиро-
вать мыслями. К двадцати годам он 
так и не понял, каково это – быть 
отвергнутым, потерпеть неудачу; 
толком не знал, что такое отказ – и 
оттого еще больше боялся той бью-
щей по мозгам неизвестности, что 
ожидала его где-то в затуманенном 
будущем. Всю жизнь этому свет-
ловолосому пареньку несказанно 
везло: весной 1999 года он без осо-
бых проблем прорвался в основной 
состав «Риббл Уондерерс», детского 
клуба из Престона, и почти сразу 
выиграл свой первый трофей, «от-
грузив» пару мячей в Кубке Ланка-
шира и заодно став одним из самых 
заметных футболистов турнира.

Затем, в начале 2002-го, когда 
Филу едва перевалило за десять, он 
так же легко поступил в академию 
«Роверс», а через семь лет подписал 
двухлетний контракт с «Блэкбер-
ном» и дебютировал за команду 
в кубковой встрече с «Ноттингем 
Форест», сходу став лучшим игро-
ком матча. Осенью того же года 
Джонса впервые призвали в сбор-
ную Англии U-19, а уже летом-2011 
увезли на молодежный Евро – что-

бы в последнем матче англичан на 
турнире сделать Фила капитаном 
и окончательно утвердить в зва-
нии самого многообещающего 
центрдефа Британии. «В характере 
Джонса есть кое-что очень важное: 
настоящая страсть к игре, и поэто-
му он всегда мотивирован, – гово-
рил Гарри Бауэр, бывший тренер 
академии «Блэкберна». – Я вспо-
минаю его дебют в премьер-лиге: 
на «Ивуд Парк» приехал «Челси», 
и Фил вышел в основе. Несколько 
раз он буквально лоб в лоб шел на 
Дидье Дрогба или Фрэнка Лэмпар-
да. Дрогба – это, в первую очередь, 
невероятно мощный атлет, но это 
не испугало и не остановило Джон-
са. Оба раза он выходил из едино-
борств с мячом, просто как следует 
сжав кулаки. Что за моменты! Ду-
маю, что реакция стадиона тогда 
здорово его вдохновила».

«Когда Фил оказался в основной 
команде «Роверс», я быстро приду-
мал для него кличку, – рассказывал 
уже Сэм Эллардайс, экс-менеджер 
«Роверс». – Я звал его «Джон Терри». 
В его возрасте у него были все те ка-
чества, которыми славится Терри: 
целеустремленность, мотивация, 
мужество… все эти вещи. Для тре-
нера это большая удача: прийти 
в клуб и обнаружить там такого 
человека, как Фил. Он не только 
отличный защитник, который об-
ладает хорошей скоростью, может 
отдать пас и прекрасно играет в 
воздухе. Помимо этого, он просто 

приятный парень без всякого высо-
комерия».

Джонс притормозил у дверей 
«Брокхолла» и опустил боковое 
стекло, чтобы перевести дух. Все эти 
слова и тысячи других сейчас крути-
лись у него в голове. Он с трудом ду-
мал о предстоящей тренировке; его 
тело противилось, а единственное, 
чего он хотел в этот момент – вер-
нуться домой и упасть на кровать, 
уже зная, что все позади…

Вечером того же дня, когда в 
доме родителей закричит телефон, 
Джонс поймет, как жестоко он оши-
бался: «Все готово, – сообщат ему из 
Манчестера. – Мы наконец-то дого-
ворились. Приезжай, Фил. Мы тебя 
ждем». Позади? «Что, черт возьми, 
останется позади?» – подумает он. 
Лишь те славные десять лет, про-
веденные в «Блэкберне», крики 
болельщиков на «Ивуд Парк» и бес-
конечные слухи о переходе куда-то, 
в нечто большое, известное и бога-
тое. Позади? Все самое важное бу-
дет еще впереди – и совсем не так 
далеко, как казалось Филу раньше.

Сегодня 20-летний Фил Джонс – 
возможно, главная молодая надеж-
да многострадальной английской 
сборной. Он стабильно выходит в 
основе лучшего клуба Британии и в 
каждом матче лишь подтверждает 
то, что и так известно уже несколь-
ко лет: невероятный талант и стой-
кий характер. Осенью-2011 Джонс 
дебютировал в главной националь-
ной команде, несколько дней спу-
стя – провел с ней еще один матч, а 
через три месяца запустил в ворота 
Шея Гивена из «Астон Виллы» свой 
первый мяч в составе «Манчестер 
Юнайтед» и признался: все это так 
сильно похоже на сон.

За несколько месяцев до отъезда 
из Англии Фабио Капелло назвал 
прогресс Джонса «отличной ново-
стью» и сказал: «Фил был рожден 
для футбола. Он отлично играет: без 
страха, здорово защищаясь и помо-
гая атаке». «Талант есть талант, – до-
бавит он позже. – Его не заработать, 
с этим можно только родиться».

Грядущий Евро – очередная воз-
можность для Фила родиться заново 
– и вновь обнажить свои лучшие ка-
чества перед планетой. В конце кон-
цов, Джонс ни капли не изменился: 
он по-прежнему не хочет и слышать о 
том, каково это – потерпеть неудачу.

Ну разве что иногда.

sports.ru

«Мерседес» опережает 
«Ред Булл»?

Стойкий, не оловянный. 
Главное о Филе Джонсе 

ПРИЧИНЫ 
ТОРРЕСА

Исполняющий обязанности глав-
ного тренера «Челси» Роберто Ди Мат-
тео объяснил неудачи нападающего 
Фернандо Торреса психологическими 
сложностями. Ди Маттео отметил, что 
с этими трудностями может справить-
ся только сам Торрес, но добавил, что, 
если нужно, то готов помочь нападаю-
щему, пишет издание The Sun. По сло-
вам тренера, Торрес должен не думать 
о том, как дорого он обошелся «Челси», 
а сосредоточиться на игре. «Он должен 
сконцентрироваться на том, чтобы 
играть, а не на том, чтобы забивать, 
отдавать голевые передачи или делать 
что-то выдающееся каждый раз, когда 
к нему попадает мяч», – сказал Ди Мат-
тео. Наставник «Челси» добавил, что 
он считает Торреса одним из лучших 
форвардов в мире. «Я уверен, что он не 
забыл, как забивать голы, – отметил 
Ди Маттео. – Все, что ему нужно – это 
вернуть уверенность в себе». Фернандо 
Торрес перешел в «Челси» в начале 2011 
года из «Ливерпуля». Лондонцы запла-
тили за него 50 млн фунтов стерлингов 
(58,5 млн евро), установив трансфер-
ный рекорд для английских клубов. 
За «Челси» испанец играет неудачно. В 
настоящее время его безголевая серия 
составляет 23 часа и 37 минут. В по-
следнем матче чемпионата Англии со 
«Сток Сити» (1:0) Торррес остался в за-
пасе. Главный тренер сборной Испании 
Висенте дель Боске не вызвал его на не-
давний товарищеский матч с Венесуэ-
лой. (lenta.ru)

БРАТЬЕВ 
ПЕРЕПУТАЛИ

В документальном фильме «Клич-
ко» перепутали украинских боксеров-
тяжеловесов – братьев Виталия и Вла-
димира Кличко, которые являются 
главными героями картины. Ошибка 
произошла в титрах на украинском 
языке, которые сопровождают звуковой 
ряд: Владимир Кличко назван Витали-
ем, пишет украинское издание «Сегод-
ня Спорт». Авторы титров ошиблись, 
«подписывая» бой Владимира Кличко 
с нигерийцем Сэмюэлом Питером. Как 
сообщает сайт BoxRec.com, Кличко-
младший дрался с Питером дважды. В 
сентябре 2005 года он победил ниге-
рийца по очкам, а в сентябре 2010 года 
нокаутировал в десятом раунде. В под-
писи к какому бою произошла ошибка, 
не уточняется. Виталий Кличко также 
проводил бой с Питером. В октябре 
2008 года после почти четырехлетнего 
перерыва в карьере Кличко-старший 
победил нигерийца техническим но-
каутом (после восьмого раунда Питер 
отказался от продолжения борьбы) и 
отобрал у него титул чемпиона мира 
по версии WBC (Всемирный боксер-
ский совет). В украинских субтитрах 
фильма «Кличко» есть еще одна ошиб-
ка. Бывший чемпион мира в тяжелом 
весе американец Джо Фрейзер назван 
именем Джон. В фильме звучат рус-
ский, английский и немецкий языки. 
12 марта предпоказ фильма «Кличко» 
прошел в Киеве. Ранее картина выхо-
дила на экраны кинотеатров в США и 
Германии. В российский прокат фильм 
еще не выходил. В настоящее время 
братья Кличко являются чемпионами 
мира по версиям всех престижных ор-
ганизаций. Старший из братьев владе-
ет титулом WBC, младший – титулами 
чемпиона IBF (Международная федера-
ция бокса), чемпиона WBO (Всемирная 
боксерская организация) и суперчем-
пиона WBA (Всемирная боксерская ас-
социация). (lenta.ru)

СЕРЬЕЗНЫЙ 
ПОДАРОК

Глава Дагестана Магомедсалам 
Магомедов подарил кинжал и книги о 
Дагестане главному тренеру махачка-
линского футбольного клуба «Анжи» 
Гуусу Хиддинку. Глава республики и 
председатель дагестанского парламен-
та Магомед-Султан Магомедов встре-
тились с футболистами и тренерами 
«Анжи» 11 марта. Об этом сообщает 
официальный сайт клуба.  Получив 
кинжал, Хиддинк приподнял его и, как 
говорится на сайте клуба, «погрозил 
невидимому сопернику». Тренер по-
благодарил главу Дагестана за теплый 
прием, а Магомедов выразил надежду, 
что под руководством голландского 
специалиста «Анжи» добьется успехов. 
Хиддинк возглавил «Анжи» в феврале 
2012 года. (lenta.ru)

АДРИАНО 
ВНЕ ИГРЫ

Бразильский клуб «Коринтианс» 
расторг контракт с бывшим нападаю-
щим сборной Бразилии по футболу 
Адриано. Причиной такого решения 
стала плохая физическая форма футбо-
листа. Контракт Адриано заканчивался 
в июне 2012 года, но «Коринтианс» ре-
шил расторгнуть договор досрочно. Об 
этом сообщает ESPN. Спортивный ди-
ректор «Коринтианса» Роберто де Ан-
драде заявил, что клуб делал все, чтобы 
помочь 30-летнему Адриано, но фор-
вард так и не набрал форму. В феврале 
руководство «Коринтианса» потребова-
ло от Адриано похудеть до 98-99 кило-
граммов. Однако форвард продолжил 
халатно относиться к тренировкам. 9 
марта после тренировочного занятия 
Адриано отказался пройти взвешива-
ние, а 11 марта отпросился с вечерней 
тренировки. Как отмечает ESPN, из-за 
такого поведения форварда руковод-
ство «Коринтианса» потеряло терпение. 
Адриано перешел в «Коринтианс» из 
римской «Ромы» в марте 2011 года, но 
вскоре получил серьезную травму. Как 
сообщает интернет-издание Soccerway, 
в чемпионате штата Сан-Паулу сезона-
2012 Адриано провел три матча и забил 
один гол. Известность Адриано полу-
чил в период выступлений в Италии за 
«Парму» и миланский «Интер». В соста-
ве «Интера» Адриано стал трехкратным 
чемпионом Италии. За сборную Брази-
лии форвард провел 51 матч и забил 29 
голов. (lenta.ru)

НАКАЗАНИЕ 
ДЛЯ ЗАЙЦЕВОЙ

Российская биатлонистка Ольга За-
йцева дисквалифицирована по итогам 
гонки с общего старта на чемпионате 
мира в Рупольдинге, состоявшейся 
вечером 11 марта. Зайцева наказана 
за ошибки на огневом рубеже, где она 
сначала легла не на свою установку, а 
затем, меняя позицию, надела только 
один ремень винтовки, сообщает офи-
циальный сайт Союза биатлонистов 
России (СБР). После гонки Зайцева 
рассказала, что поменять установку 
ей подсказал тренер сборной России 
по стрельбе Павел Ростовцев. «Меня 
оштрафовали за контакт с тренером», 
– отметила россиянка. Затем Зайцева 
надела только один ремень винтовки, 
что запрещено правилами, и ее дисква-
лифицировали. «Конечно, я расстроена. 
Не наш сегодня день. Жаль, что такая 
сумбурная гонка получилась в конце 
чемпионата, – сказала спортсменка. – 
Ощущения не самые удовлетворитель-
ные от этого чемпионата». Старший 
тренер женской сборной России Воль-
фганг Пихлер рассказал, что по ходу 
гонки Зайцева также упала на одном 
из поворотов вместе с группой биатло-
нисток. По словам тренера, россиянка 
могла претендовать на медаль, но ей не 
повезло: «Если уж не везет, то не везет 
по полной программе». После финиша 
гонки с общего старта Зайцева до дис-
квалификации занимала шестое место. 
Золотую медаль выиграла норвежка 
Тура Бергер, серебряную – францужен-
ка Мари-Лор Брюне, бронзовую – финка 
Кайса Мякарайнен. Россиянка Ольга 
Вилухина заняла 19-е место, Светлана 
Слепцова – 24-е. По итогам чемпионата 
мира 2012 года первое место в команд-
ном зачете заняла сборная Норвегии. 
Норвежцы завоевали четыре золотые, 
одну серебряную и одну бронзовую ме-
дали. Сборная России, выигравшая две 
«бронзы», стала седьмой. (lenta.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ПЕРСОН

Шведская горнолыжница Аня Пер-
сон заявила, что уйдет из спорта после 
окончания заключительного этапа 
Кубка мира, который состоится на этой 
неделе. Олимпийская чемпионка Тури-
на в слаломе отметила, что различные 
травмы, и особенно повреждение ле-
вого колена, не позволили ей добиться 
высоких результатов в последнее вре-
мя. «Моя карьера получилась фанта-
стической, я достигла больших успехов, 
чем могла представить. Несмотря на 
это, неудачные падения и постоянные 
травмы снизили мои шансы на удачное 
выступление в последние несколько 
лет. Я всегда демонстрировала бойцов-
ский характер, это решение далось мне 
тяжело, но после недолгого периода 
размышлений я осознала, что готова к 
новым жизненным испытаниям», – ска-
зала 30-летняя спортсменка. Шведка за-
воевала семь золотых медалей на трех 
чемпионатах мира, выиграла «золото» 
Игр-2006 в слаломе, а также «бронзу» в 
скоростном спуске и комбинации. Кро-
ме того, на ее счету «серебро» и «бронза» 
Солт-Лейка-2002, «бронза» Ванкувера-
2010, 42 победы на этапах Кубка мира 
и два больших «хрустальных» глобуса. 
(eurosport.ru)
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Ольга Веселова

Жители и гости Алматы, ме-
ломаны со стажем или про-
сто любители повеселиться, 

молодые хипстеры и состоятельные 
бизнесмены в очередной раз дове-
рились Рустаму Оспанову и приш-
ли на ставший уже традиционным 
музыкальный фестиваль Jazzystan. 
Любители этого музыкального со-
бытия, так или иначе, стали «залож-
никами» музыкального вкуса пре-
зидента фестиваля г-на Оспанова. 
Но нам повезло: у него отменный 
вкус, и мы уже не единожды имели 
возможность в этом воочию убе-
диться. Вот теперь мы безоговороч-
но следуем предпочтениям органи-
затора Jazzystan и подчас, не зная 
ничего о музыкантах, которых нам 
предстоит услышать, все же радост-
но бежим за заветными билетами, 
только узнав о грядущем событии.

Можно сказать, что Jazzystan 
стал своеобразным брендом каче-
ственного звука для казахстанцев. 
Последний концерт только поддер-
жал репутацию мероприятия. При 
этом, с точки зрения организации, 
фестиваль значительно продвинул-
ся: задержки с выступлениями му-
зыкантов были сокращены, очередь 
на входе сократилась, да других ру-
тинных проволочек поубавилось.

В этот раз на суд алматинской 
публики предстали исполнитель из 
Нью-Йорка Дэриен Дин и австралий-
ская соул-команда Electric Empire.

Обаятельный Дэриен с первых 
минут установил контакт с ауди-
торией, как это принято в лучших 
традициях американского R&B ис-
полнения. Вот уж действительно, 
непосредственность и открытость 
подкупают. Но и слушатели не 
подкачали – на все выпады со сце-
ны отвечали неизменным вооду-
шевлением.

Я бы даже назвала Дэриена ска-
зочником, который не просто пел, 
а рассказывал нам любопытные 
музыкальные истории. В конечном 
счете, установился настоящий диа-
лог между заморским рассказчи-
ком и алматинской публикой.

Несмотря на весь шарм амери-
канского певца, его выступление 
было несколько смазано отсутстви-
ем живых музыкантов. Безуслов-
но, выступать под качественный 
«минус» тоже искусство, тем более 
что помогал Дэриену профессио-
нальный ди-джей в лице Рустама 
Оспанова. Так что аккомпанемент 
у г-на Дина только отчасти был «не-
живым». Звук был хорош, но ведь 
не только в сложении нот состоит 
ценность музыки. Посылаемые ви-
брации также крайне важны.

Скорее всего, у организаторов 
просто не было возможности при-
везти всех музыкантов, которые 
должны присутствовать с Дэриеном 
на сцене. Но все же, было бы лучше 
учитывать данное обстоятельство 
и подбирать репертуар соответ-
ственно. Ведь звуки латинской му-

зыки – конги и акустической гита-
ры в записи на концерте – это уже 
«моветон». Хотя публике понрави-
лось. Зажигательное латино было 
воспринято на ура, и все дружно 
пустились в пляс. Кажется, затан-
цевал даже предусмотрительный 
мужчина, который принес с собой 
на фестиваль складной стульчик.

Видя эту реакцию зала, я за-
думалась над тем, что в большин-
стве случаев мы не ставим высоких 
стандартов и довольствуемся тем, 
что имеем. Мы так единодушны 
во мнении, что это правильно. Бес-
спорно, ценить то, что ты имеешь 
– необходимое качество для чело-
века. Однако при этом существует 
опасность занижать себе планки 
– а это уже плохо. Еще в школе учи-
тель нам рассказывал, что только 
100 тыс. человек из 1 млрд мечта-
ют стать миллионерами, и только 
у 1000 из этих 100 тыс. есть реаль-
ные шансы этого добиться, а в кон-
це концов только 10 из 1000 доби-
ваются желаемого результата. Этот 
пример как нельзя лучше говорит о 
том, что все в нашей голове.

Почему-то зачастую мы занижа-
ем собственные ожидания и снис-
ходительно относимся к тому, что с 
нами происходит. Хотя, как мне ви-
дится, Jazzystan как раз и нацелен 
на то, чтобы преодолеть эту тен-
денцию в обществе, чтобы Алматы 
стал частью мировой культурной 
жизни, а для этого довольствовать-
ся малым недостаточно.

Хотя в любом случае спасибо Дэ-
риену за чудесное исполнение песен 
в таком широком диапазоне стилей: 
от soul funk и smooth jazz до R&B и 
latinomusic. Его обаяние не остави-
ло равнодушным ни одну предста-
вительницу прекрасной половины 
человечества, которых Дэриен не-
сколько раз поздравил со сцены с 
Международным женским днем.

Следующим, не меньшим по-
дарком для всех присутствующих, 
стало выступление великолепных 
музыкантов из группы Electric 
Empire. Эти ребята настолько чув-
ствуют свои инструменты и так ка-
чественно на них играют, что иной 
раз удовольствие от издаваемых 
ими звуков граничит с неприлич-
ностью. Своим умением создавать 
музыку команда доставила массу 
удовольствия всем слушателям.

Electric Empire поразила сразу, с 
первой песни. Большая редкость, 
когда барабанщик в группе еще и во-
калист, причем с ярким, пронзитель-
ным голосом а-ля Gnagrls Barkley, 
но, как оказалось, петь отменно 
в этом австралийском вокально-
инструментальном ансамбле может 
каждый. Глядя на команду, было 
видно, что они сами получают неи-
моверный кайф от своего «грува» и 
взаимодействия с аудиторией. Как 
точно заметил мой спутник, тоже, 
к слову сказать, профессиональный 
музыкант, четыре чародея – ударник, 

басист, гитарист и клавишник – бук-
вально уносили прочь всех присут-
ствующих далеко-далеко из города, 
из страны, с материка – к истокам, 
к непосредственному восприятию 
кристально четких звуков природы. 
К трудно скрываемому желанию 
утолить любопытство, отхлебнув 
сполна волшебства безбашенной му-
зыкальной эстетики, пленяющей за-
свингованными ритмами иного вос-
приятия многоликой реальности.

Казалось, в зале бушует музы-
кальная волна в 30 метров, кото-
рую ребята из Electric Empire как 
заправские серфингисты постоян-
но ловят. «Невыносимо» качествен-
ный звук достучался до каждого, 
обволакивал тело и приводил в 
неописуемый восторг.

Как оказалась, такие восторжен-
ные чувства алматинской публики 
были взаимны. После их перво-
го концерта в нашей республике 
Electric Empire оставили такую за-
пись в своем официальном блоге: 
«Только вернулись из успешной по-
ездки в Казахстан, где мы познако-
мились с несколькими отличными 
людьми и поделились музыкой с 
другой частью мира. Казахстан не 
имеет ничего общего с тем, что вы 
слышали о нем. Мы с нетерпением 
ждем возвращения в эту страну, 
чтобы сделать еще одно большое 
шоу». Что можно сказать в ответ 
– мы с не меньшим нетерпением 
ждем новых минут музыкального 
наслаждения от Electric Empire.

Татьяна Киселева

Если вы планируете хорошенько отдохнуть в ближайший отпуск, 
развеяться и восстановить силы, что может быть лучше круиза? 
Ведь это не только возможность увидеть несколько стран за одну 

поездку, но и уникальный, яркий, захватывающий отдых, пронизан-
ный морской романтикой. И специально для тех, кто выбирает такой 

вид отдохновения, мы решили поделиться полезной информацией о 
трех направлениях круизов: «Величие Гавайских островов», «Судьбо-
носные Карибы», «Средиземноморский каприз». Надеемся, информа-
ция поможет вам сделать выбор и погрузиться в объятья незабываемого 
приключения…

Если верить туристическим операторам, круизный отдых – это удиви-
тельное сочетание цены и качества. Вы не только сможете побывать сразу 

в нескольких странах всего за одну поездку, но и существенно сэкономи-
те: ведь многое уже включено в цену, от питания до развлечений. Ваши 
дополнительные расходы в круизе сведены к минимуму. На берегу за ана-
логичный уровень сервиса и многообразие впечатлений вы, в конечном 
итоге, заплатили бы намного больше. Единожды открыв для себя все пре-
имущества круизного отдыха, вы почувствуете непреодолимое желание 
отправляться в далекое плавание каждый год.

Просто лови волну!
Музыка стекала с кончиков их пальцев…

Устал – отправляйся в круиз!
Как выбрать лучшее среди множества
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В РЕЖИМЕ 
ОЖИДАНИЯ

Первенец нового фирменного дизайна, 

пришедший на смену стилю «Jet Fighter», 

Mitsubishi Outlander третьего поколения по-

сле премьеры на Женевском автосалоне будет 

представлен сначала в Казахстане и России. 

Наши рынки, а в первую очередь россий-

ский, являются наиболее приоритетными для 

японской компании. Чуть позже кроссовер 

появится в странах Европы, Азии и Америки. 

Серийный образец кроссовера, за исключе-

нием нескольких деталей, выглядит так же, 

как и представленные ранее концепты. Как 

и ожидалось, новый Outlander будет иметь 

как 5-, так и 7-местную версию. «Третий» 

Outlander по своим габаритам практически 

идентичен тем автомобилям, которые сейчас 

стоят у дилеров. В длину автомобиль «поте-

рял» 10 мм (4 655 мм против 4 665 мм ), высо-

та нового автомобиля 1 680 мм (1 720 мм – у 

нынешнего поколения), ширина и колесная 

база вовсе остались неизменными – 1 800 мм 

и 2 670 мм соответственно. Несмотря на это, 

длина багажного отделения теперь составля-

ет 1 690 мм при сложенных сиденьях второго 

и третьего ряда, что на 335 мм больше по срав-

нению с Outlander XL. Двигатели имеют такой 

же литраж, однако 2-литровый агрегат с си-

стемой газораспределения MIVEC – новый. 

А вот 2.4 оставили практически без измене-

ний. В топовых версиях возможна установка 

двухзонного климат-контроля, адаптивного 

круиз-контроля, ксеноновых фар, системы 

предотвращения столкновений и контроля 

полосы движения. Чуть позже, в 2013 году 

среди модификаций появится и гибрид. В тех-

ническом плане машина должна стать иден-

тичной концепту PX-MiEV II, то есть речь идет 

о полноприводном электромобиле с двумя 

электродвигателями; энергия на моторы по-

ступает от ДВС, работающего в режиме элек-

трогенератора. Первые автомобили Mitsubishi 

Outlander в РК, по заявлениям компании 

«РОЛЬФ-ИМПОРТ Казахстан», появятся в мае 

текущего года.

SSANGYONG 
CHAIRMAN 
ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ 
КАЗАХСТАНА

На автосборочном предприятии АО 

«Агромашхолдинг» и «AllurAuto» в Костанае 

планируется развернуть SKD-сборку автомо-

билей представительского класса SsangYong 

Chairman. Накануне президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев потребовал от чиновни-

ков приобретать автомобили отечественного 

производства для сокращения бюджетных 

расходов и поддержки казахстанских маши-

ностроительных компаний. Позже министр 

финансов Болат Жамишев, презентуя поправ-

ки в бюджет на 2012-2014 годы, сообщил, что 

государство закупит в два раза больше авто-

мобилей (около 1000 машин). На призыв ру-

ководства страны пересадить госчиновников 

на отечественные авто откликнулись произ-

водственники из Костаная, объявив о начале 

промышленного производства в Казахстане 

автомобиля SsangYong Chairman. SsangYong 

Chairman W выпускается в Корее с 2008 года, 

в прошлом году Chairman подвергся рестай-

лингу. По традиции под капотом проживают 

«мерседесовские» двигатели – рядные «ше-

стерки» (M104) объемом 3,2 и 3,6 литра (225 и 

250 л.с. соответственно), а также пятилитро-

вый двигатель V8 (M113) мощностью 306 л.с. 

Все версии комплектуются семиступенчаты-

ми «автоматами» 7G-Tronic того же бренда с 

трехлучевой звездой на капоте, а для машин 

с шестицилиндровыми моторами в качестве 

опции предлагается полноприводная транс-

миссия. Как и полагается машине высшего 

класса, SsangYong Chairman имеет версии с 

обычной (5,1 м) и длинной (5,4 м) базой. 

БАКАД НЕ ЗА ГОРАМИ

Аким Алматы Ахметжан Есимов и министр 

транспорта и коммуникаций РК Аскар Жума-

галиев обсудили ряд вопросов по развитию 

транспортной инфраструктуры мегаполиса и 

прилегающих территорий. «80% вредных вы-

бросов дает транспорт. Ежедневные пробки 

создают неудобство для горожан и для разви-

тия экономики города, так как очень много 

времени сегодня тратится на перевозку пас-

сажиров, грузов. Мы купили 200 автобусов, 

работающих на газе, и этот проект имеет хо-

рошие отзывы горожан. Поэтому мы будем 

продолжать работу в данном направлении, с 

тем, чтобы создать еще один муниципальный 

автопарк и таксопарк», – сказал Ахметжан 

Есимов. Аким города также остановился на 

проекте строительства второй очереди первой 

линии алматинского метрополитена, отме-

тив, что им поставлена задача до конца 2013 

года построить еще 2 станции в направлении 

спальных районов, что значительно разгрузит 

мегаполис. На сегодняшний день в Алматы 

действуют 20 транспортных развязок. Еще 6 

развязок строятся в этом году. Всего в мегапо-

лисе 60 надземных и подземных пешеходных 

переходов. В соответствии с поручением аки-

ма Алматы Ахметжана Есимова в текущем 

году строится еще 16 таких переходов, и до-

полнительно 16 запланировано на следующий 

год. Данные меры позволят снять напряжение 

на дорогах и разгрузить большой город. 

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Свидетельство 

о постановке 

на учет 

N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 

Министерства связи и информации Республики 

Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 

газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”

Газета  является  членом  организации 

“Project Syndicate”.

Виктория Говоркова,  и.о. главного редактора, 

руководитель on-line проекта

govorkova@kazmg.kz 

Ольга Веселова, и.о. заместителя главного 

редактора, veselova@kazmg.kz 

Елена Иванова, 

коммерческий  директор, leniv@kazmg.kz

Евгения Рассохина, 
проект-менеджер, zhenya@kazmg.kz

Отдел дистрибуции – 333-45-45

Виктория Роденкова, 
редактор (банки и финансы),

Алишер Абдулин, редактор (спорт),

Журналисты: 

Венера Гайфутдинова, Олег Ни, Аскар 
Кульжанов, Ирина Лукичева, Айдос Орманов
Ярослава Науменко (собкор в Астане)

Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Web-мастер: Андрей Назаренко

Мнение авторов публикаций не обязательно 

отражает мнение редакции. 

Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45

Адрес редакции: Казахстан, 050057, 

г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 

(уг. Клочкова), офис 401.  

Тел.: +7 (727) 266-73-34, 266-25-12

Подписной индекс 65009  в каталогах 

АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 

ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 

и объявлений несут рекламодатели. 

Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 

При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 

обязательна.

Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 14.03.2012 г.  Заказ N 2259. 

Общий тираж 40000 экз.  Газета отпечатана 

в типографии:  ТОО «РПИК «Дpуiр»,  г. Алматы, 

ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04, 273-12-54

Дмитрий Фадеев

На прошлой неделе в Женеве открылся 
82-й автомобильный автосалон. Этот 
автосалон по праву считается крупней-

шим в Европе и спорит за лидерство на миро-
вой арене с мотор-шоу в Детройте. Из года в 
год Женевский автосалон дарит нам немало 
премьер, нынешний не стал исключением, так 
как более 260 производителей автомобилей 

из 30 стран мира представили свои последние 
разработки. Надеюсь, что сегодня получится 
рассказать про все модели, но не обещаю, все-
таки их очень много, но начнем с самых инте-
ресных.

Женева «завелась»
Новинки 82-го автосалона


